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- Недавно отец Олег 
Стеняев в своей лекции 
говорил по поводу не-
постоянства ума. А если 
человек по каким-то при-
чинам ездит по разным 
храмам, то это тоже не-
постоянство ума?

- Я не могу точно знать, в 
каком контексте отец Олег 
говорил про хождение по 
храмам. Бывают разные 
моменты в духовной жиз-
ни человека. Например, он 
приехал в другой город или 
у него умер духовник. Ему 
хочется полезных отноше-
ний в духовном смысле, хо-
чется, чтобы помимо духов-
ных качеств, священник еще 
и душевными обладал, ко-
торые делают с ним контакт 
легче. Такой человек может 
походить по храмам, поис-
кать священника, духовника 
с молитвой об этом. Где он 
увидит полезное для себя, 
то там нужно и остаться и 
уже ходить в один храм. От 
того, как поют, как расписан 
храм, как служат, читают, 
как устроена вся приход-
ская жизнь, зависит наша 
собранность. Если мы ко 
всему, что там есть, при-
выкли, нас ничто не отвле-
кает, то значительно легче 
собраться на молитву. Это 

касается особенно того, как 
справляется служба. 

Часто песнопения боль-
шие, например, «Херувим-
ская», или «Милость мира», 
«Достойно есть» именуются 
по месту своего происхо-
ждения. Валаамская «Ми-
лость мира», соловецкая 
«Херувимская» первая или 
вторая, «Херувимская» Ни-
ловой пустыни. Это значит, 
что из года в год в Ниловой 
пустыни пели «Херувим-
скую» на один мотив. Могли 
в большие праздники или в 
Великий пост петь другую, 
но больше трех распевов 
не было. Новый распев от-
влекает ум от молитвы, ты 
не сосредоточен на том, что 
выражено в словах пения. А 
если ты ходишь из храма в 
храм, то помолиться, ско-
рее всего, не сможешь. По-
тому ходить из храма в храм 
неполезно. 

Бывает, нашел ты духов-
ника, у которого исповеду-
ешься, тебе это полезно, он 
тебя знает давно, он про-
никает глубоко в твои про-
блемы, но служит далеко. 
Ты раз в два-три месяца по 
договоренности с ним при-
езжаешь, чтобы исповедо-
ваться и поговорить, задать 
вопросы, а так обычно ты 
текущую исповедь прино-
сишь в храме рядом с до-
мом и там же причащаешь-
ся. Многие таким образом 
ходят в два храма. Большие 
важнейшие вопросы реша-
ют с духовником, а приход-
ские священники знают, и 

не лезут со своими совета-
ми, если ничего вопиюще-
го не происходит. Иногда 
человек ездит в паломни-
чество в монастырь, живет 
там, молится, работает. Это 
тоже очень полезно.

- Идет война с западом, 
а по радио и СМИ идет 
пропаганда западной 
культуры. Я не против ду-
ховной культуры запада в 
принципе, но против по-
шлости, которая звучит 
по радио и в других СМИ.

- Действительно, мы ви-
дим в таком низко потреб-
ном изводе доходящую до 
нас западную культуру. У 
нас мало передач о великих 
подвижниках, молитвенни-
ках, богословах древнего 
запада, еще не разделен-
ной Церкви. Вы не увидите 
в прайм-тайм подробных 
фильмов о соборах, уни-
верситетах, колоссальной 
интеллектуальной работе, 
которую провели народы 
западной Европы, создавая 
западную цивилизацию. У 
нас только плохие копии. 
Увы, наши СМИ работают 
как коммерческие проекты. 
Должен быть успех, ожи-
дается много просмотров 
и большое количество лю-
дей, которые будут платить 
за рекламу и клевать на нее. 
Это неизбежно ведет к па-
дению культурного уровня 
людей, которые потребляют 
этот создаваемый контент. 

Я не так давно разгова-
ривал с женщиной, которая 
работала на канале «Куль-

тура». 
Когда она 
мне сказала, 
что там матерятся все, про-
стите за подробности, то 
я понял, что не хочу этот 
канал ни смотреть, ни слу-
шать. К сожалению, чело-
век, который матерится, не 
понимает, что такое рус-
ская культура. Он к ней не 
причастен. Мат это анти-
культура, кислота, которая 
сжигает культуру, выжигает 
все настоящее. Парадокс, 
но «Культура» лучший ка-
нал, который у нас есть. 
Остальные - самые прими-
тивные, чтобы люди просто 
это «ели». Но люди этим 
и формируются! И это не 
сейчас началось, всегда так 
было. Вот цитата из песни, 
популярной во время моей 
юности: «Мы с тобой не зна-
ем сами, что же было между 
нами, просто я сказала, я 
тебя люблю». Как можно так 
говорить о любви, так к ней 
относиться?! И это еще не 
самая плохая песня. 

Современный христиа-
нин – человек, который 
живет в этом потоке. Мы 
любим родину, пережива-
ем, хотим, чтобы все здесь 
было иначе, но это зависит 
не от нас. Мы можем эту га-
дость не слушать, не учить 
этому детей, но наоборот 
учить их глубокому чтению, 
проникновению в настоя-
щие европейские тексты, 
прививать им вкус. Открой-
те «Одиссею» в переводе 
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Протоиерей Федор БОрОДИН, настоятель 
храма Космы и Дамиана на Маросейке (Москва)

Почему так тяжело
читать БиБлию?

рЕДАКЦИОННЫЙ КОММЕНТАрИЙ

Стр. 7

Праздник разлуки... Какая 
разлука! Восходит Господь 
на Небо, и с Собой в тайну 
Божественной жизни вно-
сит всю тайну человека. Вот 
мера нашего призвания, 
вот, что человек представ-
ляет собой. 

– О войне Киева с соб-
ственным населением. – 
Герои-поджигатели храмов? 
– Зачистка как диалог. – Цен-
ные мысли Макрона. – О не-
взирании на поддержку об-
щества. – Дедолларизация и 
подрыв основ.

Стр. 3

Стр. 2

Бог призывает каждого 
человека к глубоко личным 
отношениям с Ним... Про-
блема Украинской церкви в 
том, что в ней слишком мно-
го Бога, слишком много жи-
вой, искренней веры. И это 
не устраивает ее гонителей. 

Стр. 8-9

Сергей ХУДИЕВ

слишком много Бога

Сколько я встречался с 
болгарскими политиками, 
самыми либеральными, 
пронатовскими, проаме-
риканскими, у них в голове 
щелчок – Освободительная 
война, русские нас спасли, 
никаких сомнений нет. 

День
изверга

Стр. 16
Еще в «Деяниях Вселен-

ских соборов» отличали тех, 
«кто сделался скопцом от 
человеческого насилия...», 
от тех, «кто скопил сам себя, 
самоубийца бо есть и враг 
Божия создания». Те же, 
которые скопят собствен-
норучно или отдают прика-
зание произвести над кем-
либо оскопление, отождест-
влялись с убийцами.

Максим СОКОлОВ

Стр. 12-13Александр ПрОСТОКИшИН

«Сим победиши!» - но-
вая программа на радио 
«радонеж». Основная цель 
- формирование мировоз-
зрения общероссийской 
гражданской идентично-
сти и единого культурного 
пространства...

Стр. 4-5

Стр. 10-11

ростислав ИщЕНКО

Беседа директора радио 
«радонеж» Е.К. Никифорова 
с украинским и российским 
политологом, дипломатом 
ростиславом Ищенко о по-
ложении на Украине, насту-
пление, ликвидации УПЦ и 
сатанизме на Украине.

Митрополит Сурожский АНТОНИЙ (Блум)

раДость разлуки

Прорусский
климат Болгарии

Александр ФОМЕНКО

сим ПоБеДиши!

украина - затишье
ПереД Бурей?

«радонеж»
существует 

на ваши пожертвования. Помогите намстр. 14-16

     как знамя коммунизма
Превратилось в знамя ПоБеДЫ

НА рАДИО «рАДОНЕЖ»

о Диалоге и заБотах 
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рЕДАКЦИОННЫЙ КОММЕНТАрИЙНОВОСТИ

ПАСхАльНОе бОгОСлужеНИе 
в хрАМе хрИСтА СПАСИтелЯ

МОСКвА. В ночь с 15 на 16 апреля 2023 года в кафе-
дральном соборном Храме Христа Спасителя в Москве 
Святейший Патриарх Московский и всея руси Кирилл 
совершил Пасхальные богослужения — полунощницу, 
крестный ход, Пасхальную заутреню и Божественную 
литургию святителя Иоанна Златоуста.

Пасхальное богослужение в Храме Христа Спасителя 
посетили Президент российской Федерации В.В. Путин 
и мэр г. Москвы С.С. Собянин.

На праздничном богослужении также присутствовали 
представители государственных и общественных орга-
низаций, деятели культуры.

Богослужебные песнопения исполнили Патриарший 
хор Храма Христа Спасителя (регент — И.Б. Толкачев) и 
Камерный хор Храма Христа Спасителя (регент — С.С. 
Сидоренко).

Прямую трансляцию Патриаршего богослужения 
осуществляли федеральные телеканалы «Первый», 
«россия 1» и «Спас». При технической поддержке теле-
канала «Спас» Патриаршее богослужение транслиро-
валось на официальном сайте русской Православной 
Церкви Патриархия.ru. Телевизионную трансляцию 
комментировал профессор Московской духовной 
академии А.К. Светозарский. На телеканале «Спас» и 
портале Патриархия.ru трансляция осуществлялась с 
сурдопереводом.

Перед началом богослужения Предстоятель русской 
Православной Церкви в прямом эфире поздравил зри-
телей трансляции с праздником Светлого Христова 
Воскресения.

Под пение стихиры «Воскресение Твое, Христе Спа-
се» был совершен крестный ход по стилобату вокруг 
Храма Христа Спасителя.

По традиции после пения пасхального канона в алта-
ре Святейший Патриарх Кирилл, архиереи и духовен-
ство сменили белые облачения на красные.

За Пасхальной заутреней Предстоятель русской 
Церкви прочитал Слово огласительное святителя Иоан-
на Златоуста на Святую Пасху.

В конце заутрени Святейший Патриарх Кирилл, В.В. 
Путин и С.С. Собянин обменялись пасхальными по-
здравлениями и праздничными дарами.

За литургией Пасхальное Евангелие (Ин. 1:1-17) чи-
талось на 11 языках. Святейший Владыка начал чтение 
Евангелия, повествующего о воплощении Слова Божия, 
на греческом и латинском языках. Евангелие также чи-
талось на древнееврейском (иврите), церковносла-
вянском, русском, арабском, украинском, гагаузском, 
французском, английском, испанском языках.

На сугубой ектении были вознесены особые проше-
ния о Святой руси.

По запричастном стихе протоиерей Михаил рязанцев 
огласил Пасхальное послание Святейшего Патриарха 
Кирилла архипастырям, пастырям, монашествующим и 
всем верным чадам русской Православной Церкви.

После заамвонной молитвы Предстоятель русской 
Церкви освятил артос.

По окончании богослужения Святейший Патриарх Ки-
рилл вновь поздравил верующих с Пасхой.

По традиции в Пасхальную ночь в Храм Христа Спаси-
теля из Храма Воскресения Христова (Гроба Господня) 
в Иерусалиме был принесен Благодатный огонь, сошед-
ший в этот день на Гроб Господень. Благодатный огонь 
был доставлен в Москву делегацией во главе с предсе-
дателем Попечительского совета Фонда Андрея Перво-
званного В.И. Якуниным и епископом Зарайским Кон-
стантином. В этом году Благодатный огонь огонь был 
принесен в Храм Христа Спасителя не как обычно — к 
началу Пасхального богослужения, а к концу литургии.  

В завершение богослужения Святейший Патриарх 
Кирилл, поблагодарив В.И. Якунина и всю делегацию 
Фонда Андрея Первозванного за труды, возжег от Бла-
годатного огня свечи и передал их верующим.
Пресс-служба Патриарха Московского и всея руси

ПреМьерА фИльМА О жИзНИ 
АПОСтОлА фОМы СОСтОЯлАСь 
НА телеКАНАле «СПАС» 

МОСКвА. 23 апреля 2023 года состоялась премье-
ра документального фильма о жизни апостола Фомы 
и христианстве в Индии, сообщает Седмица.ru. Фильм 
создан телеканалом «Спас» при поддержке Отдела 
внешних церковных связей Московского Патриархата.

Команда телеканала «Спаса» отправилась в Индию, 
чтобы показать эту далекую и таинственную страну та-
кой, какой ее не видел и не показывал никто ранее, а 
также чтобы понять, каким на самом деле был один из 
самых загадочных апостолов Христа — апостол Фома.

Зритель пройдет по следам апостола до места его 
мученической кончины за Христа и сможет понять, как 
апостолу Фоме удалось крестить этот верный своим 
традициям народ и основать на берегах Индии одну 
из древнейших христианских Церквей за почти тысячу 
лет до Крещения руси, увидит, как живет Маланкарская 
Церковь и кто такие «христиане апостола Фомы».

Ведущий фильма — председатель Синодального 
отдела по взаимоотношениям Церкви с обществом и 
СМИ, главный редактор журнала «Фома» В.р. легойда.

Премьера фильма состоялась в эфире и соцсетях 
телеканала «Спас». 

На Украине власти про-
должают войну с собствен-
ным населением. Вот, на-
пример, из сообщавшегося 
буквально в последние дни: 
городской совет украинских 
Черновцов принял реше-
ние лишить каноническую 
Украинскую православную 
церковь права пользова-
ния земельными участками 
в городе. А власти Бродов 
львовской области 24 апре-
ля 2023 года объявили о 
закрытии Владимирского 
храма УПЦ, единственного 
в городе. Глава райсовета 
даже назвал день, когда опе-
чатали храм, «великим днем 
для Бродовщины». «Сегодня 
церковь московского па-
триархата прекратила свою 
работу. … Слава Украине – 
героям слава», – закончили 
свое выступление украин-
ские чиновники. Ну, да, ка-
кие герои – такая и слава, и 
величие…

Впрочем, это еще не пре-
дел мерзости. В той же Чер-
новицкой области храм пре-
подобного Иова Почаевско-
го в селе Милиево Вижниц-
кого района (построенный, 
кстати, вместо захваченно-
го ранее раскольниками т. 
наз. «Киевского патриарха-
та») несколько дней назад 
просто сожгли. «Подожгли 
храм этой ночью – профес-
сионально, без шансов на 
спасение», – говорится в 
сообщении епархии. На ка-
драх видео с места проис-
шествия можно заметить, 
что церковное здание ока-
залось охвачено огнем со 
всех сторон одновременно, 
что свидетельствует именно 
о поджоге, а не случайном 
возгорании.

Продолжаются захваты 
храмов канонической Церк-
ви – и сообщения об этом 
поступают едва ли не еже-
дневно. 22 апреля 2023 года 
произошел захват Покров-
ского храма в городе Бо-
риславе львовской области. 
Сначала, 8 апреля, захват-
чики заблокировали подход 
к храму и изобразили голо-
сование о «переходе» об-
щины канонической Церкви 
в раскольническую «ПЦУ». 
При этом ни один из прихо-
жан не поддержал незакон-
ное голосование. Городские 
власти опечатали церковь 
«до решения проблемы». 
Волю прихожан представи-
тели «ПЦУ» просто проигно-
рировали. Как говорится в 
сообщении епархиального 
сайта, «22 апреля произо-
шел захват храма. Предста-
вители ПЦУ сорвали печати 
и сменили замки».

А в Каменце-Подольском 
в Хмельницкой области пе-
дагогический коллектив ли-
цея вдруг обнаружил, что 
«один из самых главных и 
красивых соборов города 
назван в честь российского 
святого». И мудрые педа-
гоги сочли этот факт недо-
пустимым. В связи с этим 
они просят городской со-
вет «переименовать собор 
Александра Невского... и в 
дальнейшем называть его 
собором святого Иосафата». 
Правда, Иосафат Кунцевич 
униат, грекокатолик, но это 
для светочей укропедагоги-
ки несущественная деталь. 

разгул ненависти и безза-
кония в отношении канони-
ческой Украинской Право-
славной Церкви продол-
жается, — написал в своем 
телеграм-канале председа-
тель Синодального отдела по 

взаимоотношениям Церкви 
с обществом и СМИ В.р. ле-
гойда. И это не удивитель-
но, отметил он, потому что 
принципиальная поддержка 
подобным действиям – под-
жогам, захватам, провокаци-
ям и бесовскому глумлению, 
как было в Киево-Печерской 
лавре – «была откровенно и 
недвусмысленно озвучена 
в конце марта советником 
главы офиса Зеленского 
Михаилом Подоляком. Фак-
тически был дан зеленый 
свет «физической зачист-
ке», «хирургическому закры-
тию гнойника», как «изящно» 
охарактеризовал Украин-
скую Православную Церковь 
представитель украинской 
власти». Подоляк, отметим, 
при этом еще и обвинил 
Церковь в «эскалации и не-
желании идти на диалог». 
Нетривиальная, надо при-
знать, интерпретация идеи 
«диалога». Вообще, похоже, 
у укровласти натуральная 
истерика.

«Судя по отсутствию ре-

акции международного 
сообщества на подобную 
политику Украины, там со-
гласны с таким видением 
«окончательного решения 
религиозного вопроса»», – 
отметил В.р. легойда. Хотя 
многие православные пред-
стоятели, православное 
духовенство и монашество, 
даже в западных странах, и 
выразили свою поддержку 
страждущей канонической 
Украинской Церкви, но даже 
из православных многие на-
ходятся в орбите влияния 
константинопольского па-
триарха. Ну, а тут давно все 
ясно – он руководствуется 
не волей Божией, а скорее 
уж волей Госдепартамента. А 
там совсем другие заботы. 

Происходят эти заботы 
оттого, что у союзников по 
альянсу начались сбои про-
граммы «шакалить», вы-
званные холодным душем от 
сообщения о планируемом 
размещении носителей си-
стем тактического ядерно-
го оружия в Белоруссии. В 
Европе кто-то начинает за-
думываться о последствиях 
беспрекословного следо-
вания за СшА и том, куда 
это следование вообще-то 
может завести. Начинают, 
правда, как обычно с бес-
связицы. Ни одна страна 
«ни при каких условиях» не 
может размещать ядерное 
оружие на чужой терри-
тории, поделился ценной 
мыслью с председателем 
Си президент Франции Ма-
крон на совместной пресс-

конференции. А с прези-
дентом Байденом он что-то 
этой мыслью не поделился. 
Ну, может, просто случая 
такого не представилось. 
Между тем, мы ведь в дан-
ном случае не делаем ниче-
го, чего бы годами не делали 
американцы. Как отмечают 
специалисты, именно СшА 
держат в странах Европы 
и Турции 100 тактических 
ядерных боеприпасов: «За-
ряды мощностью от 0,3 до 
50 килотонн для бомб В61-3 
и В61-4 складированы на 
шести базах в пяти странах 
НАТО – Бельгии, Германии, 
Италии, Нидерландах и Тур-
ции». Нет, конечно, можно, 
как обычно, начать кричать 
«вы не понимаете – это дру-
гое». Но как-то в этот раз 
очень уж громко не закрича-
лось, а многие так и просто 
притихли, стараются особо 
не отсвечивать.

Зато начинают, пока еще 
вполголоса, высказывать 
сомнения в необходимости 
продолжения поддержки 

Киева, мол, изнемогли мы в 
этих поставках оружия и т.д. 
раньше достаточно было 
окрика из-за океана в случае 
каких-либо сомнительных 
речей, а теперь ситуация 
меняется. Нет, официально-
то европейские лидеры 
будут, конечно же, произ-
носить, «шо велено»… Ита-
льянская премьерка Ме-
лони недавно заявила, что 
Италия продолжит оказы-
вать помощь Киеву, невзи-
рая на уровень поддержки 
этой политики в обществе: 
«Это не тот вопрос, который 
может быть передан сию-
минутному консенсусу… 
Наша поддержка независи-
мости Украины никогда не 
ослабнет, она всегда будет 
согласовываться с союзни-
ками, в рамках многосто-
роннего подхода». Но если 
она, поддержка-то, «всегда 
будет согласовываться с 
союзниками» – лучше было 
бы не обещать, что она «ни-
когда не ослабнет». Никогда 
не говори «никогда», тск. 
Всякое ведь бывает, да и 
союзники – такие союзни-
ки… Еще понравилось из 
этого выступления, что, по 
ее словам, отдельные пар-
ламентарии «размахивают 
флагом абстрактного мира» 
и обвиняют «правительство 
в том, что оно втягивает 
Италию в конфликт, тратит 
деньги на оружие»». А оно 
же ж не втягивает и не тра-
тит, правда ведь? Ну, и про 
«абстрактный мир» – тоже 
сильно сказано.

Кстати, о «невзирании на 
уровень поддержки» обще-
ства. Оно ж, общество-то, 
тоже как-то может реаги-
ровать на то, что власть ре-
шила на него «не взирать». 
Недавно вот вдруг обнару-
жилось, что снижение уров-
ня рождаемости в Италии в 
2022 году составило 1,8%. 
И, согласно прогнозам На-
ционального института ста-
тистики Италии, население 
страны - примерно 59 млн 
- к 2070 году опустится до 
48 млн. Конечно, до 2070-го 
еще вон как далеко, за это 
время и шах, может, того-с 
и ишак, да и премьерка…
Поди потом разбери, кто из 
них лучше умел взирать. Но 
тут ведь что интересно: ЦрУ, 
вроде бы, еще недавно обе-
щало, что это как раз россия 
скоро сократится и переста-
нет быть не то «острым вы-
зовом», не то «главной угро-
зой». А оно вон как выходит. 
Сокращается, но не там. Ну, 
бывает, ошибочка вышла. 

И еще, по поводу сни-

зившейся действенности 
окриков из-за океана. Сни-
жается ведь не только оная 
действенность – вдруг обна-
ружилось, что доля доллара 
в мировых расчетах сокра-
тилась до 55% в 2020 году 
с 73% в 2001-м, а с началом 
введения санкций против 
россии упала до 47%. Т.е., 
дедолларизация мировой 
экономики идет как бы не в 
десять раз быстрее, чем в 
предыдущие два десятиле-
тия А это ж караул, основу 
основ подрывают! А кто же 
подрывает-то? Попросили 
пояснить самого богатого 
человека планеты. Маск и 
пояснил (это, впрочем, дав-
но говорили и Путин, и лав-
ров, и китайские представи-
тели, но на Западе делали 
вид, что не слышат): если 
вы примените валюту в ка-
честве оружия достаточное 
число раз, другие страны 
откажутся от ее использо-
вания. Это и происходит, и 
подорвали свою валюту они 
сами.

И стоит ли после этого 
удивляться, что выходит на 
трибуну турецкий министр 
(министр, напомним, одной 
из стран альянса) и сообща-
ет, что весь мир ненавидит 
Америку. Ну, просто вот ни-
какого уважения к гегемону.

Завершим на этом наш 
обзор событий месяца. С 
Пасхой Господней, дорогие 
братья и сестры! Христос 
Воскресе!

А впереди – День Победы. 
С праздниками!

о Диалоге и заБотах 
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НОВОСТИ

Православная класси-
ческая гимназия «радо-
неж» - первая православ-
ная общеобразовательная 
школа в постсоветской 
россии.

Основана в 1990 году 
Православным братством 
«радонеж» по благосло-
вению святейшего Патри-
арха Московского и всея 
руси Алексия II. 

Со дня своего основа-
ния была ориентирована на детей из православных се-
мей, родители которых хотели бы дать им классическое 
образование и православное воспитание.

В своей работе и образовательной программе Гимна-
зия «радонеж» соединяет лучшие традиции российско-
го образования с высшими достижениями современной 
педагогики, проверенные временем образовательные 
методики с разумным индивидуальным подходом, ори-
ентирована на присвоение детьми высоких образцов 
отечественной и мировой культуры.

В гимназии углублённо изучаются предметы 
гуманитарного цикла:
история, литература, история искусств,
Закон Божий, риторика. 
Дополнительные модули: сценическая речь,
логика, история философии, спецкурсы по истории.
Лингвистическая программа 
предусматривает изучение:
английский язык на углублённом уровне,
второй иностранный с 5 класса
немецкий (3часа/неделю), 
церковнославянский - 4 года,  латинский - 4 года. 
Точные и естественнонаучные предметы 
преподаются на базовом уровне.
Внеурочная образовательная программа интегриро-

вана с основной и включает в себя посещение музеев, 
выставок, театров, экскурсий, паломнические поездки.

По окончании обучения, учащиеся получают 
аттестат государственного образца. 
При гимназии с 1991 года действует летний право-

славный семейный лагерь при монастыре «Оптина 
Пустынь».

Запись на собеседование по телефону: 
8 (495) 423-51-22

зНАКОМьтеСь,
гИМНАзИЯ «рАдОНеж»!

Во имя Отца и Сына и 
Святого Духа.

радость нам оставил Го-
сподь, радость Он нам за-
вещал, и сегодня мы празд-
нуем праздник таинствен-
ной радости, – радости 
разлучения. И радуемся мы 
сегодня также встрече на 
земле. Господь нам дал се-
годня встретиться. Встре-
титься не значит просто 
оказаться где-то в одном 
и том же месте, лицом к 
лицу. радоваться встрече 
можно только тогда, когда 
встретишь и посмотришь 
другому в глаза и в душу, 
когда уйдешь взором души 
в глубины человека: тогда 
встреча совершилась. Ина-
че мы только столкнулись 
и прошли мимо. А в храме, 
когда мы молимся, когда 
мы сердцем устремлены 
вместе, к одной цели, с тем 
же чувством – как легко 
встретиться.

Но есть радость и в раз-
луке. Вспомните слова 
Спасителя на Тайной вече-
ре. Говоря о том, что Ему 
надлежит умереть, и вос-
креснуть, и уйти от Своих 
учеников, Он увидел, что 
они стали скорбны, и ска-
зал им: «Если бы вы Меня 
действительно любили, вы 
радовались бы, что Я... иду 
к Отцу» (Ин. 14:28). И вот 
сегодня мы вспоминаем 
этот день, когда, совершив 
трудом, подвигом, кровью 
дело нашего спасения, 
Господь почил от трудов 
Своих в великую, благо-
словенную субботу, вос-
крес в славный день Вос-
кресения, а теперь возвра-
щается во славу Отчую, в ту 
славу, которую Он имел от 
начала мира и прежде чем 
мир стал. А нам Он все же 
оставляет радость. И ра-
дость не только о том, что 
Он теперь в славе, которая 
Ему принадлежит, что нет 
больше перед Ним крестно-
го пути, нет скорби земной, 
а есть прославленность 
вечная, – не только об этом 
радость нам дана. радость 
нам дана в том, что теперь, 
в совокупности всего слу-
чившегося, мы понимаем 
путь спасения, и мы видим, 
что для Бога значит наша 
земля, как она Ему дорога, 
и какие непостижимые в 
ней возможности.

Мы редко задумываемся 
над тем, что значит для тва-
ри, для той самой земли, 
на которой мы живем, для 
всего того, что окружает 
нас, и для людей, которые 
нас окружают, воплощение 
Господне. Бог стал челове-
ком. Теперь среди челове-
ческих имен – Имя Вечного 
Бога. разве это не дивно? 
разве мы не дивимся, не 
ликуем, когда в нашем 
роде и в нашей семье мо-
жем прочесть имя, достой-
ное любви, почитания, бла-
гоговения? И вот в нашей 
человеческой семье одно 
Имя вписано, Имя Бога, 
Который так возлюбил нас, 
что Он породнился с нами, 
стал одним из нас, и не на 

время, а навсегда, на веки 
вечные. Потому что вос-
кресший Господь воскрес 
плотью человеческой, и 
возносящийся Господь воз-
несся человеческой пло-
тью Своей. И не только мы 
можем радоваться об этом, 
но радуется вся тварь. 
Ведь подумайте о том, что 
представляет собой про-
сто человеческое тело. В 
нем сосредоточено, можно 
сказать, все то, из чего со-
стоит вселенная. Все мате-
риалы не только земли, но 
и неба мы находим в этом 
человеческом теле, и вот 
со всем этим соединился 
Господь. В Его теле соеди-
нилось с Божеством нераз-
лучно и навсегда все, что 
видимо и невидимо. разве 
этого не достаточно для 
того, чтобы ликовать? Мы 
можем думать с радостью, 
что Господь Бог не только 
нашу человеческую судьбу 
взял на Себя, не только так 
породнился с нами, что Он 

один из нас, человек сре-
ди нас, но что вся тварь, 
все породнилось через во-
площение с Живым Богом. 
Наша земля, на которой 
мы живем, уже не та зем-
ля, какой она была до во-
площения, земля, которая 
как бы лицом к лицу стояла 
перед Богом – в грехе, в 
трепете, в борении, в вере, 
в искании Господа. Нет, те-
перешняя земля – та, кото-
рую Господь таинственно в 
Себе соединил, пронизана 
Его присутствием и при-
звана вся без остатка стать 
богоприимной: так же как 
богоприимными делаются 
хлеб и вино, которые на ли-
тургии освящаются Духом 
Святым и делаются Телом 
и Кровью Христа, так же как 
воплотился Господь. разве 
это не радость?

А дальше? Христос жил, 
Христос учил, Он на Себе 
понес все ограничения 
земли, Он на Себя принял 
всю человеческую нена-
висть, Он был отвергнут 
– и за что? За то, что Он 
разочаровал людей. люди 
надеялись, что Он придет 
водворить временное цар-
ство, победу Своего наро-
да над другими народами. 
А Господь не для этого при-
шел. Он пришел для того, 
чтобы собственный Свой 
народ призвать, вместе с 
Ним и подобно Ему, быть го-
товым жить и умирать ради 
других. Они надеялись на 
победу, а им было сказано: 
Я вас посылаю, «как овец 

среди волков» (Мф. 10:16), 
идите, проповедуйте сло-
во Господне, благую весть 
любви Господней всей тва-
ри. «Как Меня послал Отец, 
так и Я вас посылаю», – го-
ворил Господь (Ин. 17:18). 
Это страшно; так любить – 
страшно нам. разочарова-
лись люди: они хотели зем-
лю, – Господь предложил 
небо на земле и крест. Он 
нас призвал любить, при-
том так, как никто на земле 
любить не может; любить, 
как Он любит, Его любовью; 
любить, не ища взаимно-
сти, любить, не ища награ-
ды; любить не для себя, а 
для другого.

Ведь часто мы любим 
друг друга и держим друг 
друга в плену нашей люб-
ви. Как часто людям хо-
чется освободиться от 
гнетущей любви, которой 
мы их порабощаем. Нет, 
этой любви Господь нам 
не оставил. Он нам ска-
зал, чтобы мы любили, как 

Отец Небесный любит: и 
злых, и добрых равно. Не 
одинаково, но равно; не 
одинаково, потому что на 
одних радуешься, а о дру-
гих разрывается сердце; 
но любишь – так же. лику-
ешь, потому что один добр 
и светел, и плачешь, по-
тому что другой не таков; 
но любишь равно. И эта 
любовь должна идти очень 
и очень далеко. Господь 
нам дал пример (Он Сам 
это говорит), чтобы мы 
ему последовали: так лю-
бить, чтобы жизнь отдать 
и смерть подарить людям, 
тому, кто захочет их взять; 
но вместе с этим, отдав, 
не поколебаться в любви. 
Вот почему столь многие 
отвергают Господа и не 
могут Его принять: потому 
что так любить, значит со-
гласиться на смерть. Вся-
кий, кто любит, в какой-то 
мере умирает. Кто любит, 
уже не живет для себя, а 
для дорогого, любимого, 
родного. Тот, кто любит со-
вершенно, себя забывает 
до конца, и живет только в 
том, кого любит, для того, 
кого любит. Такой любви 
и тогда испугались, и те-
перь боятся: страшно!.. А 
вместе с тем, это одна из 
дивных радостей, кото-
рую нам оставил Господь: 
уверенность в том, что мы 
можем так любить, что че-
ловек настолько велик, что 
он даже на это способен.

И еще радость о том, 
что Господь – вот сегодня 

мы вспоминаем это собы-
тие – вознесся на небо. С 
одной стороны, казалось 
бы, горе, разлука... Нет! Не 
горе, не разлука – что-то 
другое. Вознесся Господь 
плотью Своей, вошел во 
славу Отчую, сел одесную 
Бога и Отца, и теперь мы с 
ужасом и удивлением, как 
говорит святой Иоанн Зла-
тоустый, смотрим и видим, 
что в сердцевине, в самых 
глубинах тайны Святой 
Троицы – человек. Человек 
Иисус Христос. Да, Сын Бо-
жий, но и нам родной – че-
ловек. Человечество наше 
теперь покоится в недрах 
Господних. разве не можем 
мы об этом ликовать?

А на земле? Господь нам 
обещал на земле не оста-
вить нас сиротами, послать 
Духа Святого в сердца 
наши. Кто Этот Святой Дух? 
Что Он нам принесет, при-
носит, уже принес и дал? 
Это Дух сыновства. Через 
Него мы приобщаемся 
духу Христову. Кто откры-
вает Ему свое сердце, тот 
приобщается всему, чем 
жил Христос; этой вере 
без предела, этой надеж-
де всепобеждающей, этой 
дивной и ничем не коле-
блемой любви. Дух этот нас 
делает вместе со Христом 
детьми Божиими, дает нам 
возможность говорить Не-
бесному Отцу, Богу наше-
му: Отец! Не называть Его 
больше «Вседержитель», а 
родным словом: «Отец», и 
так к Нему относиться, так 
обращаться с Ним. Этот же 
Дух нас учит, что всякий че-
ловек – нам брат, родной, 
для которого мы должны 
быть готовы – нет, «должны» 
плохое слово, оно означает 
долг, а мы говорим о радо-
сти – для которого мы по-
истине готовы дать свою 
жизнь, чтобы только он 
ожил, чтобы и у него воз-
ликовала душа, чтобы и он 
вошел в Господню светлую 
вечность.

Праздник разлуки... Ка-
кая разлука! Восходит Го-
сподь на Небо, и с Собой в 
тайну Божественной жизни 
вносит всю тайну человека. 
Вот мера нашего призва-
ния, вот, что человек пред-
ставляет собой. Но тогда 
понятно, почему апостолы 
могли выйти на проповедь, 
радуясь и ликуя, не боясь 
ни гонений, ни преследо-
ваний, ни мук, ни смерти, 
ни изгнания – ничего. ра-
достью они шли, потому 
что все у них было уже: 
было Небо на земле, была 
вечность в них самих, и они 
были в вечности. Вот куда 
нам надо врастать. Верой, 
устремленностью мы, мо-
жет быть, с ними вместе, а 
на деле нам надо вырасти в 
их меру, стать такими, какие 
они на самом деле были: 
любящими всем сердцем, 
всем умом, находчивым, 
трезвым, творческим умом, 
всей волей – закаленной, 
крепкой, самозабвенной 
волей, всей жизнью нашей, 
а если нужно – и всей смер-
тью, и не только по любви к 
Богу, но и по любви к ближ-
нему, ко всякому человеку. 
Ближний – тот, кто в нас 
нуждается. Проявим же эту 
любовь к каждому отдель-
ному человеку, кто рядом 
с нами, и сами вырастем в 
меру истинной церковной 
радости.

Аминь!

раДость разлуки
Слово, произнесенное 29 мая 1968 г. на всенощной под праздник Возне-

сения Господня в храме сщмчч. Адриана и Наталии в Бабушкино (Москва)

зАвершИлАСь втОрАЯ 
ОбщецерКОвНАЯ ОлИМПИАдА 
ПО бОгОСлОвИю

МОСКвА. Завершилась вторая Общецерковная 
олимпиада по богословию, сообщает Седмица.ru со 
ссылкой на Учебный комитет рПЦ. Финал олимпиады 
проходил на Светлой седмице, его участниками ста-
ли 50 студентов высших духовных и светских учебных 
заведений из разных городов россии. Победителем 
олимпиады стал студент Московской духовной акаде-
мии Илья Черкашин, второе место разделили диакон 
Пётр Гевурян (рязанская духовная семинария) и Андрей 
Елизаров (СПбДА), третье место – у священника Вла-
димира шлычкова (Тамбовская духовная семинария), 
диакона Илии Соколова (Екатеринбургская духовная 
семинария) и диакона Дионисия лапина (Костромская 
духовная семинария). 21 апреля в Общецерковной 
аспирантуре и докторантуре состоялось награждение 
победителей.

Общецерковная олимпиада по богословию проходит 
во второй раз и состоит из двух этапов: на первом, ре-
гиональном этапе участники должны были представить 
на рассмотрение комиссии эссе, в этом году предложе-
на тема «Анализ письменного наследия новомучеников 
и исповедников Церкви русской», второй этап включал 
написание эссе (темы этого года: «Как Вы понимае-
те заповедь “глаз за глаз, зуб за зуб, руку за руку, ногу 
за ногу” (Исх. 21:24) и актуальна ли она сейчас?»; «Со-
кращения в богослужении: прихоть или оправданная 
необходимость?»; «Место древних языков в профес-
сиональной подготовке пастыря: необходимость или 
роскошь?»; «Общественная позиция новомучеников как 
фактор, влияющий на их канонизацию»; «Христианин на 
войне») и выполнение тестовых заданий по догматике, 
истории Церкви, библеистике и литургике.
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Слушайте радио «радонеж» в любое время
через ГолоСовоГо ПомощниКа «алиСа»

https://www.facebook.com/radioradonezh

ростислав ИщЕНКО

Беседа директора радио «радонеж» Е.К. Никифорова с украинским и российским по-
литологом, дипломатом, обозревателем МИА «россия сегодня» ростиславом Ищенко. 

Е.Никифоров: Мы нахо-
димся в каком-то затишье. 
Ощущения тревожные. 
Будто затишье перед чем-
то. Хочется понять, что нам 
ожидать. Какая ситуация 
сейчас?

р.Ищенко: Активно на-
ступать можно при боль-
шом численном перевесе. 
Значит, надо проводить 
дополнительную мобили-
зацию. Отрывать от хозяй-
ства дополнительные руки 
бывает хуже, чем уступить 
территории. Активные на-
ступательные действия это 
всегда потери. Потери надо 
минимизировать. По мере 
того, как солдаты, генералы 
учатся воевать, потери сни-
жаются. Так было в Великую 
Отечественную, когда мы в 
первые полгода потеряли 2 
миллиона, а в 44-45-м нем-
цы теряли уже значительно 
больше, чем мы.

Армия, пока живет в мир-
ное время, войну изучает 
только теоретически. Когда 
начинает воевать, то начи-
нает практически ее изучать 
и совершенствоваться. Под 
Авдеевкой бои длятся пол-
года, если не считать вось-
ми лет, как Украина напала 
на Донбасс и ведет боевые 
действия. За это время по-
тери Украины большие. На-
зывались 100, 200 тысяч 
убитыми. В Бахмуте Украи-
на потеряла тысяч 35. И 
они создали себе ловушку. 
Неудобная конфигурация 
фронта, где войска гибнут до 
того, как успевают попасть 
на фронт. При подавляю-
щем преимуществе рос-
сийских войск в артиллерии 
и авиации, при неудобной 
конфигурации фронта они 
продолжают сопротивлять-
ся вместо того, чтобы отой-
ти, спрямить линию фронта, 
на новых рубежах оказывать 
более эффективное сопро-
тивление. Но Зеленский, 
как Гитлер, сказал, что Бах-
мут сдавать нельзя.

Е.Никифоров: Имеет ли 
Зеленский такую само-
стоятельность в принятии 
решений?

р.Ищенко: Он верховный 
главнокомандующий, кем 
бы он ни был до этого. Во-
енные не принимают само-
стоятельных решений. Это 
происходит только в рамках 
поставленной политиками 
задачи. Не их дело решать, 
какой город удерживать или 
сдавать. Их дело опреде-
лить, как это сделать с наи-
меньшими издержками. 
Военные не предназначены 
для принятия политических 
решений. Так происходит во 
всех нормальных странах, в 
том числе в россии.

Обществу и армии при-
ходится адаптироваться к 
реальным событиям в ходе 
уже идущих боевых дей-
ствий. И мы, столкнувшись в 
конфликте с коллективным 
западом, ко многому оказа-
лись не готовы. А слишком 
активные наступательные 
действия могут тоже приве-
сти к весьма неожиданному 
результату. От нас пытаются 
добиться максимальных по-
терь, нагрузки на экономи-

ку и на психику населения. 
Если людей отрывать от 
работы для мобилизации, 
просядет экономика, чего 
мы пытаемся не допустить, 
а также уровень жизни на-
селения. Продолжение во-
енных действий психоло-
гически тяжело, потому что 
каждый день вы боитесь 
того, что ваш родственник 
погибнет. А чем больше 
призвано, тем больше охват 
населения, которое этого 
всего боится, тем сильнее 
психологическое желание 
закончить войну поскорее. 
В обществе начинает фор-
мироваться неприятие про-
должения боевых действий. 
Неважно, справедливая 
война или нет, главное, что 
мы устали и давайте закон-
чим. Это то, чего желала бы 
Америка. Но мы пытаемся 
действовать иначе: вести 
боевые действия как можно 
меньшими силами, добро-
вольческими. После частич-
ной мобилизации снова и 
снова предпринимаются по-
пытки увеличить количество 
добровольцев, продолжа-
ется агитация, чтобы заме-
стить мобилизованных.

Е.Никифоров: Кажется, 
что это добровольческое 
движение проходит очень 
активно. Мы видим, ка-
кой энтузиазм. Сам народ 
каким-то чутьем понял свои 
задачи.

р.Ищенко: К вопросу, по-
чему стоим, скажу, а зачем 
торопиться, если и так по-
лучается. Мы столкнулись 
с тем, что на Украине зна-
чительная часть населения 
встречает нас недоброже-
лательно, готовы воевать. 
Захватив Украину, придется 
с населением что-то делать. 
Если представить, что зав-
тра мы закончили военные 
действия, заняли львов, 
вышли на границу, а дальше 
10-15 миллионов населе-
ния, которое нас недолю-
бливает, ждут, чтобы уда-
рить в тыл. При этом страна 
еще и разрушена – война 
ничего не создает. Восста-
навливать надо будет все. 
Это будут и саботаж, и что 
угодно. С другой стороны, 
будут стоять боеготовые 
армии НАТО у границы, а 
нам придется на границе 
держать крупную группи-
ровку вооруженных сил, 
снабжать, поддерживать 
в состоянии готовности. 
Мы идем другим путем. На 
фронте у нас образовалось 
несколько хороших мешков 
под Авдеевкой, Бахмутом, 
под Угледаром, на других 
направлениях, куда украин-
цы пытаются или контрна-
ступать или держаться, по-
стоянно посылая туда под-
крепление, которое сгорает 
бессмысленно, не нанося 
нам серьезного ущерба. 
Все люди, которые могли 
стать диверсантами, сабо-
тажниками, активно гибнут 
на фронте. Часть покидает 
страну. Пока российские 
войска будут продвигать-
ся, те будут убегать, хотя 
уже многие это сделали. 
Мы лишимся значительной 
части населения Украины. 
В лучшем случае осталась 
пятая часть от населения 
1991 года и третья часть от 
населения 2014 года. Одно-
временно мы относитель-
но малой кровью сумеем 
обеспечить отсутствие се-
рьезного противостояния 
на освобожденных терри-
ториях. Оставшиеся будут 

интегрироваться в новую 
тяжелую реальность. Опу-
стевшие территории тяжело 
экономически воссоздавать 
оставшимся 15 миллионам 
не самого работоспособ-
ного населения. Вернуться 
в состояние Украины 2012 
года уже невозможно. Но 
таким образом мы снимаем 
ряд проблем, которые мы не 
знаем, как решить. Никто не 
знает. Они требуют вложе-
ния огромного ресурса. Но 
россия и сама ограничена 
в ресурсах. У нее большая 
территория, но всего 150 
миллионов населения. С 
разгромом Украины не ис-
чезнет запад, которому надо 
будет противостоять, на что 
идет наша основная трата 
ресурса. Сейчас мы будем 
создавать корпус на грани-
це с Финляндией, потому 
что она вступила в НАТО. Это 

потребует людей, затрат на 
дороги, военные городки и 
так далее. На природу будет 
нагрузка – в Карелии будут 
летать и садиться самолеты 
и прочее, для дорог будут 
прорубать леса. Чем мень-
ше войск, тем интенсивнее 
они должны перемещаться 
вдоль потенциальной линии 
фронта. Курорт превратит-
ся в военную базу. Пробле-
ма комплексная, будет су-
ществовать независимо от 
Украины. То же на границе 
с Прибалтикой, Белорусси-
ей, на которую давят со всех 
сторон, включая поляков.

Е.Никифоров: А почему 
поляки так ожесточились?

р.Ищенко: У них есть две 
идеи фикс. Восстановить 
речь Посполитую в грани-
цах как минимум 1772 года, 
а лучше 1412 года.

 В Польше некоторые 
переживают, что страна 
потеряла имперское про-
шлое, что она скукожилась 
до размеров небольшого 
государства. Польша сама 
создавала условия для сво-
их пяти разделов, так этого 
не осознала, и продолжает 
создавать условия для ше-
стого. Она опасалась при-
сутствия россии на своих 
границах, пыталась создать 
буфер. Для нее Белорус-
сия, Прибалтика, Украина, 
враждебно настроенные к 
россии, были бы таким бу-
фером. В результате собы-
тий 2020 года, когда поляки 
переоценили свои силы и не 
смогли добить Белоруссию, 
и она однозначно перешла в 
российский лагерь. Украину 
добивают на поле боя. Еще 
один буфер Польша теря-
ет. И Прибалтика без самой 

Польши ничего не значит. 
Прибалтика будет ориен-
тироваться на Польшу до 
последнего, но для Польши 
это обременение, а не под-
держка. Поэтому поляки 
пытались выстроить сани-
тарную линию от Балтики 
до Черного моря по прямой. 
Для этого надо зайти в за-
падную Украину и там попы-
таться сохранить буфер. Как 
только у Польши появляется 
хоть какая-то самостоятель-
ность во внешней политике, 
она пытается выстраивать 
антироссийскую полити-
ку. Независимо от того, что 
произойдет на Украине, по-
ляки будут формировать 
крупную армию, сосредо-
тачивать на российской 
или белорусской границе, 
рассматривать россию как 
потенциального врага и ис-
кать возможности нанести 

ей военное поражение. Мо-
жет быть, надеются нелеги-
тимным путем образовать 
общее польско-украинское 
государство, чтобы потом 
развести руками и сказать, 
что Украины-то больше нет, 
это польские территории, 
мы будем вести переговоры 
о том, чтобы русские отсю-
да уходили.

Е.Никифоров: Сейчас 
Украина эксплуатирует на-
циональную идею «на нас 
напали», «мы защищаем 
отечество», Украине нуж-
но консолидированное ло-
яльное население. Власть 
предпринимает в то же 
время шаги по уничтоже-
нию этого самого лояльного 
населения. Я имею в виду 
религиозный кризис, когда 
пытаются уничтожить пра-
вославие на Украине. Чем 
это вызвано?

р.Ищенко: Это как раз сви-
детельство того, что Киев не 
понимает, а в Вашингтоне 
понимают и прекрасно, что 
Украине недолго осталось. 
Американцы всегда стреми-
лись уничтожить на Украине 
каноническое православие. 
СшА рассматривали терри-
торию с точки зрения абсо-
лютного подчинения себе. 
Там ждали лояльных по-
литиков. Кучма таким был, 
Янукович, даже Порошенко. 
лояльные и исполнитель-
ные. Зеленский не пытается 
маневрировать. По его сло-
вам, либо россия идет на их 
условия мира, либо будет 
война. И вот эту идею он ре-
ализовал буквально. Такие 
политики нужны СшА, равно 
как и такая Церковь. 
Они борются против 
канонического право-

украина - затишье ПереД Бурей?
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славия, канонического 
католицизма, канониче-
ского протестантизма. 

Им везде нужны сектанты, 
которые зависят полностью 
от государственной вла-
сти, работают религиозным 
департаментом, испол-
няют возложенные на них 
функции. УПЦ была очень 
лояльной по отношению к 
киевским властям. Спокой-
но благословляла паству 
воевать против россии, 
возмущалась поведением 
россии. Она тем не менее 
сохраняла свои каноны как 
православная Церковь. От-
казывалась благословлять 
гей браки, реализовывать 
западную общественно-
политическую повестку, на-
правленную на построение 
общества толерантности, 
когда можно все, она и не 
была до конца подчинена. 
Тут нет вопроса, соглашать-
ся или нет с властью, просто 
делайте, что вам говорят. 
Скажут, что епископ у вас 
должен быть гомосексуа-

лист, нечего кивать на Би-
блию, просто перепишите 
ее. И уже выпустили адап-
тированную под западные 
потребности Библию, где 
большое количество разде-
лов просто убрано.

 Обычный тоталитаризм, 
который требует абсолют-
ного подчинения душой 
и телом. Не может быть 
между тоталитарным госу-
дарством и душой человека 
никакого Бога и Церкви. Бог 
– фюрер.

Онуфрий пытался сделать 
вид, что вроде объявляют 
автокефалию, но не объя-
вили. Патриарха не упоми-
наем, миро варим сами, но 
слово автокефалия не упо-
требляем. Этого мало. либо 
вы переходите в ПЦУ, вас 
никто не трогает, награж-
дают, оставляют, что у вас 
было, и приварок какой-то 
дают. А пока многие ждут, 
потому что давление до них 
не добралось. Если вы один 
раз отказались поминать 
патриарха, другой раз бла-
гословили на войну с рос-
сией, третий заявили, что 
вы не русская церковь, рос-
сию не любите и осуждаете, 
так и дальше весь этот путь 
вы пройдете. Украинская 
власть и давит. Самой ей, 
впрочем, абсолютно напле-
вать, они со всеми священ-
никами дружили, друг друга 
награждали, прекрасно зна-
ют, что можно договориться. 
И дальше бы договарива-
лись, но это не устраивает 
американцев, которым нуж-
но абсолютное подчинение, 
которые хотят уйти из Укра-
ины, оставить в руинах эко-
номику, демографию, эко-
номику, духовность, то есть 

православие, на западную 
Украину завезти поляков и 
продолжить столкновения 
и войну, при этом оставив 
россии горящие головеш-
ки – берите и восстанавли-
вайте и воюйте дальше. Это 
американская идея фикс. 
Они бы ее уже реализовали, 
если бы поляки не боялись, 
глядя на то, что произошло 
с Украиной. Польшу может 
вполне постичь та же участь, 
только гораздо быстрее. 
Им хочется выйти на Днепр 
или хотя бы Сбруч, но пока 
они официально границу не 
переходят и держатся в сто-
роне. Если начнется война 
с россией, их никто не под-
держит, они это понимают. 
Когда все только начиналось 
на Украине, российские во-
йска входили еще в друже-
ственную страну, с этим был 
связан ряд ошибок в первое 
время – в нас стреляли, а 
мы все еще думали, что это 
ошибка. С Польшей такого 
уже не будет. Там все знают, 
что это враг, которого надо 

уничтожить. Там изначально 
боевые действия будут ве-
стись иначе. Поляки это по-
нимают. На примере Украи-
ны они видят, что может 
произойти. Нас беспокоит, 
почему наши силы никуда 
не движутся, а поляки счи-
тают население на Украине, 
которое сокращается стре-
мительными темпами. Если 
бы в процентном выраже-
нии россия потеряла столь-
ко же, сколько Украина, то 
на территории россии сей-
час жили бы чуть более 50 
миллионов. Представляете, 
какая демографическая ка-
тастрофа постигла Украину? 
Население не убито, конеч-
но, оно просто сбежало. Кто 
в россию, кто в Польшу, в 
Европе около 11 миллионов. 
Где они - неважно, их на ро-
дине нет. Поляки все видят, 
считать умеют. Их значи-
тельная часть заявляет, что 
воевать они не станут, будут 
убегать. В Польше живет 35 
миллионов плюс 5 миллио-
нов украинцев. Половина 
убежит - будет 20. Им этого 
совсем не хочется. Поэтому 
они ищут возможности, но 
при этом сами эти возмож-
ности уничтожают. Самое 
верное – разделить Украи-
ну, договориться об этом с 
россией. Эта возможность 
существует до сих пор.

Е.Никифоров: А как это 
будет технически?

р.Ищенко: Полякам не-
обходимо сначала по за-
крытым каналам послать в 
Москву сигнал: мы готовы 
говорить об Украине без 
Украины. У нас есть инте-
ресы в Галиции, мы хотели 
бы вернуть польский львов, 
Тернополь. Потом стороны 

провели бы переговоры че-
рез условных посредников, 
а потом перешли бы к от-
крытым переговорам о том, 
как урегулировать кризис. 
Два государства официаль-
но зафиксируют, что Украи-
на исчезла как государство, 
а претензии на территорию 
есть у россии и Польши. 
Проведем новые границы, 
вместе в ООН организуем 
признание ликвидации укра-
инской государственности, 
потом каждый на отведен-
ных территориях в меру воз-
можностей будет восста-
навливать мирную жизнь. 
Нас это более чем устраи-
вает, потому что в большей 
степени привязывает к нам 
восточную Европу, которая 
придет делить Украину. По-
сле этого единственный 
американский рычаг про-
тив нас это какое-нибудь 
украинское правительство в 
изгнании и требование вос-
создания украинского го-
сударства. Но это рычаг не 
только против нас, и против 

Польши, Венгрии, румынии, 
всех, кто будет Украину де-
лить. Все окажутся с нами в 
одной лодке. Никто не ожи-
дает, что уйдет завтра от 
СшА, но у них с Америкой 
появляются нерешаемые 
противоречия, а с нами у 
них появляется небольшой, 
но общий момент, который 
можно дальше расширять и 
выращивать из него полно-
ценное сотрудничество в 
отдаленной перспективе.

Е.Никифоров: Если бу-
дущее Украины неизбежно, 
откуда такая бравая ритори-
ка о контрнаступлении, о за-
хвате Крыма? Пропаганда?

р.Ищенко: Помните 
фильм про Калиостро? Он 
говорил: «многие верят». 
Когда советские войска 
стояли на пороге Берлина, 
было понятно, что Герма-
ния прекратила свое су-
ществование. Гитлер и его 
окружение верили еще, что 
они нанесут контрудар, и 
начнется великое немецкое 
возрождение. Психологи-
ческая особенность любого 
общества: сначала людей 
натаскивают на войну с со-
седом, объясняя, что они не 
могут не победить, потом 
начинается война, но люди 
не побеждают, однако зна-
ют, что должны. Территории 
потеряны, но это ничего. За 
ними еще весь запад, кото-
рый обязательно поможет. 
Потом люди стоят на руинах 
даже не Киева, а львова, и 
все еще надеются, что кол-
лективный запад спасет. 
Признаться себе люди не 
могут, что по собственной 
глупости уничтожили свою 
страну, себя самих, буду-
щее внуков. Мы бы не побе-

дили в 45-м, если бы в 41-м 
опустили руки, признав, что 
враг уничтожил две кадро-
вые армии за полгода. Но 
за счет упорства выдержа-
ли, смогли переоснастить 
армию, научиться воевать, 
создать превосходство на 
фронте и победить. Укра-
инцы учили ту же историю, 
что и мы. Они выросли на 
тех же учебниках. Основная 
идея в них вкладывалась та 
же – стойкость народа, обо-
рона родины. Им объясни-
ли, что их родина не россия, 
а вот эта маленькая страна, 
которая всю жизнь была 
угнетена. Теперь они ее 
вынуждены отдавать. Пси-
хологически ситуация труд-
ная, потому что за 30 лет их 
убедили, что они украинцы 
и надо убить русских, что 
они никогда русскими не 
были, это просто им навяза-
ли, и теперь они борются за 
свое украинство, хотя 70% 
по-украински и говорить 
не умеют и не знают то, что 
называется украинской ли-
тературой. Они не читают 
ничего – это обычная судьба 
маргинала. Значительная 
часть отправилась в мелкую 
розничную торговлю. Эти 
слои легко воспринимают 
рассказы о собственном 
национальном величии. Так 
можно Мытищи на Мневни-
ки натравить по принципу 
– вы разные государства и 
разные народы.

Е.Никифоров: Для побе-
ды должно быль благосло-
вение высших сил. Сейчас 
они бескомпромиссно уни-
чтожают каноническое пра-
вославие, которое поистине 
благодатно. Мы сталкива-
емся с понятием религиоз-
ной войны?

р.Ищенко: Таковой пока не 
получилось и не получится, 
боюсь. религиозная война 
– не самое худшее, что нас 
могло ожидать, потому что 
фактически все церкви пош-
ли по пути непротивления 
злу насилием. Здесь был 
использован тот же трюк, 
что и на Украине при квали-
фикации бандеровцев. На-
ционалисты говорили, что 
они просто националисты, 
к петлюровцам, бандеров-
цам никакого отношения не 
имеют. Потом они сказали, 
что бандеровцы разные, и 
есть хорошие люди, кото-
рые Гитлеру не служили, в 
лесах прятались. Наконец, 
они сказали, что все бан-
деровцы хорошие и стали 
цеплять на себя германскую 
нацистскую символику. 

Этот же трюк был приме-
нен ко всем церквям – като-
лическим, протестантским, 
православным. Надо быть 
современными, надо мо-
дернизироваться. Орган-
ная музыка не всегда была 
в храме? Нет, а как хорошо 
вышло. Значит, и рок музыку 
можно включить? Молодежь 
вернется в храм. Потом из 
Церкви сделали дискотеку. 
Потом оказалось, что в мире 
к геям относятся нормаль-
но, значит, они тоже могут 
быть епископами. А давайте 
в связи с гендерными про-
блемами выделим квоту 
женщинам, чтобы они могли 
епископами быть. И вот ста-
ли открывать окно Овертона, 
выдавливать по минимуму 
уступки. А если вы не будете 
слушаться, в ваш храм при-
дут, а вас в тюрьму. А самое 
последнее – под лаврой пля-
шут якобы верующие ПЦУ и 
заявляют, что они не право-
славные, а сатанисты. От-
крыто! На камеру… На Укра-
ине сатанизм. А что такого? 
Просто разные взгляды на 
один предмет.

ОтОшел КО гОСПОду 
ПрОтОИерей МАКСИМ ОбухОв

25 апреля 2023 года, на 
59-м году жизни, после 
продолжительной болез-
ни отошел ко Господу про-
тоиерей Максим Обухов, 
клирик храма мучеников 
и страстотерпцев Бори-
са и Глеба в Дегунине г. 
Москвы, руководитель 
православного медико-
просветительского цен-
тра «Жизнь», член Патри-

аршей комиссии по вопросам семьи, защиты материнства 
и детства, председатель Общероссийской общественной 
организации «За жизнь и защиту семейных ценностей», 
отец восьмерых детей, сообщает Патриархия.ru.

Отец Максим также исполнял послушание настоятеля в 
храме мученика Вонифатия при Московской областной пси-
хиатрической больнице на ул. 8 Марта г. Москвы и духовника 
сестричества во имя преподобномученицы великой княгини 
Елисаветы при больнице им. Спасокукоцкого (ГКБ № 50).

Протоиерей Максим Обухов был постоянным участни-
ком программ радио «радонеж» и автором материалов на 
нашем сайте. Его сотрудничество и неизменная братская 
помощь неоценимы, также как и неустанная его деятель-
ность в защиту жизни и против абортов.

 ***
родился 17 октября 1964 г.
Окончил фармацевтический факультет Первого Москов-

ского медицинского института имени И.М. Сеченова (ныне 
Московская медицинская академия имени И.М. Сеченова) 
по специальности фармация.

В течение нескольких месяцев работал провизором, за-
тем исполнял послушание алтарника в храме Крестовозд-
вижения в с. Алтуфьево г. Москвы, где в то время служил  
о. Димитрий Смирнов.

После назначения протоиерея Димитрия Смирнова на-
стоятелем открывшегося в 1990 г. храма святителя Митро-
фана Воронежского на Хуторской г. Москвы исполнял по-
слушание алтарника в этом храме, после рукоположения в 
сан диакона служил там диаконом, после иерейской хиро-
тонии, которая состоялась 3 июня 1993 г., назначен штат-
ным клириком храма.

После открытия храма Благовещения Пресвятой Бого-
родицы в Петровском парке г. Москвы в 1991 г., настояте-
лем которого также был о. Димитрий Смирнов, назначен 
штатным священником Благовещенского храма с поруче-
нием несения попечения о храме мученика Вонифатия при 
Московской областной психиатрической больнице на ул. 8 
Марта г. Москвы, построенном в 1998 г.

Возглавил со дня основания православный медико-
просветительский центр «Жизнь», созданный 19 апреля 
1993 г. по инициативе протоиерея Димитрия Смирно-
ва по благословению Святейшего Патриарха Москов-
ского и всея руси Алексия II. Центр «Жизнь» занимается 
просветительско-миссионерской работой по укреплению 
семьи и брака, в особенности проблемой абортов — убий-
ства нерожденных детей.

Исполнял послушание секретаря Церковно-
общественного совета по биомедицинской этике, зани-
мавшегося анализом проблемных этических сторон со-
временных биомедицинских технологий.

Был активным членом Патриаршей комиссии по вопро-
сам семьи, защиты материнства и детства.

25 марта 2007 г. Святейшим Патриархом Алексием II 
возведен в сан протоиерея.

в 82% ПублИКАцИй Об уКрАИНСКОй 
ПрАвОСлАвНОй церКвИ 
ИСПОльзуетСЯ ЯзыК врАжды 

КИев. Более 82% публикаций об Украинской Право-
славной Церкви в украинских СМИ имели признаки язы-
ка вражды и нарушения журналистского стандарта. К 
таким выводам пришли аналитики Института массовой 
информации после проведенного мониторинга круп-
нейших интернет-изданий страны, сообщает Седмица.
ru со ссылкой на Союз православных журналистов.

Мониторинг проводился с 1 по 5 апреля 2023 года, 
когда основная повестка дня украинских медиа была со-
средоточена вокруг ситуации в Киево-Печерской лавре.

Аналитики проверили 548 новостей в изданиях УП, 
«Цензор», рБК-Украина, ТСН, «24 канал», «Корреспон-
дент», НВ, «Фокус», УНИАН, «Гордон», «Главком», «Обо-
зреватель», «Эспрессо», «Телеграф» и «лига».

По данным экспертов, лишь 5 из 15 редакций «при-
держивались кодекса журналистской этики и стандар-
тов, освещая чувствительную информацию об УПЦ». 
Среди них: «Гордон», «Корреспондент», «лига», «Укра-
инская правда», «Цензор».

Согласно исследованию, украинские СМИ «прибе-
гали к осудительным, эмоциональным заголовкам по 
отношению к самим верующим, а не только к руково-
дителям УПЦ». Аналитики также отметили, что больше 
всего материалов, связанных с УПЦ, было опубликова-
но о наместнике Киево-Печерской лавры митрополите 
Павле: «В материалах о митрополите Павле журнали-
сты также прибегали к эмоциональной лексике, хейт-
спичу и кое-где к манипуляциям».



Православное обозрение6
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НОВОСТИ

Об украинстве
«Представим теперь, что 

должно произойти, если всю 
эту общерусскую культуру на 
территории Украины заме-
нить новосозданной специ-
ально украинской культурой, 
не имеющей ничего общего 
с прежней общерусской…

Они сделаются главными 
адептами и руководителями 
этой новой культуры и нало-
жат на нее свою печать — пе-
чать мелкого провинциаль-
ного тщеславия, торжеству-
ющей посредственности, 
трафаретности, мракобесия 
и, сверх того, дух постоянной 
подозрительности, вечного 
страха перед конкуренцией.

Эти же люди, конечно, по-
стараются всячески стеснить 
или вовсе упразднить самую 
возможность свободного 
выбора между общерусской 
и самостоятельно украин-
ской культурой: постараются 
запретить украинцам зна-
ние русского литературного 
языка, чтение русских книг, 
знакомство с русской куль-
турой. Но и этого окажется 
недостаточно: придется еще 
внушить всему населению 
Украины острую и пламен-
ную ненависть ко всему рус-

скому и постоянно поддер-
живать эту ненависть всеми 
средствами школы, печати, 
литературы, искусства, хотя 
бы ценой лжи, клеветы, от-
каза от собственного исто-
рического прошлого и по-
прания собственных нацио-
нальных святынь. Ибо если 
украинцы не будут ненави-
деть все русское, то всег-
да останется возможность 
оптирования в пользу обще-
русской культуры.

Однако, нетрудно по-
нять, что украинская куль-
тура, создаваемая в только 
что описанной обстанов-
ке, будет из рук вон плоха. 
Она окажется не самоце-
лью, а лишь орудием по-
литики и, притом, плохой, 
злобно-шовинистической и 
задорно-крикливой полити-
ки. И главным двигателем 
этой культуры будут не на-
стоящие творцы культурных 
ценностей, а маниакальные 
фанатики, политиканы, за-
гипнотизированные навяз-
чивыми идеями. Поэтому в 
этой культуре все — наука, 
литература, искусство, фи-
лософия и т. д. — не будет 
самоценно, а будет тенден-
циозно. Это откроет широ-
кую дорогу бездарностям, 
пожинающим дешевые лав-
ры благодаря подчинению 

тенденциозному трафарету, 
но зажмет рот настоящим 
талантам, не могущим огра-
ничивать себя узкими шора-
ми этих трафаретов.

Но главное, можно очень 
сомневаться в том, что эта 
культура будет действи-
тельно национальна. Полно 
воплощать в культурных 
ценностях дух националь-
ной личности могут только 
настоящие таланты, рабо-
тающие вовсе не для каких-
то побочных политических 
целей, а лишь в силу ирра-
ционального внутреннего 
влечения. Таким талантам 
в описанной выше злобно-
шовинистической обстанов-
ке не окажется места.

Политиканам же нужно 
будет, главным образом, 
одно — как можно скорей 
создать свою украинскую 
культуру, все равно какую, 
только чтобы не была похожа 
на русскую. Это неминуе-
мо поведет к лихорадочной 
подражательной работе: 
чем создавать заново, не 
проще ли взять готовое из-
за границы (только бы не из 
россии!), наскоро придумав 
для импортированных таким 
образом культурных ценно-
стей украинские названия! И 
в результате, созданная при 
таких условиях «украинская 

культура» не будет органиче-
ским выражением индивиду-
альной природы украинской 
национальной личности и 
мало чем будет отличаться 
от тех «культур», которые 
наспех создаются разными 
«молодыми народами» — 
статистами лиги Наций.

В этой культуре демаго-
гическое подчеркиванье не-
которых отдельных, случай-
но выбранных и, в общем, 
малосущественных элемен-
тов простонародного быта 
будет сочетаться с практи-
ческим отрицанием самых 
глубинных основ этого быта, 
а механически перенятые и 
неуклюже применяемые «по-
следние слова» европейской 
цивилизации будут жить бок 
о бок с признаками самой 
вопиющей провинциальной 
ветоши и культурной отста-
лости; и все это — при вну-
тренней духовной пустоте, 
прикрываемой кичливым са-
мовосхвалением, крикливой 
рекламой, громкими фра-
зами о национальной куль-
туре, самобытности и проч. 
Словом, это будет жалкий 
суррогат — не культура, а ка-
рикатура…» (https://politikus.
info/art ic les/150993-ob-
ukrainstve.html)

Удивительная прозорли-
вость… 

Прогнозу без малого 100 лет. Схожие мысли были в книге гетмана Скоропад-
ского (1918). К ним еще вернемся. Это текст лингвиста, философа, этнографа 
и историка Николая Сергеевича Трубецкого. Статья «К украинской проблеме» 
напечатана в 1927 году. В ней поразительно точно описано то, что случится с 
украинской культурой, если украинские националисты получат самостийность.

Прогноз По украинской культуре
Без русских корней

Николай Сергеевич 
ТрУБЕЦКОЙ

«При свободном раз-
витии русской и украин-
ской культуры мы можем 
расцвести...»

 Приводимая цитата на-
столько понятна и актуальна, 
что не нуждается в коммен-
тарии: «....Узкое украинство 
исключительно продукт, при-
везенный нам из Галиции, 
культуру каковой целиком 
пересаживать нам не имеет 
никакого смысла: никаких 
данных на успех нет и явля-
ется просто преступлением, 
так как там, собственно, и 
культуры нет.

Ведь галичане живут объ-
едками от немецкого и поль-
ского стола. Уже один язык 
их ясно это отражает, где на 
пять слов 4 польского и не-
мецкого происхождения (...)

Великороссы и наши укра-
инцы создали общими уси-
лиями русскую науку, русскую 
литературу, музыку и художе-
ство, и отказываться от этого 
своего высокого и хорошего 
для того, чтобы взять то убо-
жество, которое нам, украин-
цам, так любезно предлагают 
галичане, просто смешно и 
немыслимо. Нельзя упре-
кнуть шевченко, что он не лю-
бил Украину, но пусть мне га-
личане или кто-нибудь из на-
ших украинских шовинистов 
скажет по совести, что, если 
бы он был теперь жив, отка-
зался бы от русской культу-

Гетман 
СКОрОПАДСКИЙ П.П.

ры, от Пушкина, Гоголя и тому 
подобных и признал бы лишь 
галицийскую культуру: несо-
мненно, что он, ни минуты не 
задумываясь, сказал бы, что 
он никогда от русской культу-
ры отказаться не может и не 
желает, чтобы украинцы от нее 
отказались. Но одновременно 
с этим он бы работал над раз-
витием своей собственной, 
украинской, если бы условия 
давали бы ему возможность 
это делать.

Насколько я считаю необ-
ходимым, чтобы дети дома 
и в школе говорили на том 
же самом языке, на котором 
мать их учила; знали бы под-

робно историю своей Украи-
ны, ее географию, насколько 
я полагаю необходимым, что-
бы украинцы работали над 
созданием своей собствен-
ной культуры, настолько же 
я считаю бессмысленным и 
гибельным для Украины ото-
рваться от россии, особенно 
в культурном отношении.

При существовании у нас 
в свободном развитии рус-

ской и украинской культуры 
мы можем расцвести, если 
же мы теперь откажемся от 
первой культуры, мы будем 
лишь подстилкой для дру-
гих наций и никогда ничего 
великого создать не суме-
ем». (Цитируется по Ско-
ропадський П. «Спогади, 
кiнець1917-грудень 1918.» 
Киiв-Фiладельфiя, 1995, 
с.233-234.)

Язык, с огромными за-
имствованиями из языков 
соседей, язык, на котором 
не написано сколько-нибудь 
известных художественных 
произведений, не описаны 
хоть какие-нибудь научные 

открытия, за исключением, 
возможно, «открытий» о ко-
пании Черного моря, древ-
них укров с историей то ли в 
1500, то ли в 7500 лет. Откро-
вений о том, что Иисус Хри-
стос пришел из Галиции и 
говорил на древнем украин-
ском языке — это при усло-
вии, что 150 лет назад еще 
не было как такового украин-
ского языка. Тарас шевчен-

ко писал по-русски, да, на 
малороссийским диалекте, 
и его понимали русские.

Было очевидно, что навя-
зывание местечкового языка 
и культуры русских, долго 
бывших в холопах то в Поль-
ше, то в Австро-Венгрии, по-
дорвет украинскую культуру. 
Все случилось как раз по 
написанному.

Вы посмотрите, как они 
борются со своим комплек-
сом национальной неполно-
ценности. Как им казалось, 
от русских они ушли, ото-
рвались от своих исконных 
корней, а нового не создали. 
Отсюда злоба и месть всему 
русскому, снос памятников, 
уничтожение книг на рус-
ском языке — это не напо-
минает сожжение книг в фа-
шистской Германии?

Да что там сожжение книг! 
А сожжение людей только за 
то, что они не хотят отказы-
ваться от своего языка и куль-
туры. Это ли не насилие и на-
рушение прав человека? Но в 
мире гробовое молчание. лю-
бители защищать права чело-
века больше по поводу всяких 
безобразных «разнообразий» 
— вплоть до ООН — набрали 
в рот воды. Так велел Вашинг-
тонский обком. Только на днях 
Одессу 2014 года вспомни-
ли в статье в издании Мысль 
Польска. И все…

«Нация», ставящая себя над 
другими нациями, рано или 
поздно сорвется в пропасть. 
Так как идея национальной 
исключительности очень ко-
варна, она меняет мышление, 
отрывает от реальности и ве-
дет от ошибки к ошибке, а в 
конечном итоге к катастрофе. 
И они знают о предстоящей 
катастрофе, распевая в гим-
не «ще не вмерла...» Пока не 
умерла, но умрет.

https://dzen.ru/a/ZDUtF
jpWRRJppoSE?share_

to=whatsapp

в 30-ю гОдОвщИНу убИеНИЯ 
НАСельНИКОв ОПтИНОй ПуСтыНИ 
в ОбИтелИ СОСтОЯлАСь вСтречА, 
ПОСвЯщеННАЯ Их ПАМЯтИ

МОСКвА. В Введенском ставропигиальном мужском 
монастыре Оптина пустынь почтили память насельни-
ков обители иеромонаха Василия (рослякова), иноков 
Трофима (Татарникова) и Ферапонта (Пушкарева), уби-
енных 30 лет назад, 18 апреля 1993 года, по окончании 
ночного пасхального богослужения.

18 апреля 2023 года в обители были совершены ран-
няя и поздняя литургии, после чего была отслужена 
панихида. Затем в Казанском храме монастыря состоя-
лась встреча с родственниками и друзьями убиенных 
монахов.

Встреча была разделена на две части: в ходе первой 
выступили люди, лично знавшие братьев при жизни в 
миру; во второй части выступили насельники обители, 
ставшие свидетелями их жизни уже в монастыре. 

Во вступительном слове ведущий встречи иеродиа-
кон Нектарий напомнил о важности сохранения памяти 
об убиенных монахах.

К собравшимся обратился наместник Оптиной пусты-
ни епископ Можайский Иосиф.

Олег Жолобов, близкий друг иеромонаха Василия 
(рослякова), с которым они вместе играли в водное 
поло за студенческую команду МГУ, рассказал о том, 
каким был отец Василий (в миру — Игорь росляков) до 
поступления в монастырь. Он описал множество ситуа-
ций, в которых Игорь, будучи уже крещеным, свидетель-
ствовал своим образом жизни об истинной вере. В те 
годы подобное поведение казалось чем-то совершенно 
«ненормальным», но в команде все относились к Игорю 
с особым уважением и в какой-то мере даже с благо-
говением. К нему обращались по имени и отчеству, 
несмотря на молодость. Впоследствии очень многие 
пришли к вере именно благодаря примеру отца Васи-
лия. «Великий спортсмен стал мучеником», — заключил 
Олег Жолобов, передав слово другу и сокурснику отца 
Василия Борису Костенко.

«Обычный советский мальчик стал носителем вели-
кой русской культуры и веры», — отметил Борис Костен-
ко, рассказывая о духовном пути будущего иеромонаха. 
Игорь росляков получил прекрасное образование на 
факультете журналистики МГУ, которое в дальнейшем 
помогло ему как проповеднику. Серьезные занятия 
спортом помогли отцу Василию в монастырской жиз-
ни, так как спортсмены, по словам Б. Костенко, также 
имеют некий опыт аскезы. В завершение Б. Костенко 
вспомнил о том, что он стал последним человеком, по-
лучившим благословение у отца Василия. «Это благо-
словение сказалось на всей моей последующей жизни», 
— отметил в завершение своего выступления близкий 
друг и сокурсник отца Василия.

О жизни до поступления в монастырь инока Трофима 
(Татарникова) рассказала его родная сестра Елена По-
пова. Детство будущего инока прошло в большой семье, 
его ничто не отличало от других юношей его возраста, 
кроме особого желания всем помогать. Он всегда был 
готов и даже с радостью принимал любую просьбу о 
помощи. Владыка Иосиф в свою очередь добавил, что 
благословение на поступление в Оптину пустынь и он 
сам, и будущий отец Трофим получили от одного чело-
века — настоятеля Бийского собора.

Далее состоялось выступление архимандрита Мел-
хиседека (Артюхина), в 1993 году исполнявшего послу-
шание благочинного обители. Отец Мелхиседек расска-
зал о жизни отца Василия в монастыре: вспомнил его в 
годы до принятия монашества, потом его служение уже 
в священническом сане и, наконец, рассказал о послед-
ней ночи перед убийством. Воспоминания архимандрта 
Мелхиседека об этой трагедии и убиенных были опу-
бликованы несколько лет назад на сайте Синодального 
отдела по монастырям и монашеству. «Они были диа-
метрально противоположными людьми, но каждый нес 
свое служение и этим уготовал свою душу для Царствия 
Небесного», — сказал отец Мелхиседек. «Ведь пшени-
ца, если ее вовремя не собрать, перезрев, начинает 
портиться; так и с душой… Господь забирает ее в самый 
подходящий момент. Этим и объясняется трагическое 
событие 30-летней давности. Мучеником делает не 
только пролитие крови, но и произволение», — отметил 
в завершение отец архимандрит, передав слово игуме-
ну Филиппу (Перцеву).

Отец Филипп отметил моменты, важные для понима-
ния внутренней жизни каждого из убиенных монахов. 
У всех троих отмечается одна общая черта — крепкая 
воля. Игумен Филипп в своем слове описал, в чем имен-
но эта крепость проявлялась в жизни каждого из бра-
тий, и подробнее рассказал об отце Ферапонте, о ко-
тором сказано немного, может, именно потому, что он 
жил в постоянном молитвенном напряжении, молчании 
и закрытости. 

В завершение встречи о своем исцелении по молит-
ве к отцу Василию рассказал диакон Алексей Акимов. О 
благодатной помощи по молитвам к почившим монахам 
рассказал также игумен Филипп, участвующий в сборе 
свидетельств о подобных случаях. Он поделился со слу-
шателями самыми яркими историями, которые присы-
лают люди.

По материалам сайтов Оптиной пустыни и Синодаль-
ного отдела по монастырям и монашеству

Патриархия.ru
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очерКи и реПортажи о церКовной жизни

Сергей ХУДИЕВ

Масштабные гонения на 
Украинскую православную 
церковь, особенно в эти 
дни Страстной седмицы и 
Пасхи, не могут не вызывать 
евангельских ассоциаций. 
В Церкви торжественно 
вспоминают, как Спаситель 
был отвержен, оклеветан, 
подвергнут истязаниям и 
казнен – и мы видим, как 
верующие идут по Его сто-
пам, претерпевая клевету, 
оскорбления, изгнание, за-
ключение и побои.

Вид пожилых прихожа-
нок, идущих в храм сквозь 
буйствующую толпу «акти-
вистов», неизбежно приво-
дит на память такую же тол-
пу в Евангелии; «активист», 

выглядит неубедительно по 
целому ряду причин.

Другие мотивы – желание 
понравиться Госдепу, кото-
рый ставит на созданную 
при его живейшем участии 
ПЦУ, уничтожить общее 
культурное пространство, 
которое сохраняется в УПЦ 
независимо от текущих по-
литических настроений, 
найти «козлов отпущения» 
для канализации обще-
ственного недовольства – 
могут быть вполне понятны, 
но недостаточны.

Чем дальше, тем больше 
складывается впечатление, 
что противостояние властей 
и УПЦ носит не политический, 
а духовный характер. Цер-
ковь подвергается гонениям 
не за свою предполагаемую 
«московскость», а за свое 
христианство. За то, что са-
мим своим существованием 
свидетельствует о другом – и 
более важном – измерении 
реальности. Фундаменталь-
ную причину противостоя-

Церковь провозглаша-
ет единство человеческого 
рода, падшего в Адаме и ис-
купленного во Христе. Пер-
сонализм христианства ис-
ходит из того, что Бог творит 
каждого человека лично, о 
каждом имеет свой замысел. 
Как говорит псалмопевец: 
«Не сокрыты были от Тебя 
кости мои, когда я созидаем 
был в тайне, образуем был 
во глубине утробы. Зародыш 
мой видели очи Твои; в Тво-
ей книге записаны все дни, 
для меня назначенные, ког-
да ни одного из них еще не 
было» (Пс.138:15,16). Сын 
Божий воплотился, умер и 
воскрес не ради племен и 
наций, государств и импе-
рий, партий и движений – но 
ради отдельных, конкретных 
людей. Как говорит святой 
апостол Павел: «Я живу ве-
рою в Сына Божия, возлю-
бившего меня и предавшего   
Себя за меня» (Гал.2:20).

Бог призывает каждого 
человека к глубоко личным, 

ны Богом к вечной жизни. 
Именно вечная и блаженная 
жизнь в Боге является це-
лью, для которой мы созда-
ны – вечное спасение кон-
кретных людей бесконечно 
важнее чего бы то ни было 
еще. «Какая польза чело-
веку, если он приобретет 
весь мир, а душе своей по-
вредит?» (Матф.16:26). Это 
неизбежно противоречит 
национализму. Как пишет 
тот же Бердяев, «нацио-
нализм и этатизм требуют 
воздавания божеских поче-
стей национальности и го-
сударству, т. е., «кесареву», 
и потому означают возврат 
к язычеству и многобожию. 
Христианство духовно осво-
бождает личность от абсо-
лютной власти нации, горо-
да, государства, власти над 
духовной жизнью, оно до-
пускает лишь подчиненную 
ценность национальности и 
государства».

Национализм есть одна 
из тех коллективистских 
идеологий, которая исходит 
из того, что христианское 
обетование вечной жизни 
ложно, но человек может об-
рести суррогат бессмертия, 
слившись с чем-то более 
долговечным, чем он сам – 
например, партией или на-
цией. Одним из любимых 
слов национализма является 
«бессмертие». Но это «бес-
смертие» носит метафори-
ческий характер и обретает-
ся не во Христе, а в нации.

Нация понимается как 
сверхорганизм, по отноше-
нию к которому ее отдель-
ные члены являются клет-
ками. Клетки несравненно 
менее важны – и интересны 
только с точки зрения ор-
ганизма в целом. Национа-
лизм обычно не стремится 
уничтожить Церковь – но 
видит ее предназначение 
исключительно в решении 
национальных задач. В том, 
чтобы воодушевлять на бит-
ву воинов нации, на чадо-
родие – матерей нации, на 
усердный труд – работников 
нации, чтобы обещать рай 
героям нации и ад – измен-
никам нации.

Церковь, где «есть мир 
Божий, любовь Божья, лю-
бовь к Богу и вера в Бога», 
для этих целей совсем не 
подходит. Проблема Укра-
инской церкви в том, что в 
ней слишком много Бога, 
слишком много живой, ис-
кренней веры. И это не 
устраивает ее гонителей. 
Но Евангельская история – 
которую мы вспоминаем в 
эти дни – не кончается рас-
пятием и погребением. Она 
кончается воскресением из 
мертвых. Церковь Христо-
ву невозможно вытеснить, 
подменить или уничтожить. 
Многие пытались. Никому 
это не удалось.

взгляд

уПц проводит богослужение на улице около Киево-Печерской лавры

бьющий епископа, делает 
это именно в те дни, когда 
Церковь вспоминает, как 
«плевали Ему в лице и зау-
шали Его».

Интернет дает возмож-
ность множеству людей 
виртуально присоединить-
ся к толпе гонителей, и тут, 
увы, язвительные голоса 
«так им и надо, московским 
шпионам» сливаются с не 
менее язвительными «так 
им и надо, отступникам от 
Москвы».

Среди других эмоций, 
происходящее вызывает 
сильное недоумение – в чем 
смысл таких действий укра-
инского руководства? В си-
туации острого вооруженно-
го конфликта власти обычно 
пытаются обеспечить себе 
лояльность всех групп на-
селения. Официальная 
версия, что УПЦ гонят за 
промосковские симпатии, 

ния хорошо сформулирова-
ла одна прихожанка УПЦ: «в 
Церкви нет ни русского, ни 
украинского, ни европейско-
го мира. В церкви есть мир 
Божий, любовь Божья, лю-
бовь к Богу и вера в Бога».

Такое отношение к жиз-
ни неизбежно – и на самом 
глубоком уровне – прихо-
дит в конфликт с национал-
патриотической идеологией, 
в приверженности которой в 
наши дни спешит поклясться 
любой чиновник. Христиан-
ство есть религия универ-
сальная и персоналистская. 
Его универсализм означает, 
что Бог, которому поклоня-
ется Церковь, не является 
племенным, национальным 
или государственным. Он 
не является украинским, 
русским, американским 
или еще чьим-то частным 
Богом. Он есть творец и ис-
купитель всех народов.

уникальным отношениям 
с Ним. Мы отзываемся на 
Его призыв не как члены 
тех или иных коллективов, 
но как отдельные люди, 
принимающие решения по 
своей свободной воле. Как 
писал русский философ 
Николай Бердяев, «чело-
веческая личность духовно 
освобождается от кровно-
племенной религиозной 
связи, ее отношение к Богу 
определяется не через расу, 
не через национальность, не 
через природное общество, 
а через духовное общество, 
т. е. через Церковь... Хри-
стианство несовместимо с 
верховенством нации, оно 
признает священные права 
человеческой личности, не-
зависимо от воли нации и 
коренящиеся в порядке ду-
ховном, а не социальном».

Именно люди, а не нации 
или государства, призва-

НОВОСТИукраинскую церковь уничтожают, Потому
что в ней слишком много Бога влАдИМИр легОйдА: рАзгул 

НеНАвИСтИ И беззАКОНИЯ 
ПрОдОлжАетСЯ

МОСКвА. В ночь на 24 апреля 2023 года в результате 
поджога сгорел храм преподобного Иова Почаевского 
в селе Милиево Вижницкого района Черновицкой об-
ласти Украины.

«разгул ненависти и беззакония в отношении канони-
ческой Украинской Православной Церкви продолжает-
ся, — написал в своем телеграм-канале председатель 
Синодального отдела по взаимоотношениям Церкви 
с обществом и СМИ В.р. легойда. — Это был один из 
красивейших храмов Вижницкого района, и своим воз-
никновением в 2014 году он тоже был обязан противо-
стоянию с раскольниками «киевского патриархата», ко-
торые захватили у верующих канонической церкви храм 
преподобной Параскевы Сербской».

«В этот раз не сохранилось даже само здание, по-
тому что, по словам специалистов, поджог был сделан 
профессионально, без шансов на спасение, — про-
должил В.р. легойда. — Да, поджигатель задержан, это 
местный житель. С какой целью он совершил это пре-
ступление, не сообщается. Но тем не менее очевидно, 
что маховик преследования верующих канонической 
Украинской Церкви продолжает раскручиваться. И это 
не удивительно, потому что принципиальная поддерж-
ка подобным действиям была откровенно и недвусмыс-
ленно озвучена в конце марта советником главы офиса 
Зеленского Михаилом Подоляком. Фактически был дан 
зеленый свет «физической зачистке», «хирургическо-
му закрытию гнойника», как «изящно» охарактеризо-
вал Украинскую Православную Церковь представитель 
украинской власти».

«Цель тоже сформулирована предельно ясно: «на 
Украине должна быть единственная украинская кано-
ническая церковь» — ПЦУ. Вот только ПЦУ не канониче-
ская и канонической быть не может», — отметил пред-
седатель Отдела.

«Судя по отсутствию реакции международного сооб-
щества на подобную политику Украины, там согласны с 
таким видением «окончательного решения религиозно-
го вопроса»», — заключил В.р. легойда.

Патриархия.ru

ПОлИцИЯ Не НАшлА взрывчАтКу
в КИевО-ПечерСКОй лАвре

МОСКвА. Полиция не обнаружила взрывных 
устройств в Киево-Печерской лавре, сообщили в кано-
нической Украинской Православной Церкви. 

ранее в четверг Союз православных журналистов 
сообщил, что поступило сообщение о «минировании» 
лавры, на место прибыли правоохранители. Собирав-
шихся у лавры прихожан внутрь не пропускали. После 
правоохранители завершили проверку сообщения о 
«минировании» Киево-Печерской лавры, прихожанам 
разрешили пройти на территорию. 

«Как прокомментировали в ГУ Национальной полиции 
Киева результаты проверки, «слава Богу, на территории 
взрывчатки не нашли», – сообщает рИА «Новости» со 
ссылкой на Telegram-канал УПЦ.

Новый виток конфликта вокруг Киево-Печерской лав-
ры начался с уведомления УПЦ минкультуры Украины о 
разрыве договора аренды монастыря в одностороннем 
порядке, от монахов потребовали покинуть лавру 29 
марта. Министр культуры Украины Александр Ткаченко 
заявил, что монахи могут остаться в лавре при условии 
перехода в раскольническую ПЦУ. Однако наместник 
Киево-Печерской лавры митрополит Павел (лебедь) 
заявил, что компромиссов по лавре быть не может, бра-
тия будет стоять до конца. Также он заявил, что разрыв 
договора об аренде зданий лавры невозможен в одно-
стороннем порядке, нужно решение суда, иск о недо-
пустимости расторжения договора аренды был подан в 
Хозяйственный суд Киева.

Патриарх Московский и всея руси Кирилл ранее на-
звал «чудовищным деянием» предписание властей к мо-
нахам покинуть Киево-Печерскую лавру, которая у пра-
вославных христиан считается одним из земных уделов 
Богородицы. Он обратился к предстоятелям поместных 
православных церквей, папе римскому Франциску, ге-
неральному секретарю ООН Антониу Гутеррешу и дру-
гим религиозным лидерам и представителям междуна-
родных организаций с посланиями, в которых призвал их 
«приложить все возможные усилия», чтобы не допустить 
изгнания монахов и принудительного закрытия мона-
стыря. Папа Франциск также выразил беспокойство 
ситуацией с Киево-Печерской лаврой и призвал «вовле-
ченные в войну стороны уважать религиозные места». 

За последний год украинские власти организовали 
самую масштабную в новейшей истории страны вол-
ну гонений на УПЦ. Ссылаясь на ее связь с россией, 
местные власти в разных регионах Украины приняли 
решения о запрете деятельности УПЦ, а в парламент 
страны внесен законопроект о ее фактическом запре-
те на Украине. В отношении некоторых представителей 
духовенства УПЦ властями введены санкции. Служба 
безопасности Украины стала заводить уголовные дела 
против духовенства УПЦ, проводить «контрразведыва-
тельные мероприятия» – обыски у епископов и священ-
ников, в храмах и монастырях, в поиске доказательств 
«антиукраинской деятельности».
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Е.Никифоров: Почему у 
нас сегодня складывается 
негативное представление 
о Болгарии. Ближе болгар 
в советскую эпоху не было 
ниекого.

И вдруг решение болгар-
ского правительства, кото-
рое противоречит интере-
сам россии - отказ от стро-
ительства газопровода. 

Они послушно относят-
ся ко всему тому, что им 
приказывают центры при-
нятия решений. И склады-
вается впечатление, что 
болгары не наши друзья. 
Верные друзья - сербы, а 
болгары - предатели наших 
интересов. Даже до памят-
ников русским солдатам 
дотянулись.

А.Фоменко: Начнем с 
конца. Время от времени 
нам сообщают, что какой-то 
памятник в центре Софии 
был осквернен. И гораздо 
реже сообщается о том, как 
этот памятник очистили и 
восстановили. 

Этим занимается болгар-
ское движение «русофилы» 
и мэрия Софии. Ни один 
русский памятник никогда 
в Болгарии не подвергал-
ся актам вандализма. Ни 
один памятник, связанный 
с войной за освобождение, 
не испытывал той судьбы, 
которую иногда испытыва-
ют советские памятники. 
Антисоветские, антиком-
мунистические настроения 
существуют, а антирусские 
- нет. Национальное дви-
жение «русофилы» - самая 
крупная неправительствен-
ная организация в Болга-
рии, 25 тысяч членов, отде-
ления во всех регионах Бол-
гарии, существует лет 20. 
Все члены платят взносы, 
чтобы быть русофилами. 

Согласно болгарским 
опросам, американским, 
европейским, в Болгарии 
примерно 80% называют 
себя русофилами. Это не 
относится к политике пра-
вительства. Голосуют на 
выборах за партии не в свя-
зи с их отношением к рос-
сии, а какими-то их обеща-
ниями, которые они потом 
исполняют или нет. Вполне 
понятно, что любой болга-
рин – бытовой русофил. В 
школьных учебниках, се-
мейных преданиях все о 
том, как пришли русские и 
спасли их от османов. Ни-
какой другой легенды XIX 
столетия нет. 

Все болгарские револю-
ционеры были русофила-
ми! Для них даже приход 
коммунистов был только 
приходом коммунистов, а 
мифологема русской помо-
щи против османов никогда 
не оспаривалась. 

В россии с приходом 
коммунистов в 17-м году 
мифологема борьбы за 
освобождение Болгарии 
в русско-турецкой войне 
не принималась до Второй 
мировой, восстановление 
славянского эмитента, все-
го этого сталинского про-
екта, а в Болгарии не было 
такого периода. Болгар-
ские коммунисты сильно 
отличались от советских в 
одном важном пункте. Эко-

номически это могли быть 
какие угодно марксистские 
проекты, но никогда в Бол-
гарии гонений на Церковь 
не было. У нас их было как 
минимум два. И 70 лет офи-
циального атеизма. 

В Болгарии вроде такой 
же официальный атеизм, 
однако в базилике св. Кли-
мента в риме размещены 
подарки от славянских на-
родов, организаций, моза-
ичная икона метра полтора 
высотой, подарок Тодора 
Живкова. Можете себе 
представить, чтобы Бреж-
нев, например, мог бы от 
своего имени подарить 
икону св. Климента, про-
светителя славян, кому бы 
то ни было и сообщить об 
этом? А для Болгарии это 
абсолютно естественно. 
Да, их церковная жизнь от-
лична от нашей, там нет 
такого количества мона-
стырей. Там нельзя сомне-
ваться только в кириллице, 
православии и задевать 
болгарских женщин. 

Так вот о памятниках и 
остальном. Иллюзия того, 
что болгары нам что-то были 
должны, а потом не дали, 
связана только с нашим ин-
формационным сопрово-
ждением. Наше телевиде-
ние практически никогда не 
сообщало о том, что Бол-
гария каждый год, каждое 
второе воскресение сентя-
бря проводит Дни россии, 
их проводит национальное 
движение «русофилы». Два 
дня праздника. Первый – 
вручение призов, подарков 
лауреатам конкурсов рус-
ской песни, рисунка, и тому 
подобного. Приезжают со 
всех болгарских регионов. 
На сцене выступают по-
литики, певцы, культурные 
деятели. Все заполнено 
портретами Александра II, 
Путина. Собирается 10-15 
тысяч человек. Болгарские 
СМИ сообщают об этом, 
берут интервью. русские – 
нет. русский посол лет 10 
не появлялся там - он всег-
да был очень занят. разве 
настолько важно посетить 
Дни россии? Николаю Ма-
лееву Путин орден Дружбы 
вручил, конечно, но послы 
Путина в Болгарии не при-
ходят на мероприятие. 

Когда вы этого не знае-
те - картина одна. И совсем 
другая, когда знаете, что 
на праздниках появляют-
ся руководители фракций, 
комитетов всех болгарских 
политических партий вне 
зависимости от их проев-
ропейскости, пронатовско-
сти. Если любой из них не 
придет, будут вопросы – а 
почему? Правящая партия 
в Болгарии носит название 
«Герб» (Граждане за ев-
ропейское развитие Бол-
гарии), это не значит, что 
они 3 марта не приходят на 
шипку и к памятнику царю-
Освободителю. И приходи-
ли в прошлом году, когда 
был взрыв антирусской 
пропаганды по всему миру. 
Тысячи пришли с флагами 
россии и Болгарии. 

Е.Никифоров: У них вы-
работан мощный имму-
нитет против антирусской 
пропаганды? И это все хо-
рошо финансировалось? 

А.Фоменко: В Болгарии 
другое и не проходит – не 
такой климат в стране. 
россия никогда не занима-
лась манифестацией своей 
мягкой силы Болгарии, на-

деясь, что и так все всем 
понятно, американские 
фонды, общественные 
организации всегда были 
многочисленны в Болга-
рии. Несколько лет назад 
там работали несколько 
тысяч человек в организа-
циях, связанных с СшА тем 
или иным образом. На этом 
фоне наши русские миры 
это ничто. Все, что в Болга-
рии есть хорошего, что от-
носится к русской культуре, 
это есть дело самих бол-
гар. Никакие болгарские 
русофилы никогда не полу-
чали никакой финансовой 
помощи от какого-нибудь 
лукойла, например. Имен-
но поэтому, сколько бы 
американцы не пытались 
обвинить Николая Малино-
ва, председателя движения 

«русофилы», в коррупции, 
попытке продвижения рус-
ских интересов, ничего нет. 
русские не давали денег 
болгарским русофилам. 
Все. 

Неделю назад в Москве 
прошло учредительное со-
брание Международного 
движения «русофилы», не-
случайно его возглавил 
Малинов, который являет-
ся главой болгарского от-
деления. Он главный автор 
этой идеи, которая была 
несколько лет назад под-
держана россией: МИД, 
Матвиенко и другими. Но, 
по моему мнению, движе-
ние лучше было бы органи-
зовывать лет 10 назад. Но 
это никому не было нужно 
тогда. 

Вернемся к памятникам. 
Даже советские памятники, 
если и были повреждены, 
всегда восстанавливались 
в результате. Делали это 
инициативно граждане при 
участии мэрии города. А что 
касается Южного потока, 
да, это был большой проект. 
Но он был затянут, по моему 
ощущению, вовсе не болга-
рами. Слишком долго шли 
переговоры, где, на какой 
территории хаб будет по-
строен. Наконец этим заин-
тересовались американцы 
- сенатор Маккейн со свои-
ми угрозами. Угрозы были, 
между прочим, не пустые. 
Ты это делаешь, и завтра у 
тебя прекращаются евро-
пейские дотации. И всем 
понятно, что так и будет. 
Если сейчас любой болгар-
ский премьер, будь он хоть 
трижды русофил, прого-
лосует на заседании руко-
водителей правительств 
Евросоюза против санкций 

даже довоенных, то сразу 
минус несколько сот мил-
лионов евро из его бюдже-
та. А кто будет останавли-
вать? Обиженные на болгар 
русские? Нет, конечно. Это 
же не наше дело. Болгары в 
Евросоюзе и НАТО. Они же 
не занимались геополити-
ческим преобразованием 
Европы. Этим занималась 
Москва. И когда болгар к 
90-му году оставили один 
на один со своей судьбой и 
соседней Турцией, которая 
исторически имеет особые 
отношения с Болгарией, 
то куда им было деваться, 
кроме НАТО? Да, и НАТО не 
гарантия, но хоть какое-то 
прикрытие. Обид тут быть 
не должно. И потом, когда 
они входили в НАТО, мы и 
сами были не против туда 

войти, и все могло быть 
по-другому. В те годы был 
иной климат. 

Если ты входишь с кем-
то в союз политический 
или военный, ясно, что это 
не на месяц или полгода. 
Выстраиваются опреде-
ленные отношения, инфра-
структура, выход из этого 
сложен. Да и ради чего вы-
ход? Имея такого доволь-
но импульсивного лидера 
во главе соседней Турции, 
болгары и греки разве уве-
рены в чем- то? Болгария 
для россии - это прямой от-
крытый вход на все Балка-
ны и далее в Европу в смыс-
ле политическом. Болгария 
абсолютно прорусская. Она 
граничит с Сербией, с кото-
рой у нее свои трения, но не 
по поводу отношений с рос-
сией. Без Болгарии Сербия 
– закрытая территория. 
Проблемы с Сербией и ее 
руководством очевидны, 
она вся окружена странами 
Евросоюза и НАТО, против 
геополитики не попрешь. 
А мы готовы обвинять кого 
угодно в том, что кто-то нас 
предал, но не задумались 
над тем, а что мы сделали, 
чтобы кто-то мог на нас 
опираться. Сейчас в Болга-
рии один человек срывает 
украинский флаг с мэрии 
Софии, его арестовывают, а 
какая-то помощь от россии 
придет? Нет, он делает это 
сам. россия еще и не сооб-
щит, а то и забудет, у нее же 
много задач. Это по сути. 
А дальше всякие истори-
ческие легенды о том, что 
болгары воевали против 
нас в мировых войнах и все 
остальное, что правдой 
не является, хотя бы 
потому, что во Второй 

Прорусский климат Болгарии
Беседа директора радио «радонеж» Евгения Никифорова с политологом 

и издателем, секретарем Союза писателей россии Александром Фоменко

Александр ФОМЕНКО

руССКО-ЯПОНСКАЯ вОйНА: 
урОКИ И герОИ

Наталия Букштынович - сотрудник рос. Гос. военно-
исторического архива раскрывает новые страницы этой 
войны через ее великие личности - вице-адмирала С.О. 
Макарова и Н.Н. Федорова, который по благословению 
Иоанна Кронштадтского и по поручению Царской Семьи, 
пытался доставить в Порт-Артур чудотворную икону Бо-
жией Матери, созданную после ее явления... Беседует 
Елена Смирнова. 16.03.2023 в 22-03. 22.03.2023 в 22-03.

НА ПОрОге хрАМА. ИСтОрИЯ 
рОССИйСКОгО КИНеМАтОгрАфА. 
НАчАлО 80-х. эПОхА КАтАСтрОфы

Приближение гибели империи первыми почувствова-
ли кинематографисты. Главный герой фильма Вадима 
Абдрашитова пытается восстановить некую «справедли-
вость», но его понимание порядка не находит отклика у 
окружающих. Но отсутствие внутренней гармонии и спра-
ведливости Белова меркнет на фоне пропасти, зияющей 
между его поколением и новой советской молодежью. 
рассказывает Ирина Гращенкова. 16.03.2023 в 19-30.

чтИ И рАзуМей. СОКрОвИщА 
древНеруССКОй СлОвеСНОСтИ. 
СлОвО душеПОлезНОе 
ПреПОдОбНОгО МАКСИМА греКА

Преподобный Максим Грек лаконично сформулиро-
вал цель нашего бытия: «Мы созданы на земле, чтобы 
быть радетелями бессмертной красоты и участниками 
тайных Божиих бесед». Он оставил около 365 текстов. 
А еще после него остался канон Святому Духу, напи-
санный углем на стене тесной сырой тюремной кельи 
Иосифо-Волоцкого монастыря. У микрофона Илья Ве-
вюрко. 21.03.2023 в 20-03.

бОгОСлОвИе длЯ МИрЯН. 
СОцИАльНые НАПрАвлеНИЯ 
бОгООбрАзНОСтИ челОвеКА

Для православной антропологии, исходящей из би-
блейских заповедей любви, милосердия и взаимного 
служения, очень актуально богословски обоснован-
ное христианское понимание совершенного общения. 
Поэтому так важно осмыслять те направления богоо-
бразности человека, которые именуются социальны-
ми. В эфире кандидат богословия Сергей Чурсанов. 
23.03.2023 в 19-34.

Между хрАМОМ И бИблИОтеКОй. 
МНеНИе ИСтОрИКА. СОфьЯ ПАлеОлОг,
НАСледНИцА КОНСтАНтИНОПОлЯ

В 2023 году исполняется 520 лет со дня кончины Со-
фьи Палеолог, второй супруги Ивана III великого. Её по-
томство впоследствии правило россией. Вокруг имени 
Софьи Палеолог в разное время вспыхивали дискуссии в 
связи с её ролью в политических судьбах нашей страны. 
В передаче разобраны некоторые из споров, возникших 
в результате неоднозначной оценки её деятельности. 
рассказывает Дмитрий Володихин. 20.03.2023 в 20-00.

веСНА СветА: К 150-летИю 
СО дНЯ рОждеНИЯ велИКОгО 
руССКОгО ПИСАтелЯ МИхАИлА 
ПрИшвИНА

«Творчество Пришвина - это настоящее осмысление 
бытия через художественные образы. Жизнь писателя 
вплетена в контекст русской истории - в её трагедию 
и в её величие..», - профессор МГУ им. М.В. ломоно-
сова, доктор филологических наук Ирина Васильевна 
Анненкова продолжает свой рассказ. Звучат фраг-
менты «Дневников» Михаила Михайловича Пришвина. 
Ведёт передачу Николай Бульчук. 12.03.2023 в 22-30, 
02.04.2023 в 22-30.
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мировой болгары про-
тив нас и не воевали. 
Мало кто знает – на 

протяжении войны Бол-
гарское царство было ней-
тральным. Советские раз-
ведчики чувствовали себя 
там как дома, болгарское 
посольство в Москве функ-
ционировало, и контакты с 
разными неудобными кли-
ентами осуществлялись 
именно через него. Только 
в 44-ом году СССр объявил 
войну Болгарии, которая к 
тому времени была уже го-
това к изменениям, потому 
что внутри было всем все 
понятно, коммунисты резко 
усилились. После объявле-
ния войны там произошло 
коммунистическое восста-
ние. Болгарская армия спо-
койно без всяких репрессий 
коммунистов отправилась 
на войну с немцами, прини-
мала участие в конце 44 – 
начале 45-го в Балатонской 
операции, и вполне себе 
повоевала - с жертвами. 

Неудивительно, что в пара-
де победы участвовал бол-
гарский генерал Стоичев. 
Он был не просто гостем, 
но шел участником парада, 
это было сделано созна-
тельно. В приказах верхов-
ного главнокомандующего 
болгарская армия упоми-
налась 15-20 раз за корот-
кий период, пока Болгария 
воевала против Германии. 
Но кто и когда рассказывал 
это школьникам советским 
или постсоветским? А мог-
ли бы. Болгарское цар-
ство, к сожалению, никак 
не могло быть союзником 
атеистического Советского 
Союза. Это союзничество 
могло быть только, если 
бы Болгария стала комму-
нистической. Она и стала. 
А до этого история была 
совершенно другая. Но 
коммунизм у них был со-
вершенно вегетарианский. 
Мечта любого советского 
православного христиани-
на – чтобы все было как в 
Болгарии. 

Есть еще одна легенда, 
как Болгария воевала про-
тив россии в Первой ми-
ровой. Тут и правда, и нет. 
Болгария не объявляла 
войну россии. российская 
империя объявила войну 
Болгарии. 1915 год. После 
того, как Болгария через 
год войны объявила войну 
Сербии. россия послала 
военный контингент в До-
бруджу, территорию между 
Болгарией и румынией, 
которую болгары потеряли 
по Берлинскому трактату 
после войны за освобож-
дение, которую они всегда 
считали своей. Там румын-
ская армия оказалась рос-
сийским союзником так же 

неожиданно, как Болгария 
– противником. У болгар 
были свои счеты с румы-
нией, русские попытались 
их защитить. В результа-
те болгарская армия на-
ступала на русские части 
в Добрудже. И болгарский 
командующий перед насту-
плением произнес речь, что 
они должны против наших 
освободителей, которые 
нас освободили от осма-
нов, идти в бой, помните, 
что это не мы к ним пришли, 
а они к нам. Они разбили 
наши части, но это не было 
войной против россии в на-
циональном смысле. Про-
сто столкновения. В Первой 
мировой болгары выиграли 
битвы везде, но оказались 
не на той стороне. Поче-
му они год думали перед 
вступлением в войну? До 
этого были Балканские во-
йны 1912-1913 года. Тогда 
в россии про это знали все, 
сейчас, наверное, никто. 

Все это нужно объяснять. 

Это должно идти по теле-
видению, в СМИ. Но эта 
тема их не интересовала 
никогда. Отсюда и преврат-
ное представление о том, 
что нас предали. Но нет… 
русских никто не преда-
вал. Сколько я встречался 
с болгарскими политиками, 
самыми либеральными, 
пронатовскими, проаме-
риканскими, у них в голове 
щелчок – освободительная 
война, русские нас спасли, 
никаких сомнений нет. Все 
болгары знают, сколько по-
теряли русские в той войне, 
поэтому у них нет повода 
выступать против русских. 
Это скорее русские уже за-
были, что они кого-то когда-
то освобождали от осман-
ского ига. Кто там помнит 
про памятник героям Плев-
ны в Москве? А между тем, 
когда у этого памятника 
проходил один из первых 
молебнов, впервые там 
появились советские офи-
церы в форме. Это было со-
бытие. Церковная служба и 
тут же офицеры в форме! 
Мы забыли, что было такое 
время, что памятник Сер-
гию радонежскому нель-
зя было поставить в селе 
радонеж. По телевидению 
объявили, что какие-то экс-
тремисты общества Память 
хотят установить памятник, 
нагнали милиции, запрети-
ли электричкам останавли-
ваться, люди шли по полям, 
а через год открыли, и все 
оказалось нормально, и 
можно, и страна не рухнула 
от того, что памятник Сер-
гию радонежскому откры-
ли. В Болгарии такого бы 
не поняли. То, что было по-
зволено болгарину, не было 
позволено советскому. 

Е.Никифоров: Все наши 
обиды зряшные? Во мно-
гом мы сами виноваты, что 
не поддерживаем их? 

А.Фоменко: Вопрос в 
медиа присутствии. Вопро-
сы все к политике СМИ в 
Москве. 

Е.Никифоров: Наше сми 
вполне русофильское и 
болгаролюбское.

А.Фоменко: Или болга-
рофильское. Кстати, бол-
гарофилами были многие 
в российской империи. До 
сих пор в Болгарии есть 
деревня Граф-Игнатиево. 
Правда, его [графа Н. П. 
Игнатьева] планы завер-
шения войны были не те, 
что получились в результа-
те известного конгресса. 
Болгары помнят, чего рус-
ские добились договором 
в Сан-Стефано и что за-
падные страны не дали им 
получить на Берлинском 
конгрессе. Какая Болгария 
могла бы быть, если бы не 
вмешались европейцы. Но 

прежде всего вмешались 
британцы. Граф Игнатьев 
же считал, что мы обяза-
ны Болгарии за их вклад 
в нашу христианизацию и 
просвещение. Болгарское 
влияние присутствовало 
в истории русской пись-
менности и словесности. 
Но об этом знают только 
профессионалы-филологи. 

лучше вообще на себя 
оборотиться, а потом об-
суждать поведение других. 
Болгары, конечно, тоже не 
во всем правы. Возможно, 
они делали ошибки. Се-
годня их руководители ча-
сто проявляют слабость. 
Министр обороны покинул 
пост. Потом пришло к власти 
техническое правительство, 
премьер которого, канад-
ский подданный, полностью 
на стороне запада во всей 
этой истории. В Болгарии 
за 2 года четыре раза были 
выборы. Сейчас опять. 
Большая политическая тур-
булентность. Стабильного 
болгарского правительства 
нет уже несколько лет. Пра-
вительства меняются каж-
дые полгода, все они с огра-
ниченной легитимностью. 
Болгария находится в одном 
ряду со всеми странами Ев-
росоюза и НАТО. 

При этом у нас все гото-
вы говорить, какой молодец 
Орбан и Венгрия, потому 
что они не поддерживают 
Киев. Конечно, но только 
речами. А так голосуют за 
все санкции – а куда им 
деваться? Орбан моло-
дец, высказывает публич-
но мнение, но он говорит, 
находясь внутри НАТО и 
Евросоюза, и выходить от-
туда не собирается. То же и 
болгары. Население русо-

фильское, симпатии к укра-
инской истории там нет, а 
правительство исполняет 
концерт, ноты которого на-
писаны в Брюсселе или 
НАТО, или Евросоюзе. 

Е Никифоров: Спасибо 
за анализ. Мне обидно за 
нас из-за всех жертв, ко-
торые принес наш народ в 
Болгарии. Это было очень 
бескорыстное движение, 
не за интересы, не за тер-
ритории, не за деньги, не 
за нефть или ресурсы. 

А.Фоменко: Достоев-
ский, кажется, сказал, что 
россия - единственная 
страна в Европе, где до-
статочно идеализма, чтобы 
воевать из-за чувства. Это 
была именно такая война. 
Спровоцирована она была 
тем, что газеты поддержи-
вали болгар, люди знали, 
что происходит, от этого 
были такие настроения. 
Но с точки зрения военно-
политической, экономиче-
ской, точно нам война была 
не нужна ни с какой сторо-
ны. Пришлось. 

Е Никифоров: Хорошо, 
что вы ввели в нашу беседу 
чувства. Есть же националь-
ное, религиозное оскор-
бленное чувство. Так вот 
мое оскорбленное нацио-
нальное и религиозное чув-
ство сейчас немного изле-
чено. Думаю, нам очень по-
лезно знать, что все добро, 
которое мы когда-то кому-
то делали, не забудется. 
Когда такие мощные вреди-
тели мировому правосла-
вию, славянскому единству 
действуют так агрессивно, 
в глубине посеянное добро 
продолжает давать всходы 
любви, знания. Будем на-
деяться, что немного при-
откроется граница, и мы 
сможем поехать туда. 

Будем надеяться, что па-
мять народная продолжит 
жить, а мы со своей сторо-
ны должны поддерживать, 
проявлять какую-то благо-
дарность за то, что там ре-
ально происходит. 

А.Фоменко: Вот в том и 
дело, что реально проис-
ходит. Недавно был случай. 
Митрополит Волоколам-
ский Антоний (Севрюк) и 
посол российской Федера-
ции в Софии Элеонора Ми-
трофанова вышли из церк-
ви в центре Софии, и нам 
показали демонстрацию 
против них из-за Украины. 
Никто не сообщил, что де-
монстрировали 20 украин-
цев, а то, что в том же месте 
в стороне стояло гораздо 
больше болгар и привет-
ствовали их, осталось за 
кадром. Медиа сообщают 
только то, что возмутит – 
демонстрация. Но надо же 
сказать, что выступали не 
болгары, а украинские им-
мигранты, которые в малом 
количестве. Климат Болга-
рии слишком прорусский 
для нынешних политиче-
ских украинцев, это факт, 
но о нем никто не говорит. 

Е.Никифоров: Мы об этом 
сейчас сказали! Спасибо за 
развенчание очередного 
мифа о том, что болгары 
нам изменили, что они не 
наши братья. Они продол-
жают ими быть, ценят под-
виг и жертвы, которые по-
несла россия в Болгарии, 
знают, что подвиг был бес-
корыстный. И это нам уже 
греет душу. Александр Вла-
димирович, спасибо! 

фото: Памятник Сво-
боды на перевале шипка - 
мемориал в память павшим 
в русско-турецкой войне 
1877 - 1878 годов. 3 марта 
- день освобождения Бол-
гарии от османского ига. 

О бОрьбе С духОМ уНыНИЯ
«Ибо кого начнет оно одолевать с какой-либо сторо-

ны, того заставит пребывать в келье ленивым, беспеч-
ным, без всякого успеха духовного, или, выгнав оттуда, 
сделает потом непостоянным во всем, праздношатаю-
щимся, нерадивым ко всякому делу.... « , - о духовных 
наставлениях в борьбе с духом уныния преподобного 
Иоанна Кассиана римлянина рассказывает Иерей Сер-
гий Генченков. 27.03.2023 в 21-00.

МИр лОвИл МеНЯ И Не ПОйМАл:
К 300-летИю грИгОрИЯ СКОвОрОды

Григорий Саввич Сковорода (1722-1794 гг) - стран-
ник и старец, духовный учитель и философ, поэт, бас-
нописец и педагог. Был завершителем эпохи казац-
кого барокко и родоначальником русской религиоз-
ной философии. Григорий Сковорода - двоюродный 
прадед русского философа Владимира Соловьёва. С 
протоиереем Валентином Асмусом беседует Николай 
Бульчук.31.03.2023 в 22-03.

рОССИЯ ИвАНА шМелевА: МИф, 
МОдель, реАльНОСть? О ПАСхАльНОМ 
рОМАНе “летО гОСПОдНе”

На страницах «лета Господня» мерцает образ собор-
ной, православной россии. Он не «идеален», там изо-
бражаются не святые, а грешники, но такие грешники, 
которые осознают или хотя бы чувствуют свою грехов-
ность. Что же побуждает ту родину принимать не за 
реальность, но за ее приукрашивание либо идеализа-
цию? 2023 год 150-летия Ивана шмелёва. Этому юби-
лею посвящена лекция профессора Ивана Есаулова. 
30.03.2023 в 20-02, 06.04.2023 в 20-09.

вСё чтО Не выМыСел
В студии радио «радонеж» проблемы современной 

отечественной литературы, важнейшей частью кото-
рой является биографическая, историческая, научно-
популярная литература - то что принято называть - «нон-
фикшн», обсуждают известный русский писатель Юрий 
Поляков и директор радиостанции Евгений Никифоров. 
18.04.2023 в 21-00.

О СвЯтОй ПАСхе И СМыСле 
рАдОСтИ ПАСхАльНОй

Что означает для православного христианина Вос-
кресение Господа нашего Иисуса Христа? В чём его 
спасительный для человечества смысл, и чем оно от-
лично от случаев воскрешения мертвых в Ветхом и Но-
вом Заветах? Каким мы ожидаем, «чаем», воскресения 
мертвых? Что такое пасхальная радость, и как её удер-
жать в себе?.. размышляет протоиерей Сергий Звона-
рев. Ведущая - Елена Смирнова. 18.04.2023 в 22-03.

духОвНые ОСНОвы руССКОй 
лИтерАтуры. духОвНАЯ НИщетА 
“МАлеНьКОгО челОвеКА” 
в ПОвеСтИ гОгОлЯ “шИНель”

После Акакия ничего не осталось. Человек приходит 
в этот мир нагим и уходит нагим, ничего не может с со-
бой взять в мир иной. Сокровище Акакия осталось на 
земле – вот главный смысл этой повести, а вовсе не тот, 
который вкладывали в атеистической школе, да и сей-
час еще едва ли разглядели этот великий смысл. В эфи-
ре профессор Александр Ужанков. 28.03.2023 в 23-37, 
20.04.2023 в 19-00.

МузейНАЯ КлАССИКА. ОбрАз 
СПАСИтелЯ в руССКОй 
жИвОПИСИ XIX веКА

Сотрудник Третьяковской галереи Ксения шальме 
на примерах творчества выдающихся художников по-
казывает, как далеко ушло русское искусство от право-
славного богословия в сторону западного мышления. 
Отсюда и интерес только к чисто человеческим пережи-
ваниям Спасителя. Как церковное искусство отражает 
духовное состояние общества?.. Ведёт программу Еле-
на Смирнова. 20.04.2023 в 23-14.
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НОВОСТИНОВОСТИ как знамя коммунизма
Превратилось в знамя ПоБеДЫ

2 февраля 1943 года отец 
забрал маму и меня, пятид-
невного младенца, из ро-
дильного отделения париж-
ской клиники и привёз в нашу 
квартиру на улице лало (rue 
Lalo), неподалёку от Булон-
ского леса, в фешенебель-
ном 16-м округе города, где 
нас торжественно встречали 
пожилые родители мамы и 
мой брат-подросток с двумя 
сёстрами. 

Карточная система на про-
дукты, острый дефицит про-
довольствия и дороговизна 
в сочетании с растущей без-
работицей сильно усложняли 
жизнь как коренным парижа-
нам, так и, разумеется, на-
шедшим убежище во Фран-
ции русским эмигрантам. По-
этому пополнение семейства 
было отмечено самой что ни 
на есть скромной трапезой, 
но с традиционной эмигрант-
ской настойкой на основе де-
шёвого аптечного спирта. 

На следующий день в 6 
часов утра мирно спавшая 
семья была разбужена неи-
моверным грохотом. Кто-то 
нещадно барабанил в дверь 
ногами и руками. Мой отец 
в пижаме устремился по ко-
ридору ко входной двери, не 
понимая, почему его тапоч-
ки увязали в лужах какой-то 
красной жидкости. «Кого-то 
убили!» - спросонья подумал 
он и быстро открыл дверь.

 На пороге стоял 15-летний 
Павел Толстой, троюродный 
племянник моей матери, ко-
торого в семье звали Пусом. 

- Дядя Миша, - яростно 
вскричал Пус. - Что за крас-
ный флаг висит у вас на 
балконе?! 

Не поняв вопроса, отец 
кинулся по направлению к 
балкону, выйти на который 
можно было только через 
комнату его тестя и моего 
деда льва Александровича 
Казем-Бека, выпускника Па-
жеского корпуса, бывшего 
офицера лейбгвардии Улан-
ского Ея Величества полка 
и участника Белого движе-
ния. Он лежал в своей кро-
вати и безмятежно спал на 
почему-то голом матрасе 
без простыни. 

Догнав отца и первым про-
скочив на балкон, Пус принял-
ся поспешно отвязывать при-
креплённую к его ажурной ме-
таллической ограде швабру, с 
противоположного конца ко-
торой свисало алое полотни-
ще. Быстро втянув в комнату 
швабру, отец и Пус увидели 
мою испуганную мать.

 - Ясное дело - такое мог 
натворить только этот неис-
правимый самодур! - раз-
дражённо сказала она, пока-
зывая на спящего родителя. 
И хотела разбудить его, что-
бы закатить скандал, но отец 
отговорил её: 

- Пусть выспится, потом 
разберёмся. 

Дед проснулся, когда все 
уже позавтракали и соби-
рались убирать со стола. Но 

не успели. С невозмутимым 
видом и в явно приподнятом 
настроении дед вошёл в сто-
ловую, уселся на своё место 
и налил себе чаю. Первой на 
него набросилась моя мать. 

- Папа, ты понимаешь, что 
натворил?! Ты же знаешь, что 
мы живём в нескольких квар-
талах от гестапо, офицеры 
которого целыми днями сну-
ют мимо нашего дома?! Ты 
подумал о нас, о новорож-

дённом Зурабе, когда затеи-
вал свою авантюру?! Если 
бы не Пус, который в шесть 
утра шёл к нам за забытыми 
вещами, этот флаг на балко-
не первым увидел бы не он, а 
какой-нибудь гестаповец! И 
нас расстреляли бы всех до 
единого вместе с детьми!!! 
Как ты смел, как ты…

 Но дед не дал ей 
договорить: 

- Замолчи, несчастная! - 
дед стукнул кулаком о стол. - 
Ты же ничего не знаешь! Ни-
че-го!! И вы все остальные, 
- он обвёл взглядом сидящих 
за столом, - вы тоже ни о чём 
не догадываетесь. Так по-
молчите же и послушайте… 
Вам даже неведомо, что с 
самого начала войны я втай-
не обзавёлся детекторным 

радиоприёмником. И при 
этом ничуть не рисковал по-
пасть под расстрел, который 
предусмотрен за хранение 
дома радиоприёмников. 
Ведь детекторные приёмни-
ки невозможно запеленго-
вать! Но вам, однако, из-
вестно, что в моей ком-
нате за занавеской висит 

18 апреля в доме русского зарубежья имени Александра Солженицына 
города Москвы состоялась презентация книги Зураба Чавчавадзе «Из огня 
да в полымя. История одной семьи». Публикуем главу из этой книги.

Зураб ЧАВЧАВАДЗЕ

Директор радио «радонеж» Евгений Никифоров беседует с доктором меди-
цинских наук, профессором академии рАН, директором Медико-генетического 
научного центра имени  Бочкова Сергеем Ивановичем Куцевым

Сергей КУЦЕВ

Е.К.Никифоров: Сергей 
Иванович, вы также являетесь 
главным внештатным специ-
алистом Министерства здра-
воохранения по медицинской 
генетике и председателнм 
Этического комитета Минз-
драва, что для нас как для 
православных, наверное, са-
мое важное. Когда геном че-
ловека был расшифрован, все 
испугались: может нами будут 
так манипулировать с помо-
щью этого генома, что мы по-
теряем главное, что Господь 
нам дал - свободу воли. 

С.И.Куцев: Наверное, мне 
нужно сразу сказать о том, 
что геном расшифрован 
буквально недавно, в 2022 
году. То есть еще 20 лет по-
сле того, когда было об этом 
объявлено, его продолжали 
исследовать. И, самое важ-
ное, что мы его, конечно же, 
до конца не знаем. Потому 
что знать геном - это знать, 
за что отвечает тот или иной 
участок генетического ап-
парата; это знать, какие ва-
рианты генетического кода 
являются нормой, а какие 
- патологией. Вот поэтому 
изучение генетического ап-
парата - это еще задача на 
десятилетия вперед. А может 
быть, и навсегда.

Е.К.Никифоров: Мне каза-

лось, что ген - это железный 
стержень, который находит-
ся внутри всякой твари и уже 
не подвержен изменениям…

С.И.Куцев: Это не так. 
Даже если вообще не учи-
тывать какие-то внешние 
факторы, клетки постоянно 
делятся. Есть такие данные, 
что каждое четырехсотое де-
ление клетки сопровождает-
ся изменением генетическо-
го аппарата, которое может 
быть даже не совместимо с 
жизнью этой клетки.

В этом нет ничего страш-
ного, потому что когда меня-
ется генетический аппарат, 
в клетке есть специальные 
механизмы, которые обе-
спечивают восстановление 
этого аппарата - мы говорим 
репарация ДНК. Если клет-
ка изменилась значительно, 
тогда включается иммунная 
система, и она эти изменен-
ные клетки уничтожает. И это 
процесс постоянный. 

Но важно то, что внешние 
или эндогенные воздействия 
влияют и на половые клетки, 
и в них тоже происходят из-
менения. После оплодотво-
рения они могут привести 
к появлению определенных 
наследственных заболева-
ний с измененным наслед-
ственным аппаратом, изме-
ненным ДНК.

Когда мы говорим о хро-
мосомных синдромах в ме-
дицинской практике, речь 
идет о профилактике, кото-
рая заключается в преим-
плантационном генетиче-

ском тестировании, которое 
возможно в центрах ЭКО, 
или пренатальной диагно-
стике. То есть это дородовая 
диагностика. С христианской 
точки зрения вопрос реша-
ется достаточно однозначно 
- прерывание беременности 
невозможно ни на каком сро-
ке. Так как христианство рас-
сматривает жизнь человека с 
момента зачатия. Также это 
определено и в Социальной 
концепции русской Право-
славной Церкви.

Е.К.Никифоров: Вы же 
возглавляете Этический ко-
митет Минздрава.

С.И.Куцев: Этический ко-
митет рассматривает про-
токолы кклинической апро-
бации. Это новые техноло-
гии диагностики и лечения. 
Обычно вопрос о том, преры-
вать беременность или нет, 
решается перинатальным 
консилиумом. Очень важно, 
чтобы все понимали: ни один 
врач-генетик и ни один врач 
вообще не может настаивать 
на прерывании беременно-
сти. Он должен рассказать о 
том риске, какой есть, какие 
сложности будут у семьи с 
этим заболеванием, но ре-
шение принимают родители 
будущего ребенка. Нужно 
понимать, что ситуация рож-
дения ребенка с тяжелейшей 
патологией требует не то что 
ежеминутного, ежесекундно-
го ухода. Эта ситуация может 
длиться не один день и даже 
не один год. Это тяжелейшее 
испытание для семьи.

Е.К.Никифоров: А есть 
ли возможности проводить 
какую-то терапию?

С.И.Куцев: Для синдрома 
Дауна и похожих заболева-
ний нет никакой терапии. 

Мне был интересен опыт 
Кипра, потому что Кипр - это 
православное государство. 
И Кипрская Православная 
Церковь категорически про-
тив прерывания беременно-
сти, которая не по медицин-
ским показаниям, но когда 
речь идет о прерывании по 
медицинским показаниям, 
она не высказывает какого-
то резкого отрицания. 

Так вот талассемия (па-
тология гемоглобина, очень 
много железа накапливает-
ся в организме: в сердце, в 
почках, в печени и наступает 
очень ранняя смерть) была 
очень распространена на 
Кипре, поэтому начали скри-
нировать на носительство, 
в частности школьников и 
молодых людей. А Кипрская 
Православная Церковь не 
венчает до тех пор, пока не 
принесут справку о том, что 
брачующиеся сделали это 
исследование. Количество 
детей с талассемией умень-
шилось в 10 раз.

Е.К.Никифоров: Святые 
отцы говорили, что и болезнь 
от Бога, и врач от Бога.

С.И.Куцев: Очень острый 
вопрос для православных 
людей, как мы воздействуем 
на генетический аппа-
рат, используя генети-
ческие лекарственные 

и Болезнь от Бога, и врач от Бога

гОСПИтАльНОе ОтделеНИе 
МОСКОвСКОгО СвЯтО-
дИМИтрИевСКОгО СеСтрИчеСтвА

МОСКвА. 19 апреля 2023 года в Центральной кли-
нической больнице святителя Алексия, митрополита 
Московского, в Москве состоялось посвящение первых 
сестер милосердия госпитального отделения Свято-
Димитриевского сестричества. Сестринские платы 
получили 42 сестры милосердия. Большинство сестер 
являются выпускниками курсов по уходу за ранеными 
Учебного центра Больницы и помогают в госпиталях 
Москвы, Московской области и в зоне конфликта.

Чин посвящения в сестры милосердия совершил 
председатель Синодального отдела по церковной бла-
готворительности и социальному служению, духовник 
Свято-Димитриевского сестричества епископ Верей-
ский Пантелеимон. «Главное то, что вы будете совер-
шать служение любви. Вступление в сестричество пред-
полагает более усердное служение Богу и возрастание 
в вере. Важно стяжать мир в сердце, и этим миром де-
литься с теми, за кем вы ухаживаете и кому помогаете», 
— сказал архиерей в напутственном слове.

«Создание госпитального отделения сестричества — 
это историческое событие. Очень рады за выпускников 
нашего Учебного центра. Они трудятся в госпиталях 
Москвы, а также вахтами отправляются в медицин-
ские учреждения Донбасса, — поделился главный врач 
Больницы Алексей Заров. — Это люди самых разных 
профессий, которые по зову сердца в свое свободное 
время несут добровольческое служение. Поздравляем 
наших новых сестер милосердия и желаем им помощи 
Божией на выбранном пути».

Многие сестры милосердия начали свое служение во 
время пандемии, а затем стали ухаживать за ранеными 
в госпиталях и в больницах в зоне конфликта.

«Второй год я регулярно прихожу в свои выходные 
дни в госпиталь, чтобы помочь в уходе, поддержать, 
подбодрить тех, кто оказался там. Для меня вступление 
в сестры милосердия — это важное событие, невероят-
ная радость, а также огромная ответственность, ведь на 
нас смотрят с надеждой, ждут поддержки и утешения», 
— поделилась сестра милосердия Ирина Худякова.

После молебна состоялось первое общее собрание. 
На нем епископ Пантелеимон рассказал сестрам об 
истории Свято-Димитриевского сестричества, которо-
му в этом году исполняется 22 года, и ответил на вопро-
сы о духовной жизни. В последующем сестры будут со-
бираться раз в месяц для совместной молитвы.

Учебный центр больницы святителя Алексия с мая 
2022 года проводит курсы для добровольцев, которые 
помогают ухаживать за ранеными в госпиталях. За это 
время обучение прошли почти 800 человек.

Больница святителя Алексия — многопрофильная ле-
чебная организация, учредителем которой является рус-
ская Православная Церковь. С марта 2022 года Больница 
оказывает амбулаторную и стационарную медицинскую 
помощь пострадавшим из зоны конфликта.

диакония.ru/Патриархия.ru

ИНСтИтут ПеревОдА бИблИИ 
выПуСтИл элеКтрОННые 
ПрОгрАММы длЯ ИзучеНИЯ 
СвЯщеННОгО ПИСАНИЯ

МОСКвА. 26 апреля 2023 г. Институт перевод Библии 
(ИПБ) представляет новую версию своей разработки – 
программы «Электронная Библия» для Windows и Linux. 
Это очень простой в использовании и в то же время 
мощный инструмент изучения Библии. «Электронная 
Библия» – бесплатная программа, использующая со-
временные технологии программного обеспечения с 
открытым исходным кодом Open Source, сообщает Сед-
мица.ru со ссылкой на сайт ИПБ.

«Электронная Библия» разработана для разных язы-
ков, включая стиль письма «справа налево», с полным 
функционалом в автономном режиме. В нее могут быть 
загружены из интернета и установлены переводы Би-
блии, комментарии, глоссарии, книги и учебные мате-
риалы на многих языках.

Программа предоставляет возможность сравнения 
любого перевода Библии с древними текстами на язы-
ке оригинала, что способствует более глубокому пони-
манию Библии. Индексированная поисковая система, 
работающая оффлайн, позволяет быстро находить по-
нятия и ключевые слова Библии. Ссылки на словарные 
статьи, включая изображения, карты и таблицы, пере-
крестные ссылки, сноски и многое другое отображают-
ся во всплывающих окнах, которые обеспечивают мгно-
венный и легкий доступ к разнообразной информации.

Тексты отображаются на экране так, как они выглядят 
в печатном виде. Текст перетекает из колонки в колонку. 
Пользователь может одним щелчком мыши мгновенно 
перейти к любому заголовку во всей Библии. Функции 
печати позволяют легко распечатывать библейские тек-
сты и связанную с ними информацию. Встроенная ау-
диодорожка позволяет одновременно слушать и читать 
Библию. В программе также возможен экспорт аудио 
для использования на других устройствах.

Скачать программу можно с сайта ИПБ, из раздела 
«Переводы Библии в электронном формате».
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еванГелие, ПроПоведь, жития Святых

НОВОСТИ
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карта российской Импе-
рии и что я передвигаю 
на ней флажки, обозна-

чая расположение фронтов 
воюющих сторон. А задумы-
вались ли вы когда-нибудь, 
откуда я черпаю информа-
цию для перемещения этих 
флажков? Нет, конечно! А я 
добываю её по ночам, когда 
все вы укладываетесь спать. 
Я запираюсь у себя в комна-
те, налаживаю детекторный 
приёмник и ловлю разноя-
зычные радиостанции!

 Дед с удовлетворением 
констатировал, что гневное 
выражение лиц его сороди-
чей начало превращаться в 
заинтригованное. 

- Так вот, нынешней но-
чью, когда вы все улеглись 
спать после ужина с настой-
кой, я, как всегда, закрыл-
ся у себя, включил аппарат 
и стал шарить по эфиру. И 
вдруг!.. И вдруг где-то око-
ло четырёх часов ночи одна 
из станций сообщила о том, 
что окружённые под Ста-
линградом гитлеровские 
армии под общим командо-
ванием фельдмаршала Пау-
люса сдались на милость 
победителя. Я не поверил 
собственным ушам, пока 
не услышал подтверждения 
этой информации еще на 
нескольких радиостанци-
ях. И тут я возликовал! Нет, 
не возликовал… Я пришёл 
в исступлённый восторг!!! 
Затянувшаяся, кровопро-
литная Сталинградская 
битва завершилась полным 
разгромом немцев! Вы по-
нимаете, что это значит со 
стратегической точки зре-
ния? Ну, ты, Миша, - обра-
тился он к моему отцу, - ты 
же офицер и тоже выпускник 
Пажеского корпуса. Тебе же 
должно быть понятно, что 
немцы теперь проиграли 
войну. Это бесспорно так, 

это теперь вопрос всего 
лишь времени…

 Теперь уже заинтриго-
ванное выражение на лицах 
домочадцев переросло в от-
кровенно радостное, и дед 
продолжил:

 - От услышанной ново-
сти я не мог найти себе ме-
ста. Эмоции переполняли 
меня. Первое, что пришло в 
голову - пройти в столовую 
за недопитой вчера настой-
кой, принести её к себе в 
комнату и отметить великое 
событие. Но от этой идеи 
пришлось отказаться, пото-
му что по дороге в столовую 
я бы всех вас перебудил, в 
том числе и новорожденного 
Зураба. Тогда я стал искать 
другие способы дать выход 
чувствам, переполнявшим 
всё моё существо. И вдруг, 
как озарение, родился план: 
немедленно вывесить флаг, 
под которым одержана по-
беда в величайшем сраже-
нии всех времён и народов, 
и отдать ему честь русского 
офицера! Причём сделать 
это в нескольких кварталах 
от гестапо, в самом центре 
Парижа, оккупированного 
поверженным ныне врагом! 

Эта идея настолько овла-
дела мной, что я начал дей-
ствовать в автоматическом 
режиме. Я стянул со своей 
постели простыню, собрал 
из моих художественных при-
надлежностей все красные 
краски, выдавил их в ванну, 
растворил в тёплой воде и, 
окунув простыню в густую 
кровавую смесь, пошёл за 
шваброй и верёвкой. При-
крепил мокрую алую просты-
ню к швабре и понёс её через 
коридор в свою комнату, а от-
туда уже на балкон, где при-
вязал к балконной решётке.

 - То-то я не мог понять, 
когда утром бежал откры-
вать дверь, откуда взялись 

в коридоре эти «кровавые» 
лужи, - сказал отец.

 - Да, да, - продолжил дед, 
- а когда красный флаг уже 
был над Парижем, я одел-
ся - надел пальто и шляпу, 
спустился вниз и вышел на 
тротуар. Надо мной развева-
лось знамя русской Победы! 
Я встал по стойке «смирно» и 
отдал ему честь. 

Дед умолк, отвернув лицо 
в сторону, чтобы никто не 
увидел набежавших на его 
глаза слёз… А отец открыл 
дверцу шкафа и вынул от-
туда четыре рюмки вместе с 
графином недопитой нака-
нуне настойки.

 Впервые в фамильной 
истории семья принялась 
чокаться и пить, не дождав-
шись обеда - сразу после 
завтрака! У этих пламенных 
русских патриотов надежда 
на победу в войне с нена-
вистным врагом сменилась 
на неколебимую уверен-
ность… Вскоре новость о 
вывешенном красном флаге 
обошла «русский Париж», и 
дед был вызван «на ковёр» в 
полковое объединение улан 
Ея Величества. Там сразу и 
прямо заявили, что наме-
реваются исключить его из 
объединения за то, что он 
посмел выкрасить флаг в 
цвет, который символизиру-
ет власть тех, «кто поработил 
россию и зверски убил Цар-
скую Семью». 

Негодованию деда не было 
предела. Он с яростным воз-
мущением отверг эти обви-
нения, заявив, что с 22 июня 
1941 года красный цвет стал 
символизировать только 
лишь реки жертвенной кро-
ви, героически проливаемой 
русским народом во имя От-
ечества, и что к большевист-
ской власти он уже не имеет 
ровно никакого отношения. 
Точно так же, как, например, 

цвет пасхальных яиц или свя-
щеннических облачений на 
Пасху. Уланы, тоже в душе 
переживавшие за советскую 
армию, посчитали выдвину-
тый дедом контраргумент 
смягчающим обстоятель-
ством и ограничились объяв-
лением ему выговора.

 Таким образом, волни-
тельная история с водру-
жением знамени Победы в 
оккупированном немцами 
Париже завершилась благо-
получно во всех отношениях. 
Понятно, что, в отличие от 
моих домочадцев, мне лично 
в ту ночь переживать не при-
шлось вовсе. Но в сознатель-
ном возрасте, конечно, я обо 
всём узнал. И всегда восхи-
щался дедовским поступком, 
несмотря на всё его сума-
сбродство и безрассудство. 
А к Пусу Толстому испытывал 
неизменное и глубокое бла-
годарное чувство за своев-
ременность его ночного по-
явления на нашей улице. 

Но вот ровно тридцать лет 
спустя - в 1973 году - Пус 
приехал в качестве англо-
франко-русского синхрон-
ного переводчика на какой-
то международный конгресс 
в Тбилиси, где я тогда прожи-
вал. И попал здесь в серьёз-
ный «переплёт», детально 
рассказывать о котором я не 
стану. Честно скажу, что без 
моего содействия Пусу при-
шлось бы туго. Через два дня 
он благополучно добрался 
до Москвы, позвонил мне из 
шереметьево перед самой 
посадкой в парижский само-
лёт и слёзно благодарил. 

- Дорогой Пус, - отве-
тил я, - мне удалось помочь 
тебе избавиться хоть и от 
крупных, но всё же только 
лишь неприятностей. А мне 
ты однажды сберёг целую 
жизнь. Так что я всё ещё твой 
должник…

препараты, да точно так 
же, как и другие лекар-
ственные препараты.

Попытаюсь сейчас сум-
мировать, что генетический 
аппарат все время меняется, 
и есть механизмы, которые 
обеспечивают его постоян-
ство. И любая лекарствен-
ная терапия не предполагает 
каких-либо драматических 
изменений в генетическом 
аппарате. Но другое дело, 
когда мы говорим о половых 
клетках. О редактировании 
генома половых клеток или 
зародыша на ранних стади-
ях. С научной точки зрения 
это недопустимо. Это запре-
щено в большинстве разви-
тых стран. В россии, к сожа-
лению, такого законодатель-
ства нет. 

Е.К.Никифоров: А что вы 
скажете по поводу создания 
нового человека, человека 
улучшенного?

С.И.Куцев: Это фантазии, 
которые к реальности не 
имеют никакого отношения. 
Желания человечества всег-
да сопровождаются некими 
безумными идеями. Это было 
всегда в истории человече-
ства. Бессмертие. Красота... 
Кто-то считает, что это высо-
кий полет мысли, чувства. Но 
если мы говорим об улучше-
нии человеческой породы, 
или как это сейчас называют 
«дизайнерских детях», то для 
этого нет ни технологиче-
ских, ни просто даже фун-
даментальных основ. Мы не 
знаем генетический аппарат 
настолько, чтобы говорить, 
что эти гены отвечают за кра-
соту, эти за ум, а эти за до-
броту или еще что-то в этом 
роде. Мы геном не знаем и 
не будем его знать в ближай-
шие десять, а может быть сто 

лет настолько, чтобы пред-
положить какие-то измене-
ния по «улучшайзингу».

Е.К.Никифоров: С какими 
трудностями сталкиваются 
врачи-генетики?

С.И.Куцев: Они должны 
быть самыми образованны-
ми. Ни один врач не может 
запомнить более ста, может 

быть, двухсот заболеваний, 
генетики тоже не могут за-
помнить все 7000. Есть же 
ультра редкие заболевания. 
Что такое болезнь, которая 
встречается с частотой один 
случай на миллион? То есть 
можно прожить всю жизнь 
и ни разу не увидеть паци-
ента с таким-то диагнозом. 
Поэтому обязательна био-
информатика, это работа со 
специальными базами дан-
ных, с литературой, для того, 
чтобы поставить правильный 

диагноз. Если еще 10-20 лет 
назад говорили: «Ну, это ге-
нетика, что тут сделаешь». То 
сейчас у нас уже более трех-
сот заболеваний, для кото-
рых есть подходы к лечению. 
И каждый год мы получаем 
новые лекарственные препа-
раты, которые продлевают и 
улучшают качество жизни.

Е.К.Никифоров: Генномо-
дифицированные продукты, 
которых все ужасно боят-
ся, насколько здесь страхи 
обоснованы?

С.И.Куцев: Это совершен-
но безопасная, с научной 
точки зрения, ситуация. По-
тому что как бы не модифи-
цировали гены тех или иных 
сельскохозяйственных про-
дуктов, гены кодируют бел-
ки, которые, попадая в пи-
щеварительный тракт, рас-
щепляются на простейшие 

элементы – аминокислоты. И 
усваиваются уже аминокис-
лоты. А аминокислоты такие 
же, как и в обычных расте-
ниях. Другое дело в качестве 
получаемых белков.

Е.К.Никифоров: Что вы 
могли бы посоветовать, что-
бы избежать возможных ге-
нетических заболеваний?

С.И.Куцев: Нужно умень-
шать воздействие внешних 
неблагоприятных факторов.

Е.К.Никифоров: Пьянство 
к ним относится?

С.И.Куцев: Конечно, да. 
Есть такой декалог бразиль-
ского генетика Кастильо. У 
него есть десять заповедей 
генетика о том, как нужно 
готовиться к деторождению. 
Конечно, пройти обследо-
вание, санировать хрониче-
ские очаги инфекций, потому 
что это как раз эндогенные 
факторы, которые могут вли-
ять на сперматогенез или 
овогенез - созревание по-
ловых клеток. Питаться раз-
нообразно, с использовани-
ем определенных продуктов 
питания. Конечно, нужно 
принимать поливитамины, в 
частности фолиевая кислота 
очень важна для этого. Все 
это способствует уменьше-
нию количества врожденных 
пороков, и хромосомных, 
и наследственных заболе-
ваний. Очень важен неона-
тальный скрининг ново-
рожденных. Мы обследуем 
всех новорожденных на 36 
заболеваний. Это болезни, 
которые если рано выявили, 
можно хорошо лечить. Про-
шу всех не отказываться от 
этой процедуры. Это необ-
ходимая своевременная по-
мощь детям.

читать полность 
на сайте radonezh.ru 

в ПрАздНИК ПАСхИ СОСтОЯлСЯ 
телеМОСт С члеНАМИ эКИПАжА 
КОСМИчеСКОй СтАНцИИ

МОСКвА. 16 апреля 2023 года, в праздник Светлого 
Христова Воскресения, состоялся традиционный теле-
мост Святейшего Патриарха Московского и всея руси 
Кирилла с космонавтами, несущими вахту на борту 
Международной космической станции (МКС).

Телемост был организован из Зала Высшего Церков-
ного Совета в кафедральном соборном Храме Христа 
Спасителя г. Москвы по каналу видеосвязи, предостав-
ленному Центром управления полетами и ВГТрК.

В беседе с Предстоятелем русской Православной 
Церкви приняли участие космонавты роскосмоса — 
участники 68-й и 69-й долговременных экспедиций: ко-
мандир Международной космической станции Сергей 
Валерьевич Прокопьев, бортинженеры Дмитрий Алек-
сандрович Петелин и Андрей Валерьевич Федяев.

«Хотел бы всех вас поздравить с этим замечательным 
днем и пожелать вам помощи Божией, чтобы Господь 
был вместе с вами, чтобы ангел-хранитель был вместе 
с вами. Чтобы полет ваш был успешным, полезным», 
— сказал Святейший Патриарх Кирилл, приветствуя 
космонавтов. 

«Вы счастливые люди, что имеете возможность ле-
тать на космическом корабле и быть, что называется, 
в передовом отряде по освоению космического про-
странства российской Федерацией», — отметил Свя-
тейший Владыка. 

«Да, действительно, очень ответственная миссия — 
вот здесь, за пределами Земли. Мы при этом смотрим 
на Землю и понимаем, что это наш единый дом в таком 
безграничном, бескрайнем космосе, — сказал космо-
навт Д.А. Петелин. — И на фоне всей Земли наша рос-
сия, наша родина — невообразимая, красивая и огром-
ная. Мы даже с нашей космической скоростью летим 
над ней от самых западных границ до Камчатки очень 
долго, и понимаешь, насколько действительно огром-
ная страна и какой народ живет на этой большой тер-
ритории. Это просто поразительно. Наши люди — это 
действительно наше богатство». 

«Да, вы правы. Наши люди — это наше главное богат-
ство, — заявил Святейший Патриарх. — Господь нам дал 
очень богатую страну, очень богатую землю с колоссаль-
ными возможностями. И наша задача заключается в том, 
чтобы все эти возможности правильно использовать. По-
этому еще много нужно сделать, конечно, развивая нашу 
экономику, развивая нашу науку и все то, что поможет, в 
том числе, максимально использовать богатства, кото-
рые Бог дал россии. Мы с вами живем в замечательной 
стране, а значит мы счастливые люди. А вы — наша гор-
дость. Вы там, в космосе, представляете россию». 

«Очень радуюсь тому, что вместе с вами иконы, что 
вы — православные люди. Желаю вам помощи Божией 
и успешного окончания вашей миссии», — добавил Свя-
тейший Владыка. 

российские космонавты, сердечно поблагодарив 
Святейшего Патриарха Кирилла за неизменную под-
держку и поздравления с праздником Пасхи, так-
же поздравили Предстоятеля русской Церкви и всех 
соотечественников. 

«Спасибо большое! Мы тоже поздравляем Вас с этим 
светлым праздником. Мы поддерживаем нашу стра-
ну здесь. И хотим поздравить всю страну, конечно, со 
святым светлым праздником Пасхи», — сказал, в част-
ности, командир Международной космической станции 
С.В. Прокопьев. 

«Храни вас Господь! Благословляю вас. Пусть Господь 
хранит вас и оберегает от всяких трудностей и скорбей. 
Помогай вам Бог, дорогие мои!», — сказал в заверше-
ние Святейший Патриарх Кирилл.

С.В. Прокопьев и Д.А. Петелин прибыли на МКС 21 
сентября 2022 года на корабле «Союз МС-22», А.В. Фе-
дяев прилетел 2 марта 2023 года на американском Crew 
Dragon, став вторым российским космонавтом, который 
совершил полет в космос на корабле СшА.

В период экспедиции МКС-69 по российской про-
грамме планируются к реализации 43 эксперимента, 
из них 38 будут выполнены с участием экипажа. По дан-
ным Центра управления полетами, будет проведено 18 
экспериментов по космическому материаловедению 
и перспективным космическим технологиям, 13 — по 
космической биологии, физиологии и медицине. Кро-
ме того, космонавты проведут исследования Земли из 
космоса, а также поучаствуют в практических задачах и 
образовательных мероприятиях.
Пресс-служба Патриарха Московского и всея руси
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Слушайте Прямые эфиры и  задавайте Свои воПроСы

А.Простокишин: Алек-
сандр Георгиевич, празд-
ник 23 февраля носит се-
годня название «День за-
щитника Отечества», хотя 
те, кто принимал воинскую 
присягу еще при СССр, по-
прежнему предпочитают 
другое – «День Советской 
армии и Военно-Морского 
флота». Каково ваше отно-
шение к этому празднику?

А.Михайлов: Во-первых, 
я принимаю оба наимено-
вания. Во-вторых, считаю, 
что защитники Отечества 
сегодня – это не только 
военные, не только ар-
мия и флот, но и в равной 
степени, скажем, врачи и 
учителя. И в защиту сво-
ей мысли приведу слова 
Отто фон Бисмарка о том, 
что все войны выигрывают 
учителя. Это неслучайно: 
как воспитаешь человека 
– такой из него и получит-
ся солдат. Скажу больше: 
я глубоко убежден, что за-
щитники Отечества сегод-
ня – это весь народ. Ведь 
невозможно представить 
современную армию без 
боевой техники, а боевую 
технику, в свою очередь, 
без конструкторов или без 
стали, которую изготавли-
вают на металлургических 
предприятиях, без алюми-
ния (самолеты) и сплавов и 
т.д. Таким образом, сегод-
ня защитники Отечества – 
практически каждый, кто, 
так или иначе, работает 
для его, Отечества, блага, 
особенно теперь, в связи 
со специальной военной 
операцией.

Конечно, все мы с горе-
чью воспринимаем толпы 
беглецов на границе с Ка-
захстаном и т.п., покидаю-
щих страну в самое тяжелое 
для нее и общества время. 
Наверное, это тот самый 
необходимый процент по-
терь (так называемые пя-
тисотые, то есть дезерти-
ры), которые несет страна 
в случае вооруженных кон-
фликтов, помимо убитых и 
раненых.

А.Простокишин: Вы 
хорошо помните, когда 
на экраны вышел фильм 

«Офицеры», в котором про-
звучала знаменитая фраза: 
«Есть такая профессия – 
родину защищать», то кон-
курс на поступление в во-
енные училища возрос до 
небес, он тогда был едва ли 
не выше, чем в самые пре-
стижные ВУЗы, такие как: 
МГУ, МГИМО, Первый Мед. 
Наверняка помните, и как 
в 90-е годы офицерам не 
рекомендовалось ходить в 
форме, особенно по вече-
рам, в целях их собствен-
ной безопасности.

расформировано 71 во-
енное училище, из них в пе-
риод с 1992 по 1999 годы – 
25, а с 2000 по 2015-й – 40! 
И это учебные заведения, 

которые готовили военных 
летчиков, инженеров, офи-
церов зенитно-ракетных, 
артиллерийских, танковых 
и других специальных ро-
дов войск, а также военно-
медицинские кадры.

Была унчтожена Акаде-
мия бронетанковых войск 
имени Маршала Советско-
го Союза Малиновского.

А кому мешало Улья-
новское училище, которое 
было очень удачно рас-
положено географически и 
имело мощную материаль-
ную базу? Это было одно из 
самых легендарных училищ 
СССр, среди выпускников 
которого больше всего Ге-
роев Советского Союза и 
россии и офицеров, став-
ших генералами! Ульянов-
ское танковое училище 
– одно из самых старых в 
стране (было образова-
но в 1918 году), и за годы 
существования им было 
подготовлено больше все-

го офицерских выпусков. 
Ульяновское танковое – это 
единственное военное учи-
лище в стране, которому 
было присвоено звание 
Гвардейское.

Как вы считаете, что нуж-
но сделать для восстанов-
ления той военной школы, 
которая была?

А.Михайлов: Все, что 
было связано с ликвидаци-
ей этих учебных заведений, 
базировалось на опреде-
ленной идеологической 
доктрине: «Мы не будем 
воевать». Так считал и пе-
чально известный министр 
обороны Сердюков, кото-
рый к Вооруженным силам 
относился с презрением 

и даже с брезгливостью. 
Помните, когда на очеред-
ном параде 9 мая он не 
удосужился встать при про-
хождении боевых знамен?! 
А ввести знаки различия на 
животе – вместо погон?! 
Это вопиющее оскорбле-
ние. Ведь для русского 
офицера это всегда было 
очень важно: погоны, фор-
ма, другая атрибутика.

«Мы не станем воевать» 
было ошибочным мнением 
и ошибочным шагом, по-
скольку не удалось перевос-
питать наших естественных 
противников – американ-
цев, немцев и т.д. И НАТО 
по-прежнему представляет 
для нашей страны угрозу.

С петровских времен 
любой дворянин обязан 
был служить (и редко ког-
да на гражданской служ-
бе), другой жизни себе 
не представлял, именно 
таким образом его воспи-
тывали с детства.

А.Простокишин: Послед-
нее время мы все чаще го-
ворим о патриотизме, но, к 
сожалению, предпочтение 
отдается коммерции, фи-
нансовому благополучию. 
Что это? Предательство 
или дурость чиновников и 
представителей органов 
власти? руководство Улья-
новска поспешило стереть 
с лица земли все, что мог-
ло бы напомнить о леген-
дарном училище. Два года 
назад были снесены более 
десяти зданий и сооруже-
ний танкового училища. 
Уничтожен памятник (снят 
с постамента советский тя-
желый танк Т-10), бульдо-
зером расчищена вся пло-
щадь, на которой распола-
галось легендарное учили-
ще, и теперь на этом месте 
планируется осуществить 
коммерческую застройку.

Сегодня наша страна на-
ходится в сложной полити-
ческой обстановке, и наши 
исконные духовные ценно-
сти и военно-историческая 
память должны быть осно-
вой для выбора.

Считаете ли вы возмож-
ным использовать опыт 
офицеров, которые когда-
то служили и остались жить 
в тех местах? При попыт-
ке восстановить военные 
школы, хотя бы в виде уско-
ренных курсов, разумно 
было бы использовать этот 
огромный потенциал?

А.Михайлов: Конечно, 
это громадный кадровый 
резерв инструкторов и 
преподавателей, прошед-
ших старую школу. Плюс 
можно использовать учеб-
ные базы и полигоны рас-
формированных училищ 
там, где они еще остались. 
И если те ребята, которые 
сейчас воюют и получают 
бесценный опыт, потом 
плюс к этому приобретут 
хорошие знания, то из них 
могут выйти и прекрасные 
офицеры – профессио-
нальные военные, и воена-
чальники, и полководцы.

К сожалению, сегодня 
ряд учебных заведений 
– не только военных, но 
и правоохранительных, – 
превратился в «инкубаторы 
блатных». Это очень опас-
ная тенденция. Ведь моло-
дые зачастую любят идти 
«против течения»: если у 
человека изначально есть 
зона его собственной от-
ветственности, это в итоге 
оборачивается колоссаль-
ным потенциалом! И 
если человека вос-
питывать в этой зоне 

Александр 
ПрОСТОКИшИН сим ПоБеДиши!

В 2023 году на радио 
«радонеж» вышла в свет 
новая программа «Сим по-
бедиши!». Основная цель 
этого проекта — это про-
светительская работа, на-
правленная на изучение 
традиционных российских 
ценностей и воспитание 
гражданственности и па-
триотизма, в том числе и у 
подрастающего поколения. 

Формирование мировоз-
зрения общероссийской 
гражданской идентичности 
и единого культурного про-
странства, укрепляющее 
гражданское единство в 
духовном, историческом и 
культурном развитии мно-
гонационального народа 
россии.

Автор и ведущий нового 
цикла Александр Просто-
кишин, известный нашим 
радиослушателям по про-
грамме «рай истинный и 
ложный». А.М.Простокишин 
– член Союза журналистов 
россии, кинорежиссер-
документалист, заместитель 
главного редактора журнала 
«Отечественные записки», 
полковник в отставке.

В новой программе «Сим 
победиши!» выбраны для 

обсуждения тематические 
направления, которые 
сформулированы в шести 
рубриках:

- Слово о Войне;
- О доброволь-

цах, волонтерстве и 
благотворительности;

- Деструктивные 
идеологии (экстре-
мизм, терроризм и др.) и 
наркоагрессия;

- Уберечь детей от 
зависимости;

- Историко-культурное 
наследие народов России;

- О великих Отечествен-
ных достижениях в науке и 
технологиях, промышлен-
ности и сельском хозяй-
стве, медицине и спорте.

Первая передача ново-
го цикла вышла в эфир в 
апреле текущего года, и в 

ней принял участие Алек-
сандр Георгиевич Ми-
хайлов – генерал-майор 
ФСБ запаса, генерал-
лейтенант МВД в отстав-
ке, генерал-лейтенант 
ФСКН в отставке, руко-
водитель Центрального 
исполкома общественной 
организации «Офицеры 
россии», член Союза пи-
сателей россии, лауре-
ат литературных премий 
имени Константина Симо-
нова и Валентина Пикуля, 
руководитель Федерации 
стрельбы из арбалета в 
россии.

Предлагаем вашему 
вниманию фрагменты бе-
седы на тему «С чего начи-
нается родина!», как была 
названа первая передача 
этого цикла.

С чего начинаетСя Родина!Александр МИХАЙлОВ

МИтрОПОлИт вОСтрСКИй тИМОфей: 
СвЯщеННОе ПрОСтрАНСтвО КИевО-
ПечерСКОй лАвры ПреврАтИлОСь 
в НОвую гОлгОфу

НИКОСИЯ. «В этом году в многострадальной Украин-
ской Православной Церкви Страстная неделя наступила 
раньше. С большой скорбью мы узнаем, что каждый по-
селок и каждый приход Украины, которые остаются не-
преклонными [в приверженности] традиционному бла-
гочестию и противятся навязываемым вновь созданным 
церковным порядкам, превращены в Голгофу. Мучени-
ческие кресты были сооружены для братьев архиереев, 
духовенства и верующих, оставшихся преданными сво-
ей Матери-Церкви, в лоне которой они были крещены 
и воспитаны», — подчеркнул экзарх Иерусалимского 
Патриархата на Кипре митрополит Вострский Тимофей 
в послании, которое он направил в преддверии Пасхи 
наместнику Успенской Киево-Печерской лавры митро-
политу Вышгородскому и Чернобыльскому Павлу.

«Нам больно, что братья наши архиереи прошли уни-
зительные проверки и лишены украинского граждан-
ства, что священники и верующие подвергаются избие-
ниям и поруганиям, а также насильственно изгоняются 
из святых храмов, где они на протяжении десятилетий 
молились», — подчеркнул митрополит Тимофей.

Архиерей отметил, что «на днях священное простран-
ство Киево-Печерской лавры превратилось в новую Гол-
гофу после того, как по указанию президента Владими-
ра Зеленского и компетентных органов, напоминающих 
«Судилище Синедриона» распинают Украинскую Право-
славную Церковь, прекращая договор сотрудничества». 
Митрополит Тимофей указывает на то, что в результате 
этого решения предполагается изгнать из обители ее 
Священноначалие и семинаристов, дабы передать ру-
ководство лаврой новообразованной «ПЦУ», при этом 
проживающих там многочисленных монахов заставля-
ют признать эту структуру как новое церковное руко-
водство и подчиниться новопоставленному игумену.

«В частности, тревожное впечатление и скорбь произ-
водят и Ваш домашний арест, дорогой Владыко, — того, 
кто на протяжении многих лет приложил многие усилия 
для восстановления лавры из пепла, — констатиро-
вал автор письма. — Само зрелище того, как Вас вели 
перед судебным органом в кандалах на руках и с брас-
летом на ногах, как преступника, вызывает возмущение 
и отсылает к евангельской цитате: Поражу пастыря, и 
разбегутся овцы стада (Мф. 26:31)».

Иерарх Иерусалимской Церкви обратился к митро-
политу Павлу со словами душевного сострадания и ис-
кренней поддержки, отметив: «Пусть Господь дарует 
Вам терпение, крепость духа, телесные силы и стой-
кость в вере перед страданием, о котором наш Господь 
предупреждал: Если Меня гонят, то будут гнать и вас (Ин 
15:20). Мужайтесь: Я победил мир (Ин. 16:33)».

Служба коммуникации ОвцС/Патриархия.ru

ПредСедАтель СИНОдАльНОгО 
МИССИОНерСКОгО ОтделА 
ОСвЯтИл ПОхОдНый хрАМ

МОСКвА. 12 апреля 2023 года в Синодальном от-
деле по взаимодействию с Вооруженными силами и 
правоохранительными органами в Москве состоялось 
освящение иконостаса, престола, жертвенника и бо-
гослужебных сосудов походного храма, предназначен-
ного для совершения богослужений в зоне специальной 
военной операции.

Проект по созданию походного храма был реализо-
ван благодаря поддержке Фонда социально-культурных 
инициатив (президент Фонда — С.В. Медведева).

Чин освящения совершил председатель Синодаль-
ного миссионерского отдела епископ луховицкий Ев-
фимий в присутствии и.о. заместителя председателя 
Синодального отдела по взаимодействию с Вооружен-
ными силами иерея Олега Овчарова, ответственного 
за работу с нештатными клириками в зоне СВО иерея 
Петра Гриценко, генерального директора Фонда С.А. 
Смирнова.

Владыка Евфимий поблагодарил С.В. Медведеву за 
помощь проекту и выразил надежду на продолжение 
сотрудничества с Фондом в реализации проектов, на-
правленных на духовную поддержку военнослужащих, 
находящихся в зоне СВО.

Походный храм был передан в дар Синодальному от-
делу по взаимоотношениям с Вооруженными силами и 
правоохранительными органами и в тот же день отправ-
лен в зону СВО.
Синодальный миссионерский отдел/Патриархия.ru

НА рАДИО «рАДОНЕЖ»
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НОВОСТИответственности, то в 
армии все будет по-
степенно налаживать-

ся. Сочетание, во-первых, 
воспитания через обуче-
ние, во-вторых, приоритета 
закона и нравственности, 
в-третьих, и самое главное, 
совместной созидательной 
деятельности приводит к 
победе в войне. Беда лишь 
в том, что, как известно, 
все уставы пишутся кро-
вью, и хотелось бы, чтобы, 
пока воспитаем новое по-
коление, крови все-таки 
было как можно меньше.

Да, СВО ярко показала, 
как нам нужны и офицеры, 
и сержантский состав, и то, 
что год срочной воинской 
службы – недопустимо мало 
(я всегда это говорил!). Та-
кие «срочники» – это все до 
первой атаки. Теперь нуж-
но все восстанавливать. 
Необходимы серьезные 
военно-спортивные клубы, 
где ребята будут и грязь 
месить, и картошку сами 
чистить…

Ведь в СССр и тыловые 
военно-учебные заведения 
были. Все было доскональ-
но продумано. Там учили 
и правильно рассчитать, 
как накормить (даже кашу 
на целое подразделение 
сварить бывает непросто), 
как одеть, соблюсти гигие-
ну, как организовать бани, 
прачечные, чтобы бойцы и 
их обмундирование оста-
вались чистыми, чтобы не 
заводились паразиты и т.д. 
Тут задачи тыловиков смы-
каются с медиками – пре-
дотвращение эпидемий, 
например. В Голицынском 
погранучилище когда-то 
была кафедра, где специ-
ально учили обеспечению 
и выживанию в полностью 
автономных условиях, эта-
кое домоводство: как со-
брать и заготовить грибы, 
ягоды, огородные плоды, 
дичь и т.д.

А сейчас, когда вдруг 
понадобилось 300 тысяч 
комплектов для мобилизо-
ванных, оказалось, их не-
где взять.

А.Простокишин: Какие, 
на ваш взгляд, обязанности 
у детей? О чем они должны 
знать и помнить?

А.Михайлов: Самая пер-
вая и главная обязанность 
– вырасти хорошим, до-
стойным гражданином сво-
его Отечества. Но в рамках 
сложившегося в послед-
нее время поведенческого 
стандарта мы нередко вы-
ращиваем эгоистов, зато-
ченных не на службу Отече-
ству, а на службу Отечества 
себе любимому. С младых 
ногтей, так как приучаем 
к мысли о том, что смысл 
жизни не обогащаться вме-
сте с обществом, а за его 
счет. Мы много говорим об 
элите, как об избранной ка-
сте, а не о людях, созидаю-
щих общественные блага. 
Жизнь идет своей чередой, 
а у элиты – своей. Не пере-
секаясь. Труд как форма 
общественных отношений 
исключен из системы вос-
питания. Учитель не может 
заставить школьника по-
лить цветы, вытереть с до-
ски или с парт, тем более, 
помыть окна в классе. И 
ребенок понимает, что тео-
ретически ему принадле-
жит все, хотя при этом сам 
он еще ничего не создал 
– и ни за что не отвечает! 
А ведь когда человек чув-
ствует себя частью обще-
ства, сопричастным госу-
дарству, другим людям, в 
нем многое меняется.

С другой стороны, со-
временные дети совсем не 
имеют позитивной свобо-
ды, их все время куда-то 
тянут, причем обязательно 

в сопровождении кого-то: 
приводят из школы – ведут 
в «музыкалку», из «музы-
калки» – на теннис, с тенни-
са (или другой спортивной 
секции) тащат на кружок 
технического творчества и 
так далее. Мы полностью 
отстранили детей от уча-
стия в каких-то позитивных 
процессах, они не само-
стоятельны. ребенок при-
выкает, что за него все ре-
шают, им все время помы-
кают, чего-то от него тре-
буют, и он вынужден идти 
по накатанной колее. А не 
он сам чего-то хочет, не он 
сам что-то делает. И полу-
чается, что основные права 

у него есть, но степень от-
ветственности не возрас-
тает. Чем старше становит-
ся ребенок, тем больший 
спрос с него должен быть. 
А мы за них все норовим 
решить сами. Даже про-
фессию и образование за 
него выбирают родители.

Еще когда я служил в 
армии, всегда замечал 
большую разницу между 
городскими и сельскими 
ребятами. Для призывника 
из деревни не представ-
ляло проблемы обслужить 
себя. Для городских, вклю-
чая меня самого, работа на 
кухне была тяжким трудом, 
а деревенские парни со-
глашались на нее с радо-
стью, считая чуть ли не от-
дыхом, потому что занима-
лись привычными для них 
вещами.

Часто мне приходится 
вести диалог со школьни-
ками (а мне приходится!), я 
спрашиваю у них, знают ли 
они песню «С чего начина-
ется родина?» Сейчас уже 
не знают поголовно. Но это 
не самое страшное, песню 
я могу процитировать, но 
она им непонятна. «С чего 
начинается родина? С кар-
тинки в твоем букваре»… 
Но букварей больше нет! «С 
хороших и верных товари-
щей, живущих в соседнем 
дворе», но и дворы исчезли 
из нашей жизни. Даже если 
и остался какой-то двор, 
то друзья все равно сидят 
в сети! Физически, может 
быть, и во дворе, но умом 
и душой прочно залипнув 
в телефоне! раньше была 
проблема загнать ребенка 
с улицы домой, а теперь 
еще большая проблема 
его на эту улицу выгнать! 
«С той песни, что пела нам 
мать?», но молодые матери 
уже не поют, они и песен-то 
толком не знают, которые 
можно ребенку спеть.

Поэтому сегодня необ-
ходимо определиться, с 
чего же для нынешних де-
тей начинается родина? «С 
хороших и верных товари-
щей» – для нас она начина-
лась потому, что товарищи 
появлялись в процессе со-

вместной деятельности. 
Позитивной либо негатив-
ной (жестокие или азарт-
ные игры, проказы), или 
деятельности трудовой, но 
общей, совместной!

Нужно посмотреть на 
многие вещи, абстрагиру-
ясь от сегодняшнего дня. И 
дать себе в плане воспита-
ния детей приказ «Ни шагу 
назад!». Что я хочу этим 
сказать? Это значит, что мы 
должны идти по пути на-
ших предков, а не искать 
других, «исключительных», 
«необычных», «новых», 
«оригинальных» путей, что-
бы выйти на какую-то там 
«фантастическую дорогу 

к звездам». Мы должны 
помнить, что прежде за-
ложенное воспитателями в 
отношении детей – продукт 
тысячелетней истории, в 
течение которой человек 
должен был выживать. Да, 
сейчас можно пойти в уни-
версам и купить все, что 
душе угодно, но сначала на 
это надо заработать день-
ги! Причем желательно – 
честным трудом. А ведь у 
нас сейчас нет рабочего 
класса. И в Государствен-
ной Думе теперь нет пред-
ставителей от рабочих, от 
крестьян.

В ближайшем будущем 
нам предстоит огромная тя-

желая работа по восстанов-
лению всего разрушенного 
хозяйства, как в самой рос-
сии, так и на наших присое-
диненных территориях. Для 
этого потребуется много 
рабочих рук: нужно делать 
вооружение, механизмы, 
машины, средства произ-
водства, а кто их будет де-
лать? Офисный планктон 
с образованием в области 
«связей с общественностью 
в туристическом бизнесе»? 
Или юристы – узкие спе-
циалисты, не понимающие, 
что право есть симбиоз 
трех составляющих: закона, 
морали и нравственности 
и что при разрушении мо-
рали искривляется закон, а 
нравственность в обществе 
исчезает?

Сегодня вспомнили о 
традиционных ценностях. 
Издан Указ Президента рФ 
№ 809 «Об утверждении 
Основ государственной 
политики по сохранению 
и укреплению традицион-
ных российских духовно-
нравственных ценностей».

Я не особо радуюсь 
этому. Потому что, если 
духовно-нравственные от-
ношения нужно регламен-
тировать нормативным 
актом, это ужасно! Как го-
ворится, приплыли. А ведь 
они не на этом базируются 
– они базируются на исто-
рии, на нравственной па-
мяти народа, в их основе 
– тысячелетние обычаи и 
традиции. А если мы что-
то регламентируем, у части 
общества сразу возникает 
вопрос: если не так, то что 
дальше? Это же не закон 
прямого действия: украл – 
поймали – посадили.

Такие вещи должны ре-
гламентироваться снизу, 
изнутри человеческой на-
туры, изнутри общества, а 
не сверху, государством. В 
результате мы имеем коли-
чество слов о патриотизме, 
от которых уже тошнит, а 
где, собственно, патрио-
тизм? Доходит до абсурда. 
Вот, проводят уроки патри-
отизма, а если нет уроков, 
то что, и патриотизма нет? 
Отечества нет?

читайте плнолностью 
на сайте radonezh.ru

ПрезИдеНт ПОздрАвИл 
вОеННОСлужАщИх 
С ПрАздНИКОМ ПАСхИ

МОСКвА. Президент Владимир Путин передаст в 
главный Храм Вооруженных сил россии оригинал ико-
ны «Спас Нерукотворный», копии которой он преподнес 
военным в Херсонской области и луганской народной 
республики, сообщил пресс-секретарь главы государ-
ства Дмитрий Песков.

«Эта икона - Спас Нерукотворный, оригинал этой 
иконы будет передан Путиным в Храм Вооруженных 
сил. У нее было две копии, одна копия была оставлена в 
Херсонской области, как вы видели, и вторая копия - в 
лНр», - рассказал Д. Песков, сообщает «Интерфакс».

Он напомнил, что был русский военный и государ-
ственный деятель, министр обороны Петр Ванновский, 
при котором происходило активное становление и раз-
витие Вооруженных сил страны.

«И вот эта икона была как раз подарена Ванновскому 
Александром III», - сказал Песков.

Президент во время посещения штаба группировки 
войск «Днепр» на Херсонском направлении поздравил 
военнослужащих с праздником Пасхи и передал им в 
дар копию этой иконы, отметив, что икона принадлежа-
ла «одному из наиболее успешных министров обороны 
российской Империи».

Также копию иконы президент передал в дар и во вре-
мя посещения штаба Национальной гвардии «Восток» в 
луганской народной республике.

бОлее 2 МлН челОвеК ПОСетИлИ 
хрАМы МОСКвы НА ПАСху

МОСКвА. Более 2 млн человек приняли участие в 
пасхальных богослужениях в предпраздничные и празд-
ничные дни в Москве, сообщает Седмица.ru со ссылкой 
на ТАСС и на главу столичного департамента нацио-
нальной политики и межрегиональных связей Виталия 
Сучкова. В прошлом году пасхальные службы впервые 
за три года прошли без коронавирусных ограничений, и 
тогда в них приняли участие около 1,5 млн человек.

Главное пасхальное богослужение русской Церкви, 
возглавляемое Патриархом Кириллом, прошло в Храме 
Христа Спасителя. На праздничной литургии присут-
ствовал президент россии Владимир Путин. Он поздра-
вил православных христиан с Пасхой, отметив, что этот 
праздник дает надежду и вдохновляет на добрые мыс-
ли и дела, а также служит утверждению высоких нрав-
ственных идеалов и ценностей в обществе.

Президент и Патриарх Кирилл во время службы об-
менялись пасхальными подарками. Как передает кор-
респондент «Интерфакса», Путин по окончании заутре-
ни как и в предыдущие годы преподнес главе русской 
Церкви декоративное пасхальное яйцо - символ Вос-
кресения Христова и торжества жизни. Патриарх также 
вручил президенту пасхальное яйцо.

Global Orthodox
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ПОжертвОвАНИЯ

ПОжертвОвАНИЯ

через терминал в Сбербанке 
на счет «Православного братства «радонеж». 

Смотри стр.16

через QIWI терминалы - быстро и удобно!
1. Оплата услуг. 2. Другие услуги.
3. Фонды помощи. 4. рАДИО рАДОНЕЖ.
5. Введите назначение платежа - добро-
вольное пожертвование на уставную дея-
тельность. 6. Укажите телефон (необяза-
тельно). 7. Введите сумму платежа.
8. Осуществите платеж.

Квитанция по форме Пд-4 
(стр.13) для оплаты в Сбербанке 
или на почте, переслав помощь  
почтовым переводом. (реквизи-
ты как в квитанции Пд-4, стр.13).

ПО вСеМ вОПрОСАМ ОбрАщАйтеСь  
зА ПОМОщью К дежурНыМ в зАле!

удобно воспользоваться поиском. 
ввести слово радонеж, нажать поиск. 
Сразу оказываемся на странице радио 
«радонеж».

При оплате (пожертвовании) банковской кар-
той, включая ввод номера карты, обработка пла-
тежа происходит на сайте системы электронных 
платежей UCS, которая прошла международную 
сертификацию. Это значит, что Ваши конфиден-
циальные данные (реквизиты карты, регистра-
ционные данные и др.) не поступают на сайт, их 
обработка полностью защищена и никто, в том 
числе radonezh.ru, не может получить персо-
нальные и банковские данные клиента.

Пожертвовать

далее следовать инструкциям

(Например: рАДОНЕЖ 250)

Самый простой спо-
соб оказания нам под-
держки доступен! От-
правьте СМС на номер

ПОжертвОвАНИЯ через 
СМС 

рАДОНЕЖ [пробел] сумма 
или радонеж [пробел] сумма 
или RADONEJ [пробел] сумма 
или radonej [пробел] сумма.

можно писать большими либо маленькими 
буквами, русскими или латинскими, сумма 
пожертвования в рублях.

3434

Войдите в приложение. В строку поиска вве-
дите Православное Братство радонеж. 

На странице Православного Братства радо-
неж в строке назначение платежа указать – по-
жертвование, нажать далее, в строке сумма 
указать сумму платежа – 200 (или иную сумму в 
руб.), нажать далее, нажать - оплатить.

банковскими картами на сайте радонеж
На сайте https://radonezh.ru в конце каждого 
материала (статьи) в окне указать сумму по-
жертвования (в руб.) и нажать «Пожертвовать»

ПОжертвОвАНИЯ
со смартфона

                                   автоплатеж 
Автоматически ежемесячно с Вашей банковской 

карты будет перечисляться означенная Вами сумма на 
счет радио «радонеж» Православного Братства «радо-
неж». «Автоплатеж» можно оформить в любом отделе-
нии Сбербанка, став пользователем системы Сбербанк 
Онлайн. В этом Вам любезно поможет Операционист в 
зале. Скажите, что Вы хотите оформить «Автоплатеж» в 
адрес «Православного Братства «радонеж».

Подробно 
смотри стр.16

Окончание.
Начало на стр. 1

Гнедича и начинайте читать 
ее детям. Возникнет огром-
ное количество вопросов, 
которые будут рождать вы-
сокий уровень ожидания и 
понимания культуры, если 
вы с детьми вступите в этот 
диалог, и плохие песни им 
будет просто неинтересно 
слушать. С этим надо рабо-
тать на уровне себя и люби-
мых людей. На уровне стра-
ны с этим должно работать 
Министерство культуры, но 
так не происходит.

- Как правильно по-
ститься в сплошную неде-
лю, чтобы причаститься?

- Полный устав поста по-
лагается только для полно-
стью здоровых людей. Это 
придумал не я, но так счи-
тают огромное количество 
святых отцов. Например, 
преподобный Варсонофий 
Великий. Есть те, кто не мо-
жет без кисло-молочного, 
им плохо от этого, но от 
сладкого точно всякий мо-
жет отказаться без вреда. 
Обсуждайте это с духов-
ником. Святые говорили 
– твоя болезнь есть твой 
пост. Неси ее, не ропща, это 
будет угодным Богу постом. 
Но поститься надо не только 
телом, но и умом, взглядом. 
На Великий пост лучше пол-
ностью исключить телеви-
зор, фильмы, развлечения, 
соцсети, если там пребыва-
ние только развлекательно-
го характера. Необходимо, 
чтобы ничего не отвлекало 
от молитвы, от внутреннего 
внимания. 

Касательно сплошной 
недели - я бы спрашивал 
у духовника, в любом слу-
чае ограничения здесь 
значительно меньшие, чем 
обычно.

- Как не осуждать, если 
я хочу составить мнение 
о человеке, я в уме рас-
суждаю и ловлю себя на 
том, что мысли идут не 
туда, хотя прямо не ру-
гаю, все равно где-то на 
грани осуждения.

- Вечный тяжелый во-
прос для нас, христиан, 
живущих в обществе, с 
другими людьми рядом. 
Где граница осуждения и 
рассуждения? Каждый раз 
в разных обстоятельствах 
она пролегает нелинейно, 
и ее надо искать. Допустим, 
описывая ситуацию детям, 
мы должны сказать, что это 
нельзя, потому что плохо, 
а дети знают, что это плохо 
делает конкретный человек, 
наш знакомый, например, 
пьет. Или вы воспитываете 
детей в христианской сре-
де, а вдруг приходит ваш 
старый друг, которого вы 
рады видеть, но приходит с 
сожительницей, потому что 
брак его распался. ребенок 
спрашивает, жена ли это 
дяди Пети? Почему? И вам 
придется сказать что-то, не 
осуждая дядю Петю. Здесь 
помимо грани между осуж-
дением и рассуждением, 
есть еще ваша ответствен-
ность за вашего ребенка, 
которому надо правильно 
описать проблему, научив 
не осуждать, с одной сторо-
ны, а с другой стороны, что-
бы он знал, что так нельзя. 
Сочетание всего этого – до-
вольно сложно.

Что же делать? Можно 
помолиться за человека, о 
котором вы думаете и го-
ворите. Если ты молишься 
о человеке, то в твое отно-
шение к нему таинственным 
образом входит благодать 

Божия. Она эти отноше-
ния помогает выправить, 
уменьшить их количеством 
примешанного греха, сде-
лать их правильными. Если 
ты молишься, то не будешь 
человека осуждать в том 
смысле, что его грех будет 
вызывать у тебя боль. Ты 
не будешь над ним превоз-
носиться, ставить его ниже 
себя. Но будешь пережи-
вать о том, что он грешит и 
хотеть ему исправления.

Я часто привожу пример 
из достопамятных сказаний 
о древних подвижниках, ког-
да к епископу Омону, кото-
рый жил среди братии ски-
та, прибежала братия, пожа-
ловалась на монаха, в келию 
которого вошла распутная 
женщина. Как такое можно 
терпеть? Епископ оказался 

перед дилеммой, ведь надо 
показать, что это недопусти-
мо. Ему предлагали изгнать 
брата. И он должен изгнать, 
чтобы остальные не сказали, 
что раз владыка ничего тако-
го не обнаружил, наверное, 
тут большого греха нет, и мы 
так же можем поступать… 
Вот епископ входит к брату 
и тот понимает, что попался 
и бежит. Авва же прячет жен-
щину под бочку, садится на 
бочку и кричит в окно, чтобы 
зашли и сами посмотрели. 
Никакой женщины нет! Все 
привиделось. Тогда авва 
Омон начинает их ругать за 
то, что они согрешили, сты-
дит их, что в чужом глазу 
сучок заметили, а в своем 
бревна не видели. Хватит 
осуждать, идите плакать о 
своих грехах. Все сокрушен-
ные, ибо уверены в старце 
своем: может, им показа-
лось, и что-то другое было… 
Авва поднимает кадушку, 
начинает разговаривать с 
женщиной, спрашивает, что 
же она делает. Мало того, 
что сама погибнешь, еще и 
брата погубишь. Отпускает 
ее, она уходит в темноту, а 
потом по преданию уходит 
в монастырь. Брата он взял 
за руку и сказал: будь осто-
рожен, ты на краю гибели. 
Он мог осудить, отругать, 
сказать, что такой не смеет 
жить среди монахов, иди в 
мир, погибай там. И брат 
бы ушел и погиб в мире. Го-
сподь есть ревнитель, как 
Сам и говорит о Себе. Если 
монашествующий дал обет 
безбрачия, помощи Божией 
в браке не жди. Таким об-
разом авва сам не осудил, 
братию наставил не осуж-
дать, душу женщины спас и 
душу монаха спас.

Вот не осуждать - это 
всегда созидание. Помощь 
другому – сказать так, что-

бы он мог это выдержать. 
Есть много людей, которые 
один на один укорение вы-
держат, а при людях – нет. 
Будут огорчены, убегут. И 
как сказать? Как привести 
к покаянию человека? Ведь 
человек, который соверша-
ет покаяние, иногда дви-
жется к исправлению очень 
медленно. В Таинстве по-
каяния человеку требуется 
разум постепенно видеть 
грехи, которые он раньше 
не видел. И дается благо-
дать с ними бороться. 

Недавно у меня был раз-
говор с одной женщиной, 
которая была нашей при-
хожанкой много лет назад. 
У этой женщины суровый 
характер, муж же был крот-
кий, очень ее любил, а по-
тому все терпел, скандалы, 

упреки – все, что она себе 
позволяла, а позволяла 
она много. Она приходила, 
каялась в этом, умом осо-
знавала, но ничего не ме-
нялось. Двенадцать лет на-
зад умер ее муж. И вот она 
пришла в наш храм, специ-
ально со мной встретиться, 
сказала, что только сейчас 
поняла, как была с мужем 
несправедлива, и какой ей 
был дан удивительный че-
ловек. 12 лет потребова-
лось, чтобы понять! Так как 
он ее не осуждал, терпел, 
она в Царствие Божие уйдет 
изменившимся человеком. 
А если бы он скандалил, 
пил, дрался – ничего бы не 
поменялось. 

Добродетельное неосуж-
дающее поведение может 
перевернуть всего чело-
века. В древних патериках 
есть удивительное сказание 
о том, как грабители приш-
ли грабить келью монаха. 
Много пожитков не было, но 
всегда были вещи, которые 
очень ценились в древнем 
мире – инструменты, ко-
торые делались вручную. 
любой монах жил тем, что 
что-то делал руками. Еги-
петские монахи плели кор-
зины, которые связывали, 
и на повозках везли в Алек-
сандрию и продавали. На 
это покупали хлеб и все не-
обходимое. Половину денег 
сразу раздавали нищим. 
Монашеская жизнь не осво-
бождала от необходимости 
давать милостыню. Так вот, 
грабители пришли забрать, 
что можно. Собрали в меш-
ки. Старец приходит, видит, 
что происходит, начинает 
им помогать. Грабители 
уходят, а старец догоняет их 
и отдает что-то, что они за-
были. И тут до них доходит, 
что это хозяин вещей. При 
этом  – ни слова осуждения! 

Воспринял, как Божие нака-
зание или вразумление, или 
освобождение. Грабители 
были потрясены настолько, 
что остались с ним и стали 
монашествующими. Монах 
спокойно готов был рас-
статься со своими вещами. 

Мы же к любым вещам 
можем привязаться. Если 
помните из книги аввы До-
рофея, как его ученик До-
сифей привязался к ножу. У 
него был хороший нож, ко-
торым он работал. Духовник 
заставил отдать его, потому 
что ни к одной вещи мы не 
должны привязываться.

- Почему так тяжело чи-
тать библию? Как хочется 
спать, когда можно почи-
тать для души.

- Действительно, святые 
отцы считают, что демоны 

начинают склонять человека 
ко сну, как только он погру-
жается в духовное чтение. 
Если это преодолеть, читать 
Библию каждый день, то 
станет необыкновенно лег-
ко. Библия настолько глу-
боко открывает нам жизнь 
нашу, что человек начинает 
читать взахлеб, не расста-
ется с чтением.

- Как не заразиться 
раздражительностью от 
супруга?

- Действительно, раздра-
жительность очень заразна. 
Это распущенность души 
человека, который может 
быть и устает, но ему кажет-
ся, что если он срывается 
на близких, то таким обра-
зом ему становится полег-
че. Надо же на кого-то со-
рваться, не держать же это 
в себе - распространенная, 
безумная и несправедли-
вая установка. раздраже-
ние – страсть гнева не в 
самой своей острой фазе. 
Это болезнь своего рода. 
Само название очень точно 
описывает это состояние – 
«раздражение». Если у тебя 
на шее раздражение, то 
любой воротник тебе будет 
натирать, будешь чесаться, 
пытаться лечить. В таком же 
состоянии и душа. Страсть 
гнева там живет и пылает. 
Ни одна страсть не успокаи-
вается её исполнением. 

Святые отцы говорят, 
что нельзя костер затушить 
дровами, сухой листвой или 
хворостом. Если ты страсть 
исполнил, то она внутри 
тебя только разрослась. 
Надо понять, что ты рас-
пустил себя, позволил себе 
это состояние. Горечь в том, 
что на работе ты сдержива-
ешься, ты человек тщеслав-
ный, тебе важно, что о 
тебе думают. А дома, 
где все свои, никуда не 

Почему так тяжело читать БиБлию?
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НОВОСТИденутся и знают тебя, 
как облупленного, ты 
эту страсть можешь вы-

плескивать. Приходит отец 
с работы и начинает раз-
дражаться на детей, а дети-
то его на работе не видели, 
но они все детство прово-
дят рядом с раздражённым 
отцом. У них желание про-
сто прекратить общение 
или свести к минимуму. 
ладно бы если это иногда, 
а если постоянно? Как кис-
лота разливается в про-
странстве семьи, выжигает 
нежность, любовь, детский 
смех, желание с ближним 
что-то поделать, так про-
исходит, если мы позволя-
ем себе раздражаться. Это 
раздражение заражает и 
других. Если муж все время 
в претензиях, то жена рано 
или поздно этого тоже не 
выдержит. Это беда. Как не 
заразиться – поговорить с 

мужем.
Есть еще такое средство, 

как юродство, а в миру это 
называется «включить ду-
рочку». Я знаю одну матуш-
ку, у которой раздражитель-
ный муж-священник. Он 
сдерживается, знает, что 
плохо, а вот дома не всегда 
это удается. Черта харак-
тера его, он с ней борется, 
кается. А матушка придума-
ла, как быть: только он на-
чинает повышать голос, она 
сразу падает на колени и, 
чтобы дети слышали, гром-
ко кричит - прости окаян-
ную. Дети входят – мама на 
коленях, руки к небу, просит 
прощения, а папа же пони-
мает, что она его разыгры-
вает, еще больше раздра-
жается, а тут ещё дети все 
это безобразие наблюдают. 
И он сдерживается. Еще 
хороший способ не раздра-
жаться – когда домой приш-
ли, например, надо перед 
дверью постоять и почи-
тать молитву. Понять, что 
там ваши любимые люди, 
ваше главное сокровище на 
земле, они за этой дверью. 
Они не должны получать 
от вас плохого, но должны 
видеть вас хорошего. Надо 
успокоиться, помолиться, 
попросить Господа помочь 
и научить. И за мужа также 
надо молиться, если он раз-
дражается, и потом входить 
домой. Из всех часов дня 
детей ты видишь полто-
ра часа, за это время папа 
формирует их характер. 
Особенно сыновья – копи-
руют папу всю последую-
щую жизнь. Для них важно, 
какой папа. Орёт папа, сын 
тоже будет на его внуков 
орать. Папа в летах поймет, 
что делал неправильно, а 
дети будут копировать тебя 
молодого, и ты ничего с 
этим не сможешь сделать.

- Содержу детей и 
мужа. хочу сбежать из 
этого ада.

- У нас сотни тысяч жен-
щин, которые мечтают о се-
мье, чтобы был муж и дети, 
молятся, переживают, что 
у них этого нет. Ни в коем 
случае сбегать не надо. 
Если муж пьет и избивает 
вас, поэтому не работает, то 
это одно. Если человек про-
сто не может найти работу? 
Сейчас такое время, если 
один из родителей имеет 
работу, может содержать 
семью – это уже милость 
Божия и счастье. У многих 
сейчас просто не хватает 
на продукты, какие уж там 
поездки и новая одежда? 
Я знаю семьи, где жена ра-
ботает, а муж растит детей, 
готовит еду, читает, молит-
ся, смиряется. Для мужика 
принимать деньги от жены 
– огромное смирение, это 

непросто. Есть прекрасные 
семьи. Если вы начнете 
сбегать из семьи, то можете 
оказаться в еще более горь-
ком месте. Не надо сбегать, 
но благодарить Бога, что 
есть муж и дети.

- Стоит ли бросить пью-
щего мужа, лечиться не 
хочет, считает, что здо-
ров. есть дети.

- Знаете, в Социальной 
концепции русской Право-
славной Церкви есть пункт 
о том, что если человек тяж-
ко пьет, лечиться не хочет, 
это представляет угрозу, то 
такой брак может признан 
оконченным пострадавшей 
стороной. Понятно, что ни-
какого отношения к малой 
церкви этот брак не имеет. 
Наверное, надо сделать 
все, что можно, побороться 
за мужа. Вы правы, боль-
шинство тех, кто начинает 
спиваться, уверено в том, 
что они совершенно здоро-
вы. У меня есть знакомый, 
который пьет каждый день, 
но раз в год он с кем-то из 
своих знакомых спорит, что 
он может не пить и на спор 
не пьет 2-3 недели. Я пью, 
потому что хочется, но бро-
сить могу в любой момент. 
И это совершенно не так. 
любой нарколог может ему 
объяснить, что начиналось 
все с рюмочки для рас-
слабления после тяжелого 
трудового дня, потом уже 
оказалось, что без рюмочки 
расслабиться ты не можешь. 
Это уже вторая степень бо-
лезни под названием «ал-
когольная зависимость». 
Болезнь смертельная и не-
излечимая. Как ломается 
механизм выработки эн-
догенного алкоголя, врачи 
знают, а как чинится – нет. 
Нельзя обратно поправить 
человека, у которого этот 
механизм сломался. Чело-

век может усилием воли, 
обстоятельствами жизни и 
Божией помощью быть в ре-
миссии, или по-народному 
– в завязке. Но он никогда 
не перестанет быть зависи-
мым, и в этом есть большая 
опасность. Доза будет ра-
сти. Я видел и жил с таким 
человеком – каждый раз за-
пой был страшнее и страш-
нее, было непонятно, выбе-
рется ли он оттуда живым, 
выдержит ли организм это 
страшное отравление. 

Как можно побороться? 
У одного моего друга долго 
спивался отец. Я предло-
жил ему снять на камеру, 
как отвратительно тот себя 
ведет во время запоя, в то 
время как в обычной жизни 
он приличный, образован-
ный человек, занимавший 
высокие посты, инженер с 
техническим образованием. 
Когда плачущая жена пыта-
ется ему объяснить, что это 
невыносимо, он отмахива-
ется – брось, пожалуйста, я 
такой остроумный в эти мо-
менты, со мной так легко. 
Сняли на камеру. Показали. 
Года на полтора этого хва-
тило – человек был очень 
удивлен, почувствовал та-
кой стыд, что пить надолго 
перестал. Потом вернулся 
к этому, но пил мало. Потом 
он умер, причастившись. 
Человек с Божией помощью 
преодолел недуг, воцерко-
вился, соборовался, я при-
чащал его.

Далее, как еще можно 
преодолевать этот недуг. 
У любой женщины есть ин-
струмент. Можно и нужно 
отказывать в супружеском 
общении в такие моменты. 
Я не могу, от тебя пахнет, 
мне отвратительно. Такие 
можно использовать вещи. 
А в моменты трезвости, го-
ворить, вести к врачу, под-
совывать статьи. Человек 
пребывает в обманутом не-
ведении. На самом деле всё 
плохо и опасно.

С каждым годом будет 
труднее и труднее выбрать-
ся, всё больший подвиг 
воли будет нужен. Нужно по-
бороться изо всех сил. Муж 
будет уходить в пике, будет 
все тяжелее пить, погру-
жаться в диавольский грех. 
Неслучайно в народе этому 
название – напиться до чер-
тиков и зеленого змия. Эти 
сущности человеком обла-
дают во время пьянства, он 
видит. Помните, в акафисте 
св. Николаю: «бесом не-
стыдно летающим». Они не 
стыдятся пьющему являть-
ся, считают его своей жерт-
вой, так как он им принад-
лежит через свой грех.

Конечно, вырастить нор-
мальных детей с таким че-
ловеком невозможно. В 
какой-то момент как руку 
с гангреной надо ампути-
ровать, или умрешь весь. 
Так, увы, и здесь. Господь 
говорит, что разводиться 
можно только по вине пре-
любодеяния, но в своей 
сути алкогольная зависи-
мость – то же прелюбодея-
ние, преступная радость на 
стороне за счет боли и горя 
человека, который тебя 
любит и которому Господь 
тебя поручил, кому ты дол-
жен хранить верность. Это, 
между прочим, еще и са-
моубийство. раньше всегда 
говорили, что алкоголизм – 
медленное самоубийство. 
Человека, который умер в 
подпитии, до революции 
не отпевали. Он наложил на 
себя руки добровольно. Мо-
литься за него было нельзя.

- Является ли повтор-
ный брак прелюбодеяни-
ем? это грех? возмож-

на ли любовь во втором 
браке?

- Да, Господь говорит, что 
женящийся на разведенной 
прелюбодействует. Но мы 
ведь знаем, что сказано: 
прелюбодеи и грешники 
вперед вас (фарисеев) идут 
в Царствие Небесное. Мы 
как раз сегодня и говори-
ли, что Господь принимает 
кающегося грешника. Есть 
вещи, которые невозможны. 
Во втором браке человек не 
может быть священником. 
Не потому, что к священни-
ку особые требования. Они 
одинаковые ко всем хри-
стианам. Брак может быть 
только один. Просто если 
к другим может быть про-
явлено снисхождение, а к 
кандидату в священство эти 
требования предъявляются 
значительно строже. Поэ-
тому если ты уже был женат 
или супруга твоя была уже 
замужем, то рукоположен 
ты быть не можешь, за ис-
ключением случая, если ты 
остаешься один и принима-
ешь монашество. 

Мы знаем, что любовь и 
строительство малой Церк-
ви может быть и во втором 
браке. Сейчас мы это ви-
дим. В 90-е венчались мно-
гие, потому что это красиво, 
потому что разрешили, по-
тому что не могли уволить 
с работы. Но они не были 
по-настоящему христиана-
ми, мы, священники, в 90-е 
не понимали еще, как гото-
вить людей к венчанию. По 
инерции советского време-
ни считали, что если чело-
век пришел креститься или 
венчаться, то это уже риск 
и подвиг, поэтому нельзя 
отказывать. Сейчас это все 
не так. 

Так вот люди, над которы-
ми таинство совершилось, 
но которые не знали и не 
понимали, что такое жить 
по-христиански, много 
браков развалили. Многие 
из них пришли к настоящей 
вере, встретили верующих, 
с которыми хотят созда-
вать христианскую семью. 
Они раскаялись в том, что 
семья развалилась, раска-
ялись в тех грехах, которые 
к этому привели с их сторо-
ны. Тогда Церковь идет им 
навстречу. Это не может ре-
шить приходской священ-
ник, это решает епископ 
или по его благословению 
установленный священ-
нослужитель. Обычно это 
так называемая канониче-
ская группа или комиссия, 
которая рассматривает 
эти вопросы. Когда чело-
век хочет второй раз вен-
чаться, он предоставляет 
свидетельство о расторже-
нии брака, свидетельство 
о новом браке. Если новая 
семья не создана, то любой 
священник предложит сде-
лать все возможное, что-
бы восстановить первую 
семью. Иногда дают бла-
гословение прийти через 
два года или три, принести 
свидетельство от духовни-
ка, что раскаялись, понес-
ли епитимью, и тогда будет 
преподано благословение 
на повторное венчание. 
Если человек хочет создать 
новую семью, то ему при-
дется входить в церковную 
жизнь, прочитать Еванге-
лие, духовную литературу, 
научиться молитве. И когда 
он через три года придет в 
каноническую комиссию, 
то это будет уже совсем 
другой человек. Его жена 
уже будет с ним молиться, 
их можно будет венчать. 
Так что срок на исправле-
ние придуман очень мудро. 

Храни всех Бог!

церКОвНАЯ бОльНИцА СвЯтИтелЯ 
АлеКСИЯ ОбЪЯвИлА НАбОр врАчей-
дОбрОвОльцев НА дОНбАСС

МОСКвА. 20 апреля 2023 г. Больница святителя 
Алексия объявила набор врачей-добровольцев тера-
певтического и хирургического профиля для меди-
цинской помощи пострадавшим мирным жителям в 
Мариуполе и Северодонецке, сообщает Патриархия.
ru. Медики будут направляться вахтами в передвиж-
ные диагностические комплексы больницы святите-
ля Алексия.

«На Донбассе существует большая потребность в 
медицинской помощи. В связи с этим больница святи-
теля Алексия в этом году направила два медицинских 
комплекса, сейчас они работают в Мариуполе и Севе-
родонецке. Ежедневно в среднем обращается около 
80 пациентов. Приглашаем врачей присоединиться к 
добровольческой миссии церковной больницы. Наших 
врачей-волонтеров очень ждут и им рады. Ваша помощь 
очень нужна», — рассказал главный врач больницы свя-
тителя Алексия Алексей Заров.

Смена в Мариуполе и Северодонецке длится 1-2 не-
дели. Врачи ведут амбулаторный прием. Затраты на 
проезд из Москвы, проживание и питание берет на себя 
больница святителя Алексия.

Чтобы стать врачом-добровольцем, необходимо при-
слать свое резюме по адресу kuzmenko@ckbsva.ru или 
заполнить анкету https://clck.ru/34Bq5e.

***
Передвижной медицинский комплекс в Мариуполе 

открыт церковной больницей в январе 2023 года. Он 
входит в состав медико-социального центра, который 
также включает в себя социальный центр, душевые и 
прачечные. Центр создан при поддержке Синодального 
отдела по церковной благотворительности и социаль-
ному служению. За это время в центр поступило свыше 
6300 обращений.

В Северодонецке передвижной диагностический 
комплекс больницы святителя Алексия принимает па-
циентов с марта 2023 года. В нем жители прифронтовых 
населенных пунктов лНр могут получить консультацию 
врача и пройти обследование: сделать рентгеногра-
фию, ультразвуковое исследование, электрокардио-
графию, клинический анализ крови.

Больница святителя Алексия — многопрофильная 
лечебная организация, учредителем которой является 
русская Православная Церковь. 

С марта 2022 года больница оказывает амбулаторную 
и стационарную медицинскую помощь пострадавшим 
из зоны конфликта. За это время в больницу в Москве 
обратился 1131 человек. Из Донбасса и других регио-
нов больница перевезла для лечения на собственном 
автомобиле скорой помощи 168 пациентов. Еженедель-
но добровольцы по уходу отправляются в медицинские 
учреждения Мариуполя, Горловки и луганска для ухода 
за тяжелобольными пациентами. Врачи-добровольцы 
больницы оказывали медицинскую помощь в луганске, 
Северодонецке, Изюме, Балаклее, Мелитополе, Мари-
уполе, Новоазовске и ростове-на-Дону.
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жи» нажать кнопку с 
изображением QR (в 
левом верхнем углу) 
или найти раздел  
«Оплата по QR».
l.Навести камеру 
смартфона на наш 
QR (радио радонеж).
l.Выбрать сумму и 
подтвердить платеж.

l.Войти в приложение Сбербанк онлайн.
l.На экране терминала выбрать 
«Оплатить».
l.Выбрать способ оплаты (Картой или 
наличными).
l.В правом верхнем углу окна - строка «По-
иск услуг и организаций». Нужно набрать - 
Братство радонеж. 
l.Из открывшегося списка организа-
ций выбрать «Православное братство 
радонеж».
l..Откроется окно «Проверить дан-
ные платежа». Выбрать «Добровольное 
полжертвование».
l.Далее, следуя инструкции, сделать 
пожертвование.

l.Выбрать регулярность пожертвова-
ния и сумму.
l.Обязательно указать e-mail (для со-
общения Вам о перечислении пожерт-
вования, если у Вас нет эл.почты, то 
укажите нашу info@radonezh.ru)
l.Нажать внизу кнопку «Сделать 
пожертвование».
l.Откроется защищенная страница 
платежной системы. На ней ввести рек-
визиты карты и нажать кнопку «Опла-
тить» (внизу слева). 

дОрОгИе НАшИ рАдИОСлушАтелИ И чИтАтелИ!
з0 лет рАдИО «рАдОНеж» выхОдИт в эфИр 

тОльКО блАгОдАрЯ вАшей беСКОрыСтНОй ПОМОщИ.

На сайте американского 
Белого дома было опубли-
ковано официальное заяв-
ление: «Я, Джозеф Байден, 
президент СшА, в силу 
полномочий, предостав-
ленных мне Конституцией 
и законами Соединенных 
штатов, провозглашаю 31 
марта 2023 года Днем види-
мости трансгендеров. День 
видимости трансгендеров 
знаменует радость, силу и 
абсолютное мужество не-
которых из самых смелых 
людей, которых я знаю. 
Трансгендерные американ-
цы формируют душу нашей 
нации — с гордостью служат 
в армии, лечат смертельные 
болезни, занимают выбор-
ные должности, ведут про-
цветающий бизнес, борют-
ся за справедливость, вос-
питывают детей и многое 
другое».

Даже сделав поправку на 
невыносимо выспренный 
стиль, являющийся харак-

терной чертой американ-
ского официального языка, 
следует указать, что Байден 
явно верит в уникальность 
сегодняшней трансгендер-
ной практики в СшА. Что не 
совсем так.

Физическое уродование 
себя, а равно и уродование 
других есть чрезвычайно 
давнее явление в человече-
ской истории. 20 с лишним 
веков назад римский поэт 
Катулл написал поэму «Ат-
тис», всецело посвященную 
трансгендерному переходу.

Сперва герой являет ра-
дость, силу и абсолютное 
мужество:

«Подстрекаем буйной 
страстью, накатившей яро-
стью пьян,

Оскопил он острым кам-
нем молодое тело свое».

Но спустя некоторое вре-
мя осознает всю необрати-
мость своего поступка:

«Вот я дева, был мужчи-
ной, был подростком, юно-
шей был.

И теперь мне стать слу-
жанкой, стать Кибелы вер-
ной рабой!

Стать менадой, стать ка-
лекой, стать бесплодным, 
бедным скопцом!»

Гюго в романе «Человек, 
который смеется» помеща-
ет обширный экскурс, по-
священный компрачикосам, 

то есть покупателям детей 
на предмет проделывания с 
ними различных калечащих 
операций.

Действие романа отно-
сится к Англии начала XVIII 
века, но экскурс обширен 
и касается многих стран и 
разных эпох.

Что касается россии, то 
доклад МВД российской 
империи, составленный чи-
новником по особым пору-
чениям П.И. Мельниковым 
(известным также как пи-
сатель Андрей Печерский) 
и посвященный деятель-
ности скопческой секты 
(самоназвание — «Белые 
голуби») в конце XVIII — на-
чале XIX века, показывает 

тогдашний размах транс-
гендерного перехода среди 
не только крестьянства и 
мещанства, но также сре-
ди черного духовенства и 
офицерства. Более того, 
доходило даже до обще-
ния трансгендерных людей 
с императором Павлом I, 
которому поступило пред-
ложение: «Когда ты согла-
сишься принять чистоту (= 
оскопиться) и поступить в 
нашу истинную веру, то и 
будешь моим сыном». Тут 
имеется в виду вожак скоп-
цов, объявивший себя чу-
десно спасшимся импера-
тором Петром III.

Даже сейчас при всем 
рвении Байдена трансген-
дерные люди не осмелива-
ются предложить ни ему, ни 
его сыну принять чистоту и 

День извергаМаксим СОКОлОВ тем самым сформировать 
душу нации.

Если же вспомнить аме-
риканскую эпоху отцов-
основателей (тот самый 
конец XVIII века), там бы-
вало всякое, но до таких 
трансгендерных чудес дело 
не доходило. российская 
империя была тогда значи-
тельно более передовым 
государством.

Правда, в 1808 году им-
ператор Александр I решил, 
что это чересчур, и высочай-
шим указом предписал на-
казывать тех, кто оскопляет 
малолетних. А сектантов-
скопцов отправлять в сол-
даты, чтобы они, как выра-
жается Байден, «с гордо-
стью служили в армии». Ибо 
все-таки в прежние времена 
такие люди считались из-
вергами естества.

Сейчас словом «изверг» 
называют крайне жестокого 
(или просто крайне нехоро-
шего) человека, впрочем, 
даже и слово с таким зна-
чением подается со словар-
ной пометой «устар.». Когда 
т. Сталин в 1939 году на XVIII 
съезде ВКП(б) говорил об 
«очищении советских ор-
ганизаций от Троцкого, Зи-
новьева, Каменева, Якира, 
Тухачевского, розенгольца, 
Бухарина и других извер-
гов», это уже звучало неко-
торой архаикой. Очевидно, 
сказывалось семинарское 
образование вождя.

Но если обратиться к 
первоначальному словоу-
потреблению, то «изверг 
естества» обозначало не 
столько злонравие, сколько 
отверженность человека, 
пошедшего наперекор за-
конам природы и за то ис-
ключенного из человеческо-
го общества. Причем здесь 
важной была сознательная 
воля к трансгендерному 
переходу.

Еще в «Деяниях Вселен-
ских соборов» отличали тех, 
«кто сделался скопцом от 
человеческого насилия, или 
во время гонений от варва-
ров, или от врачей по болез-
ни, или так родился» от тех, 
«кто скопил сам себя, само-
убийца бо есть и враг Божия 
создания». Те же, которые 
скопят собственноручно 
или отдают приказание про-
извести над кем-либо оско-
пление, отождествлялись с 
убийцами.

Но в Сияющем городе все 
по-другому.

Изверги естества, гово-
ря по-византийски, теперь 
объявлены носителями ра-
дости, силы и абсолютного 
мужества, формирующими 
душу американской нации, 
и в их честь учреждается 
специальный День изверга.

Так исправляется наш пе-
редовой век.

https://russian.rt.com/
opinion/1132356-sokolov-ssha-

baiden-istoriya-transgendery


